
Имя города Беслана в Северной Осетии было 
мало кому известно. Название небольшого район-
ного центра навсегда стало синонимом человече-
ской трагедии ровно 5 лет назад. Циничное и же-
стокое преступление, главными жертвами которо-
го стали дети, в том числе первоклассники, для ко-
торых этот день должен был навсегда запомниться 
как День знаний. Он и запомнился, правда, уже да-
леко не всем этим милым и немного наивным пер-
воклашкам в белых отглаженных рубашках и пе-
редниках, но как День скорби. Бандиты, совершив-

шие это варварство, не могут считаться людьми, да 
они таковыми и никогда не были, сохраняя лишь 
отдаленную схожесть с человеком.

События в Беслане стали последними в 
череде терактов весны-лета 2004 года, ответ-
ственность за которые взял на себя  уголовник 
Шамиль Басаев: убийство президента Чечни 
Ахмада Кадырова 9 мая; рейд на Ингушетию 22 
июня; нападение на Грозный, взрывы двух пас-
сажирских самолетов, террористический акт у 
станции метро «Рижская» в Москве.

Басаев уничтожен. Останки бандитов, 
убивавших детей в Беслане, никогда не бу-
дут преданы земле ни по одному из всех су-
ществующих в мире религиозных обрядов. 
Нет многих и их подельников. Однако очень 
бы хотелось, чтобы не было этих нелюдей во-
обще, подобно тому, как исчезло в далеком 
Средневековье существовавшее тогда племя 
жестоких убийц, имя которых стало именно 
обозначением кровавого преступле-
ния во французском языке.

Россия переживает глобальный 
кризис гораздо тяжелее и болезненнее 
других стран. То ли мы оказались таки-
ми неумелыми, то ли есть какие-то не-
известные обществу обстоятельства, 
которые помешали государству 
разумно распорядиться многомилли-
ардными доходами восьми тучных лет?

Ответы на эти вопросы можно 
найти в докладе «Постпикалевская Рос-
сия: новая политико-экономическая 
реальность», написанном известным 
экономистом Никитой Кричевским 
в соавторстве с доктором экономиче-
ских наук Владиславом Иноземцевым. 
Доклад производит впечатление ра-

зорвавшейся бомбы. Авторы утверж-
дают, что именно психология времен-
щиков, присущая многим крупным 
собственникам российских компаний, 
привела отечественную экономику к 
коллапсу и сделала власть заложницей 
их интересов. 

На протяжении последних 10–15 
лет олигархи сначала создавали свои 
империи за счет скупки за гроши 
основных российских предприятий. 
Потом уводили их доходы за границу, 
лишая бюджет огромных сумм, а после 
и сами предприятия перерегистриро-
вали на офшоры. И даже в кризис бо-
гатейшие люди страны не забывают 

о личных интересах. Навесив на свои 
компании многомиллиардные долги и 
лишив их оборотных средств, россий-
ские олигархи теперь шантажируют 
власть социальным взрывом, как это 
было недавно в Пикалеве Ленинград-
ской области, и требуют дополнитель-
ной государственной помощи или вы-
годной для себя национализации.

Можно ли их остановить? Есть ли 
достойный выход из критического по-
ложения, в котором оказалась страна?
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                Телевидение    Спорт

ГРАЖДАНЕ – ЗА СЕБЯ!

В самое ближайшее время 
США и их партнеры 
потребуют от Ирана 
дать ответ по вопросу 
о приостановке обогащения 
урана. В случае отказа США 
попытаются внести 
в Совет Безопасности новую 
резолюцию по ужесточению 
санкций по отношению 
к этой стране. 

Предыдущие попытки 
США по ужесточению санк-
ций против Ирана наталкива-
лись на сопротивление со 
стороны Китая и России. По-
сле московского саммита на-
чавшаяся «перезагрузка» в 
российско-американских от-
ношениях должна будет 
пройти испытание иранским 
фактором. Возникает вопрос: 
пойдет ли Россия навстречу 
американским пожеланиям и 
присоединится ли к ужесто-
чению санкций? Если до ви-
зита Байдена в Грузию и на 
Украину, до его хамских, 
оскорбительных и пренебре-
жительных высказываний в 
адрес России в своем интер-
вью Wall Street Journal можно 
было ожидать, что при опре-
деленных условиях какие-то 
подвижки здесь возможны, 
то после такого скандального 
поведения американского 
вице-президента вряд ли их 
можно ожидать. 

Почему для России на-
столько существенны отно-
шения с Ираном и почему 
Россия не может просто так 
пойти навстречу по-
желаниям США? 15
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Подписной индекс в каталогах: 

«Роспечать» – 25591, 

«Пресса России» – 50205,

«Почта России» – 11309

Иранский 
фактор 
США следовало бы 
учитывать 
стратегические 
интересы России
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Национализация по первому требованию
Галина Положевец

Почему интересы олигархов совпали с интересами рабочих?

Пятая годовщина скорби 
В осетинском городе Беслане вспоминали жертв террористического акта

На вопросы «России» отвечает доктор 
экономических наук, профессор 

Никита КРИЧЕВСКИЙИ
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Шаг первый 
Государство должно ради-

кально изменить свое отношение 
к олигархическим предприятиям, 
в кризис оказавшимся финансово 
несостоятельными. Необходимо 
конвертировать уже оказанную 
финансовую помощь в пакеты 
акций таких предприятий, мак-
симально жестко взыскивать с 
них налоговые недоимки, задол-
женность перед внебюджетными 
фондами, долги по заработной 
плате. Обеспечением вновь пре-
доставляемых финансовых ресур-
сов должны стать не экспортная 
выручка или поручительства, а за-

логи пакетов акций, оцененные с 
существенным дисконтом. 

Шаг второй 
Федеральное правительство, 

правительства субъектов Федера-
ции, государственные банки, а так-
же госкорпорация «Внешэконом-
банк» должны потребовать возвра-
та кредитов, выделенных предпри-
ятиям, входящим в олигархические 
структуры, точно в договорные 
сроки. В случае невозможности 
возврата или обслуживания долга 
следует инициировать банкротства 
должников, перевод предприятий в 
государственную собственность и 

конвертацию долгов иностранным 
кредиторам (если таковые имеют-
ся) в долговые обязательства РФ с 
сопоставимым или более отдален-
ным сроком погашения.  

Распоряжение переходящими 
в государственную собственность 
компаниями следует возложить не 
на квазигосударственные корпора-
ции, а на государственные структу-
ры, конечная цель которых во взаи-
модействии с обанкротившимися 
предприятиями – финансовое 
оздоровление и проведение после-
дующей реприватизации.  

Государственная дума и Совет 
Федерации не должны допустить 

принятия закона о национализа-
ции, предполагающего предвари-
тельное и равноценное возмеще-
ние национализируемых активов 
по рыночной стоимости. В текущих 
условиях национализация должна 
проводиться только через процеду-
ру банкротства должников. 

Шаг третий
Необходимо структурировать 

дальнейшую помощь предприяти-
ям финансового или корпоратив-
ного сектора. В частности, отка-
заться от особых условий креди-
тования «системообразующих» 
банков. Причина – подобная 

практика разрушает рыночные 
основы экономики и уничтожает 
конкуренцию.  

Крупные предприятия долж-
ны получать средства не столько 
от банков, сколько через размеще-
ние своих корпоративных облига-
ций. К продаже соответствующих 
бумаг должны допускаться все 
зарегистрированные в налоговой 
юрисдикции России предприятия, 
а государство должно иметь право 
выкупать до 90% объема эмиссии 
таких обязательств, причем все 
выплачиваемые государству дохо-
ды по таким облигациям должны 
направляться для расширения фи-

Семь шагов для экономикиКак превратить 
постпикалевскую Россию 
в постолигархическую 

– Никита Алек-
сандрович, вы назы-
ваете главными ви-
новниками кризиса 
в стране российских 
олигархов. Но, на-
верное, не только 
они виноваты в ны-

нешней ситуации. Государство 
многие годы потворствовало им. 
Росли долги корпораций, собствен-
ники спокойно уводили свои 
предприятия в офшоры. Какую 
цель вы преследовали, когда пи-
сали свой доклад?  

– Проблемой олигархов и их 
влияния на развитие российской 
экономики мы занимались на про-
тяжении последних двух лет. Этот 
доклад можно расценивать как про-
межуточный итог нашей совместной 
работы, как некое осознание места и 
роли российского олигархата в тяже-
сти и глубине кризиса, постигшего 
нашу экономику. Мы не говорим, что 
только олигархи виноваты в кризисе. 
Но считаем, что их роль в нем, к со-
жалению, была определяющей. При-
чем не только в отношении первого 
года кризиса в России. 

Анализируя публичную отчет-
ность компаний и предприятий, 
мы пришли к выводу, что и раньше 
крупные собственники выводили 
свои активы в офшоры, занимались 
выкачиванием денег из собственных 

предприятий. Личные интересы они 
ставили во главу угла всегда.

Даже когда кризис уже был на 
дворе, олигархи выписывали себе 
баснословные дивиденды. 

Самый характерный пример – 
Олег Дерипаска, контролирующий  
собственник ОАО «РУСАЛ Крас-
ноярск». Так вот, 31 декабря 2008 
года единственный акционер Крас-
ноярского алюминиевого завода 
– ОАО «РУСАЛ» решил выплатить 
себе дивиденды по итогам 9 месяцев 
2008 года в размере 8 млрд 955 млн 
рублей. Несмотря на то, что задол-
женность предприятия перед бюд-
жетом составляла более 500 млн 
рублей, не хватало оборотных 
средств, собственник потребовал вы-
платить ему сумму, равную 103% чи-
стой прибыли «РУСАЛ Красноярска» 

за весь 2008 год. Откуда взялись эти 
3%? Был выкачан весь резервный ка-
питал предприятия. Первый квартал 
2009 года многотысячный трудовой 
коллектив «РУСАЛ Красноярска» 
работал только на то, чтобы перечис-
лить дивиденды своему хозяину. 

Но г-н Дерипаска – не един-
ственный пример. Так сделали и в 
ОАО «Карельский окатыш» (дочер-
няя структура ОАО «Северсталь»). В 
ноябре 2009 года собственник ОАО 
«Карельский окатыш» принял ре-
шение о единовременном, сразу за 
несколько предыдущих лет, начис-
лении 20,5 млрд рублей дивидендов, 
хотя чистая прибыль «Окатыша» 
по итогам 2008 года была в два раза 
меньше – 10,1 млрд рублей.  

Так поступали многие круп-
ные собственники. Возможно, 

кризис не оказался бы столь для 
нас тяжел, а промышленность не 
была бы так обескровлена, если бы 
не происходило преднамеренного 
изъятия из финансового оборота 
реального сектора экономики со-
тен миллиардов рублей. Тяжесть 
нынешнего положения в экономи-
ке определяется своекорыстным 
и антинародным поведением оли-
гархов. Положения, которое, по 
мысли олигархов, теперь должно 
исправлять государство. 

– Что, по вашему мнению, 
должно предпринять государство, 
чтобы реабилитировать себя в гла-
зах народа: устроить охоту на оли-
гархов?

– В докладе не содержится ни 
одной репрессивной меры, все они 
носят исключительно экономический 
характер и направлены на изменение 
структуры российской экономики. 
На ее переход от олигархического 
устройства к принципам диверсифи-
кации, открытости, прозрачности и 
усиления роли государства в регули-
ровании экономических процессов.

Почему так важно уйти от 
олигархической структуры эконо-
мики? Потому что хотя олигархат 
всегда действует по правилам, ко-

Национализация 
по первому требованию
Никита Кричевский: 
«У олигархов психология 
детдомовцев»

ЭТОТ ЗАВОД МОЖЕТ ПОЙТИ С МОЛОТКА В ЛЮБОЙ МОМЕНТ ПО ВОЛЕ СОБСТВЕННИКОВ

Постпикалевская политико-
экономическая реальность 
– это новый способ «принуждения 
государства к помощи», применяемый 
олигархами. Для решения своих личных 
проблем они используют публичные 
акции и выступления работников 
собственных предприятий, ведомых 
профсоюзами, чьи интересы ситуативно 
совпадают с интересами собственников.

Россия – единственная крупная 
экономика, в которой официальная 
ставка Центрального банка 
сохраняется почти на докризисном 
уровне. За время кризиса Банк 
Англии снизил ставку с 5,5 до 0,5%, 
Федеральная резервная система США 
– с 5,25 до 0–0,25%, а Европейский 
центральный банк – с 4 до 1%.

Необходимость исполнения 
поручительств, выданных по 
обязательствам третьих лиц, может 
стать спусковым крючком банкротства 
многих олигархических предприятий. 
В холдингах российских олигархов 
уже идет отбор предприятий – 
первоочередных кандидатов на 
банкротство. В ближайшие полгода 
они могут нанести сокрушительный 
удар по банковскому сектору страны. 
Чтобы не допустить социального 
взрыва, государство будет вынуждено 
вновь оказать многомиллиардную 
поддержку банкам.
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торые определяет для него государ-
ство, главной его целью является 
сверхприбыль. Олигархи следуют 
в фарватере устремлений верхов-
ной власти и демонстрируют при-
верженность официальному курсу 
только в обмен на преференции 
для своего бизнеса.

Возможно, в начале 2000-х годов 
власть была заинтересована в заклю-
чении некоего пакта с олигархатом, 
чтобы разграничить сферы влияния 
– политику и экономику. Разуме-
ется, власть или часть ее представи-
телей при этом преследовали и свои 
коммерческие интересы. Многие 
российские предприятия находятся 
сегодня под контролем чиновников. 
Это очевидно.

Но тогда наша государственная 
организация была слишком слабой. 
Она нуждалась в поддержке эконо-
мически сильных агентов – для того, 
чтобы взять передышку, нарастить 
мускулы, усилить свой вес и укрепить 
платформу, на которой находилась. 
Это было сделано. Окрепнув, госу-
дарственная организация изменила 
и условия игры с олигархами. Часть 
из них, которая сумела встроиться 
в мейнстрим, сегодня находится в 
условиях наибольшего благоприят-
ствования. Те же, кто не смог этого 
сделать, сейчас либо в Лондоне, либо 
в Совете Федерации, либо сошли с 
политической сцены и никто о них 
не вспоминает.

– Но все-таки способна ли ны-
нешняя власть на преобразования, 
которые вы ей предлагаете?  

– Да, она в состоянии это сде-
лать, вне всякого сомнения. Пото-
му что обладает всеми атрибутами 
власти, имеет полный контроль над 
законодательной и исполнительной 
властью, над правоохранительной и 
судебной системой. Нынешняя госу-
дарственная организация может вли-
ять и на финансово-экономическое 
положение страны. Осуществить 
меры, о которых говорится в докладе, 
не составляет для нее труда. Другой 
вопрос: захочет ли она это делать? 
Вопрос пока открытый. По моему 
мнению, в некоторых вопросах у вла-
сти просто другого выхода нет, кроме 
как начать менять ситуацию.         

Положение экономики с каж-
дым днем становится все хуже. Чем 
дольше мы бездействуем, тем больше 
мы погружаемся в яму. 

– Однако министр финансов 
Алексей Кудрин на днях выступил 
с заявлением о том, что кризис в 
России подходит к концу, поэтому 
вливания крупных госсредств в эко-
номику больше не требуется. Вы со-
гласны с ним? 

– Решение о сворачивании го-
сударственного финансирования и 
антикризисной помощи было при-
нято не Кудриным. Так было реше-
но на недавнем саммите «Большой 
восьмерки». Но это причина, кото-
рая лежит на поверхности.

На самом деле у российско-
го правительства заканчиваются 
средства для осуществления анти-
кризисных мер. Заявление Кудрина 
означает: поскольку денег нет, вы-
бираться придется самим. При этом 
у государства остаются большие со-
циальные обязательства. 

Насколько правильно заявле-
ние министра – другой вопрос. По-
следние данные статистики говорят 
о том, что растут как раз те отрасли 
промышленности, которым оказы-
вается господдержка. Если сегодня 
ее прекратить, они обвалятся. И нас 
ждет еще большее падение в про-
мышленности и инвестициях по 
сравнению с нынешним. 

К сожалению, меры, предпри-
нятые правительством в первый год 
кризиса, не принесли положительно-
го эффекта. Были бесконтрольно по-
трачены огромные государственные 
средства. Они просто канули в Лету. 

– Как сформировалась олигар-
хическая структура российской эко-
номики?

– Все предыдущие годы эконо-
мика страны держалась на торговле 
и на строительстве. Все эти годы 
мы говорили о том, что она разви-
вается за счет дешевых кредитных 
ресурсов, поступающих с Запада, 
все большей экспортной ориента-
ции экономики. Экспорт сырья в 
отдельные тучные годы составлял 
85%, а начинали мы с 50%. 

Все эти годы говорилось также 
о том, что для нормального развития 
экономики необходимы конкурен-
ция и ориентация на внутренний 
рынок. Экономика существует для 
людей, потому что именно население 
определяет величину потребитель-
ского спроса.

Но ничего из необходимых 
мер не было осуществлено. По-
чему? Потому что шел поток де-
шевых кредитов, капитализация 
на фондовом рынке под эти кре-
диты постоянно росла, надувался 
глобальный финансовый пузырь, 
сырьевые рынки неизменно де-
монстрировали рост. Тучные годы 
кружили всем головы. 

Переломным моментом я считаю 
начало 2007 года, когда мировая цена 
на нефть вдруг упала до 50 долларов 
за баррель. Это стало определенным 
шоком для наших властных структур. 
К сожалению, ненадолго. Цена вновь 
стала расти и спустя полтора года до-
стигла 147 долларов за баррель. 

Как все это время вели себя 
олигархи? В начале 2000-х годов оли-
гархические группировки первыми 
выиграли от стабилизации экономи-
ческой ситуации и повышения сырье-
вых цен. Во второй половине нынеш-
него десятилетия многие из них из-
влекли гигантские доходы из продажи 
государству активов, полученных во 
время приватизации в 90-е годы.  

В последние годы олигархиче-
ские структуры установили прак-
тически тотальный контроль над 
российской экономикой. Восполь-
зовавшись благоприятной конъюн-
ктурой на мировых товарных и фи-
нансовых рынках и связями с выс-
шими чиновниками правительства, 
они предельно расширили свою 
зону влияния. Более того, к част-
ноолигархическим структурам (им-
периям Олега Дерипаски, Романа 
Абрамовича, Алишера Усманова и  
других) добавились квазигосудар-
ственные олигархические группы. 

Олигархи начали скупать все 
подряд. Яркий пример – ОАО 
«ГАЗ». Из 51 дочернего и зависимого 
общества лишь незначительная часть 
включена в производственный про-
цесс Горьковского автозавода. Дея-
тельность остальных предприятий не 
имеет прямого отношения к произ-
водственному процессу ОАО «ГАЗ», 
а контроль над ними устанавливался 
прежде всего для внеэкономическо-
го повышения капитализации 
«Базового элемента». 
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С января 2002 по 1 июля 2009 
года внешние обязательства 
российского корпоративного 
сектора выросли в 12,3 раза: с $23,9 
млрд до $294,4 млрд.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Как выводились средства из России
В последние годы собственниками практически всех крупнейших отечественных 
предприятий стали офшорные фирмы, контролируемые олигархами. Это 
позволяет исключить возможность рейдерского захвата, минимизировать 
налогообложение в собственной стране, превращать средства, выведенные из 
собственных предприятий, либо в иностранные инвестиции, либо в зарубежные 
активы. 
Для финансирования инвестиционных программ своих предприятий олигархи 
начали использовать не собственные средства, а дешевые международные 
заимствования, наращивая корпоративные долги. Дополнительные инструменты 
вывода средств из России – значительные дивидендные выплаты, использование 
«серых» схем при производстве и экспорте продукции, постоянно растущие 
издержки производства и непомерные управленческие расходы.

Кому принадлежит наша промышленность
Анализ структуры собственности крупнейших российских предприятий 
свидетельствует о том, что их фактические владельцы не несут ответственности 
по социально-экономическим обязательствам подконтрольных российских 
компаний. Бенефициарами офшорных структур, контролирующих значительную 
часть российской промышленности и сферы услуг, могут быть и российские 
чиновники федерального и регионального масштаба. Государство фактически 
потворствовало переводу прав собственности на крупнейшие промышленные 
активы России в офшорные юрисдикции, в которых российское налоговое 
законодательство не действует.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

нансирования программы анти-
кризисных мер.   

Шаг четвертый
Важнейшей мерой формирова-

ния постолигархической структуры 
экономики должны стать радикаль-
ные изменения антимонопольного 
законодательства и правил, опре-
деляющих списки стратегических 
предприятий или предприятий, для 
которых введены ограничения для 
участия иностранных инвесторов. 

Одними из главных задач го-
сударственной антикризисной 
стратегии должны стать демонопо-
лизация российской экономики и 
принятие законов, позволяющих 
противостоять мощным олигархи-
ческим картелям. 

Крупнейшие российские про-
изводственные империи 2000-х го-

дов, показавшие полную неспособ-
ность противостоять кризису, долж-
ны быть разделены на части и про-
даны (переданы в погашение долгов) 
новым владельцам – российским и 
иностранным, которые смогут раз-
вивать их в конкурентной среде, от-
крытой для технологических нова-
ций и обеспечивающей снижение 
производственных издержек и по-
вышение эффективности. 

Шаг пятый
На всех предприятиях, полу-

чивших помощь от государства, 
необходимо провести полномас-
штабную ревизию финансово-
хозяйственной деятельности, 
чтобы исследовать природу роста 
производственных издержек, уве-
личения управленческих расходов, 
выявления «серых» схем экспортно-

импортных операций. Все предпри-
ятия, претендующие на поддержку 
от государства – финансовыми ре-
сурсами, государственными гаран-
тиями, налоговыми послаблениями 
или иными преференциями, долж-
ны продекларировать безусловный 
отказ от дивидендных выплат, воз-
награждений менеджменту, роста 
управленческих расходов.  

Шаг шестой
Необходимо внести измене-

ния в действующее налоговое за-
конодательство и межстрановые 
соглашения об избежании двой-
ного налогообложения с целью 
устранения налоговых преиму-
ществ при выплате дивидендов как 
офшорным компаниям и другим 
нерезидентам, так и российским 
резидентам. В частности, дивиден-

ды, получаемые российскими и 
иностранными организациями от 
российской организации, должны 
подлежать обложению налогом на 
прибыль организаций по единой 
ставке – 15%. Дивиденды, полу-
чаемые иностранными граждана-
ми – нерезидентами РФ, должны 
подлежать обложению налогом на 
доходы физических лиц по единой 
ставке – 30%. 

Кроме того, дивиденды, полу-
чаемые гражданами – резидента-
ми РФ, должны облагаться налогом 
на доходы физических лиц по базо-
вой ставке подоходного налога (в 
настоящее время – 13%).  

 Шаг седьмой
Государство должно присту-

пить к кардинальному реформиро-
ванию социальной политики, в част-

ности защиты занятого населения 
от социальных рисков. Главными за-
дачами нужно определить не только 
увеличение размеров пенсий или со-
циальных выплат, но и воссоздание 
организационных, экономических 
и правовых основ страхования за-
нятости, а также учреждение инсти-
тута гарантирования материальных 
и социальных прав работников на 
случай невыполнения работодате-
лями условий трудовых договоров. 
В кризис стало очевидным, что одна 
лишь судебная система не позволя-
ет быстро разрешать трудовые спо-
ры и удовлетворять справедливые 
требования занятого населения.  

Из доклада Н. Кричевского 
«Постпикалевская Россия: 

новая политико-экономическая 
реальность»

КИПР, ДОЛГО СЧИТАВШИЙСЯ «НАЛОГОВЫМ РАЕМ», ТЕПЕРЬ СОБИРАЕТ 10% С ПРИБЫЛИ КАЖДОЙ ИНОСТРАННОЙ КОМПАНИИ

Рост издержек 
на олигархических 
предприятиях
В начале 2000-х годов  от 35 
до 40% предприятий ежеквартально 
отмечали повышение себестоимости 
своей продукции. В 2005 году таких 
было уже 63–66%. В 2007 году – 
более 85% предприятий повысили 
себестоимость своей продукции.

Раздувание 
управленческих 
расходов
В 2008 году управленческие 
расходы превышали затраты на оплату 
труда работников:

  на 10% – на ОАО «РУСАЛ Красноярск», 
 на 13,9% – на ОАО «Уралкалий»,
  на 23,4% – на ОАО «РУСАЛ Ачинск».

В 1-м полугодии 2009 года ВВП 
страны снизился на 10,1%, промышленное 
производство сократилось на 14,8%, 
инвестиции – на 18,2%. (Если текущая 
негативная динамика сохранится и во 
2-м полугодии, то 2009 год будет одним 
из наиболее провальных за последние 
сто лет.)
Наибольший спад ВВП России был 
в 1917 году (на 18,2%), в 1993-м – 
на 14,5%, в 1995-м – на 12,7%.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Вот эти предприя-
тия теперь и пре-

вращаются в «горячие точки кризи-
са» – многочисленные пикалевы. 

Психология у тех, кто скупал все 
подряд, была простая: бери то, что 
плохо лежит. Детдомовская психоло-
гия: мне это не нужно, но пусть будет 
под подушкой, авось когда-нибудь 
пригодится. 

Долги, которые делались только 
ради того, чтобы купить очередное 
предприятие на всякий случай, рос-
ли как снежный ком. И однажды они 
должны были превратиться в крити-
ческую массу. Образно говоря, поду-
шка поднялась над кроватью и на ней 
просто стало неудобно спать.

На самом деле, что и сколько в 
национальной экономике принадле-
жит олигархам – вопрос открытый, 
потому что сначала надо определить-
ся, кого считать олигархом. Если это 
сетевые ритейлеры, то, по официаль-
ным данным, под их контролем на-
ходится около 25% торговли страны. 
Если мы говорим о строительстве, то 
оно практически полностью подмято 
несколькими федеральными и регио-
нальными юридическими лицами.

Во всех отраслях экономики 
главные предприятия контролиру-
ются небольшой группой лиц. И эти 
люди руководствуются принципом 
выжженной земли. 

– И вот наступил кризис, ко-
торый остановил эту экспансию?

– Да, деревья не могут расти 
бесконечно. Еще год назад многие 
считали, что в Россию кризис пришел 
ненадолго. Мол, мы поможем страте-
гическим отраслям и предприятиям, 
спасем их от поглощения иностран-
ными собственниками, а через год 
экономика восстановится. 

Но сегодня ситуация измени-
лась в худшую сторону. И разговор 
нужно уже вести не о том, что надо 
было делать раньше, а о том, что 
можно сделать сейчас. Одним при-
емом трудное положение, в котором 
мы оказались, не исправишь. Нуж-
ны поступательные шаги. 

Чтобы изменить ситуацию к 
лучшему, власти важно сейчас от-
казаться от пролонгации прежних 
договоров с олигархами. Если они не 
могут вернуть займы, то пусть либо 
передают контроль над предпри-
ятиями государству, либо извле-
кают дополнительный ресурс и 
погашают задолженность перед 
государственными учреждения-
ми, что вряд ли возможно. Какой 
выход? Банкротство.

– Предположим, что льви-
ная часть собственности оли-
гархов перешла под контроль 
государства. Но есть ли у вла-
сти менеджеры, которые смо-
гут эффективно управлять всеми 
национализированными фабрика-
ми и заводами? 

– Их не надо искать, они уже 
работают на предприятиях. Не надо 
думать, что государство не сможет 
управлять своей собственностью. 
Управлять будут назначенные им 
люди, и они сегодня есть на местах.

– Почему вы считаете, что кон-
фликт в Пикалеве был спровоциро-
ван не рабочими, а собственниками 
предприятий? А как же требования 
людей вернуть завод в собствен-
ность государства?

– Потому что конечной целью 
олигархата сегодня является нацио-
нализация предприятий. Схема дей-
ствий обанкротившихся  олигархов 
в условиях усугубляющегося эконо-
мического кризиса такова. Сначала 
крупнейшие российские собствен-
ники кредитуются во Внешэконом-
банке и других государственных 
банках. Затем активно участвуют в 
распределении госсредств, выделен-
ных на антикризисные меры. Потом 

получают государственные гарантии 
под любые устраивающие прави-
тельственных чиновников проекты. 
После исчерпания и этого ресурса 
владельцы крупнейших российских 
предприятий прибегают к провоци-
рованию социального недовольства 
на своих заводах, чтобы вновь полу-
чить бюджетные деньги. 

Последней точкой «антикри-
зисного плана олигархата» стано-

вится решение вопроса о национа-
лизации его активов вместе с мил-
лиардными долгами российским 
и западным банкам. Потому что у 
олигархов сейчас нет шансов про-
дать ненужные производства.

Что касается социальных вол-
нений и призывов передать завод в 
Пикалеве в руки государства, то, по 
моим представлениям, они во многом 
были инициированы профсоюзны-
ми экстремистами, я их так называю. 
Людьми, которые формально явля-
ются руководителями местных про-
фсоюзов, но фактически находятся 
в сговоре с владельцами этих пред-
приятий. В данном случае защита 
интересов работников совпадала с 
желанием собственника заработать 
деньги на национализации убыточ-
ного предприятия. Люди выходили 
на улицу с теми требованиями, кото-
рые были выгодны собственнику. 

– Если государство продол-
жит бороться с кризисом прежни-
ми методами, как изменится наша 
экономика?

– Говорить о том, что государ-
ство борется сейчас с кризисом, не 
приходится. Оно это делает в режи-
ме ручного управления, решая кон-
кретные точечные проблемы. Если 
это будет продолжаться, значит, в 
экономике будет еще больше анар-
хии. В перспективе вполне вероятен 
коллапс многих отраслей промыш-
ленности. В этой ситуации выживут 
лишь сырьевые отрасли да те виды 

экономической деятельности, 
которые ориентированы на по-
требительский рынок. Что же 
касается крупной и средней про-
мышленности, то она при про-
должении нынешней политики 
скорее всего умрет. 

Мы на пороге ситуации, 
когда собственники, а это в 
основном олигархи, окажутся не 
в состоянии обслуживать много-
миллиардные кредиты, произ-

водить продукцию, поддерживать 
производство, расплачиваться с по-
ставщиками и выполнять трудовые 
соглашения со своими работника-
ми. У олигархов нет никаких шансов 
вернуть кредиты. Поэтому им нуж-
ны нетрадиционные подходы для 
того, чтобы сбросить «чемодан без 
ручки» на государство. И олигархи, 
похоже, их нашли – это национа-
лизация плюс социальный шантаж, 
на который остро реагирует власть. 
Если для нас с вами кризис – это 
опасность, то для олигархов – это 
возможность. И они ее используют 
в полной мере!

Мы можем оказаться на поро-
ге массовой национализации обе-
скровленных предприятий, кото-
рая невыгодна государству, так 
как несет огромную дополнитель-
ную нагрузку на бюджет. Как по-
ступит государство – пока непо-
нятно. Думаю, что основные труд-
ности мы испытаем уже с насту-
плением холодов. Я буду счастлив, 
если ошибусь.  

Национализация 
по первому требованию

Галина Положевец

Хаотическая скупка 
предприятий привела 
к образованию сотен 

потенциальных 
пикалевых 

Олег Дерипаска
Большая часть компаний, входящих в 
его «Базовый элемент», принадлежит 
Basic Element Ltd., зарегистрированной 
на о. Джерси. Basic Element Ltd 
является 100-процентной дочкой, 
зарегистрированной на Британских 
Виргинских островах компании 
A-Finance, бенефициаром которой 
выступает Олег Дерипаска. Кроме 
Basic Element Ltd. на о. Джерси 

зарегистрированы En+ и UC Rusal, подконтрольные ему же. Управляющая 
компания алюминиевых предприятий России (RUSAL Global Management B.V.) 
также зарегистрирована в офшоре, возглавляет ее Олег Дерипаска.

Роман Абрамович
Владельцем трех предприятий черной 
металлургии, подконтрольных холдингу 
Evraz Group S.A. (ОАО «НТМК», ОАО 
«ЗСМК», ОАО «НКМК»), является 
кипрская фирма Mastercroft Ltd. Она же 
выступает операционной компанией 
холдинга Evraz Group S. A. (Люксембург), 
владеющего 100-процентным пакетом 
ее акций. Контроль над Mastercroft Ltd. 
перешел к трастовому фонду Millhouse 
Capital Романа Абрамовича 16 июня 2006 
года, когда основные акционеры Evraz 
Group S. A. Александр Абрамов 
и Александр Фролов подписали 
соглашение о про|даже- контрольного 
пакета акций офшора.

Алишер Усманов 
Владельцы ОАО «Холдинговая 
компания «Металлоинвест» – 
кипрские компании: Gallagher Holdings 
Ltd. (50%), подконтрольная Алишеру 
Усманову; Seropaem Holdings Ltd. 
(30%), подконтрольная Андрею 
Скочу, и Coalco Metals Ltd. (20%), 
подконтрольная Василию Анисимову. 

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Застрельщики офшоризации

В ПИКАЛЕВЕ ЛЮДИ ВЫХОДИЛИ НА УЛИЦУ С ТРЕБОВАНИЯМИ, 
ВЫГОДНЫМИ СОБСТВЕННИКУ ПРЕДПРИЯТИЯ

с 3-й стр.
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Кризис – не помеха
В трех муниципальных рай-

онах – Истринском, Павлово-
Посадском и Рузском будут 
выбирать местных глав. В круп-
нейшем из них – Истринском 
проживают порядка 115 тысяч 
человек. Как отмечают мест-
ные власти, промышленность, 
в которой заняты 24% населе-
ния, работающего в районе, 
остается гарантом бюджетной 
надежности и представлена 35 
крупными промышленными 
предприятиями. Несмотря на 
кризис, здесь сохранилась по-
ложительная тенденция эко-
номического развития: объем 
отгруженных товаров, выпол-
ненных работ и услуг превы-
шает прошлогодние показате-
ли на 135,7%. 

Наибольший удельный вес 
(почти 60%) в общем объеме про-
изводства в Истринском райо-
не имеет продукция пищевой 
промышленности. Лидерами 
по объемам производства яв-
ляются ООО «Мясокомбинат 
«Павловская Слобода» (пред-
приятие по производству мяс-
ных полуфабрикатов), ОАО 
«Истра-хлебопродукт» и ООО 
ДП «Истра Нутриция». Здесь 
же работают предприятия по 
производству стройматериалов, 
мебельная и швейная фабрики, 
керамический и кирпичный за-
воды. Также в районе налажено 
фармацевтическое производство 
компании «KRKA». В Павлово-
Посадском районе с населением 
почти 90 тысяч человек наибо-
лее крупными предприятиями 

являются ОАО «ЭКСИТОН» 
(производство микроэлектро-
ники), ОАО «Металлист» (авто-
матика для теплотехники), ООО 
«Павлово-Посадские керамиче-
ские изделия», объединение «Бе-
рег» (противопожарная техни-
ка). Соленые закуски под маркой 
«Сибирский берег» поступают 
в московские супермаркеты от-
нюдь не из Сибири, а из Павлово-
Посадского района. Кроме того, 
здесь хорошо развита легкая 
промышленность – это шерстя-
ное и швейное производство на 
АООТ «Павлово-Посадский кам-
вольщик», а также шелкоткацкая 
фабрика, льнокомбинат и другие 
компании.

Небольшой Рузский район 
(население около 65 тысяч чело-
век) экономически очень непло-
хо развит. 570 человек здесь тру-
дятся в ОАО «Бикор», производя 
железобетон, дорожные плиты, 
стеновые материалы. Почти 
столько же сотрудников рабо-
тают на Рузской кондитерской 
фабрике. Свыше 400 человек – 
штат Орешкинского комбината 
нерудных строительных матери-
алов. В этом же секторе экономи-
ки работают чуть менее 300 чело-
век в ЗАО «Богаевский карьер». 
Компания «Бизнес-основа» со 
штатом 190 человек произво-
дит детскую обувь. Кстати, ЗАО 
«Московская кофейня на паяхъ» 
расположено именно в Рузском 
районе и тоже является крупней-
шим местным предприятием – 
здесь работают 180 человек. Есть 

здесь и свое ликеро-водочное 
производство – горячительные 
напитки готовят 134 человека в 
компании «Вестор». 

Областное подчинение 
Выборы мэров пройдут в 

двух городах областного подчи-
нения. Поистине «лакомым ку-
сочком» представляется неболь-
шой, с населением чуть более 20 
тысяч человек, городской округ 
Котельники, который перешел 
в областное подчинение совсем 
недавно: 2008-й стал первым го-
дом, прожитым Котельниками в 
новом статусе. Как утверждают 
местные власти, город входит в 
группу муниципальных образо-
ваний с уровнем развития выше 
среднего, а по объему товаро-
оборота на одного жителя, объему 
инвестиций и средней заработной 
плате сохраняет одно из первых 
мест среди муниципальных обра-
зований Московской области. 

И это неудивительно, если 
учесть, что среди предприятий, 
которые внесли наибольший 
вклад в наполнение бюджета го-
рода, числятся такие, как «МЕГА 
Белая Дача», агрофирма «Белая 
Дача», «Белая Дача Парк», «Ни-
дан Соки», «Ашан», «Морон», 
«Стройсоюз». Наибольший 
удельный вес (57%) в объеме 
промышленного производства 
в Котельниках занимает пище-
вая отрасль, где сохраняют свое 
лидерство «Нидан-Гросс», «Ни-
дан Соки», «Белая Дача 
Трейдинг».

В День знаний, 1 сентября, 
глава государства Дмитрий 
Медведев учредил долж-
ность уполномоченного при 
президенте РФ по правам 
ребенка и назначил на нее 
Алексея Голованя, который 
с 2002 года работал на ана-
логичном посту в Москве. 
Президентским указом 
уполномоченному предо-
ставляется ряд прав, в том 
числе запрашивать и полу-
чать от федеральных орга-
нов государственной власти 
необходимые сведения и 
материалы, беспрепятствен-
но посещать федеральные 
органы государственной 
власти, проводить проверку 
деятельности федеральных 
органов исполнительной 
власти и должностных лиц, 
направлять в федеральные 
органы исполнительной вла-
сти обращения, содержащие 
рекомендации относительно 
возможных и необходимых 
мер восстановления нару-
шенных прав и интересов 
ребенка.
На встрече с Алексеем Го-
лованем Дмитрий Медведев 
отметил, что защита прав 
ребенка, с учетом того, что 
это очень тонкая и в то же 
время очень важная сфера 
социальной жизни, требует 
отдельного регулирования и 
отдельного уполномоченно-
го. Это, по его словам, слож-
ная работа, которая требует 
и большой душевной отдачи, 
ее невозможно исполнять 
формально.
Решение главы государ-
ства вызвало исключи-
тельно положительные 
отзывы. Политики и экс-
перты называли его важ-
ным, своевременным, 
очень правильным, давно 
назревшим, необходимым. 
Говорилось о том, что ко-
личество преступлений и 
просто злоупотреблений в 
отношении детей растет. 
Указывалось, что есть мно-
жество вопросов по прием-
ным и патронатным семьям, 
по детям, которые обучают-
ся вне дома, в специальных 
учебных заведениях.
Это все, конечно, правиль-
но. Очень часто дети страда-
ют от произвола со стороны 
взрослых, они являются 
одной из самых незащищен-
ных социальных групп, зача-
стую у них отсутствует юри-
дическая защита. Но вся ра-
бота уполномоченного при 
президенте РФ по правам 
ребенка не будет стоить и 
выеденного яйца, если в Рос-
сии главной проблемой дет-
ства будут оставаться милли-
он беспризорников и сотни 
тысяч детей – алкоголиков 
и наркоманов. А именно с 
этими вопросами Алексею 
Голованю будет справиться 
тяжелее всего. И здесь ему 
вряд ли поможет даже право 
беспрепятственно посещать 
федеральные органы госу-
дарственной власти. 

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

ПОЛИТИКА, ЭКОНОМИКА

Илья Максаков

Недетский 
вопрос
Защитить права 
каждого ребенка 
практически 
нереально

КРУПНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
В ОКРЕСТНОСТЯХ 
СТОЛИЦЫ 
ПОЗВОЛЯЮТ 
БЕЗБЕДНО 
СУЩЕСТВОВАТЬ 
ОРГАНАМ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 
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ВЫБОРЫ Илья Максаков

В Подмосковье ожидается острая борьба 
за должности глав районов и городов

В Московской области 11 октября пройдут сотни выборов 
органов местного самоуправления – от советов депутатов 
сельских поселений до глав муниципальных районов и 
городских округов. Окрестности столицы – места, прямо скажем, 
небедные. Подмосковье в отличие от калмыцких степей или 
таймырской тундры – регион промышленно и коммерчески 
развитый. А местное самоуправление, как известно, 
финансируется за счет налоговых отчислений работающих 
на данной конкретной территории предприятий. Поэтому 
борьба за должности глав районов и мэров подмосковных 
городов ожидается нешуточная (хотя сам термин «мэр» в новых 
структурах МСУ не совсем корректен). 
Еженедельник «Россия», опустив конкретные кандидатуры, 
личности и политические силы, решил разобраться, какое 
именно хозяйство достанется победителям на этих выборах.

Победитель получает все
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– Госдума рассмотрела 
предложение президента РФ, ка-
сающееся закрепления на уровне 
федерального законодательства 
антикоррупционной экспертизы 
нормативных правовых актов, – 
говорит Владимир Николаевич. – 
Согласно закону наряду с госу-
дарственными организациями 
(в том числе Генпрокуратурой, 
Минюстом) право проводить соб-
ственное исследование законопро-
ектов получают граждане страны. 
Если в документе будут обнаруже-
ны статьи, которые, по мнению 
проверяющих, способствуют кор-
рупции, то они будут изъяты из до-
кумента. Коррупция будет пресе-
каться в самом зародыше.

– Несомненно, этот зако-
нопроект заложит качествен-
но новые основы для развития 
гражданского общества. Но все 
эти меры рождаются как ответ 
сегодняшним вызовам и не были 
предусмотрены в Конституции. 
Невольно возникает следующий 
вопрос: в какой мере сегодня 
Конституция РФ, принятая на 
первоначальной фазе становле-
ния нашего государства, отра-
жает нынешние политические 
процессы?

– Несмотря на постоянные 
попытки подправить текст Кон-
ституции в соответствии с тре-
бованиями политической конъ-
юнктуры, Основной закон все 
эти годы оставался неизменным. 
Изменения в 
65-й главе, где 
перечислены на-
звания субъек-
тов Федерации 
(их число за эти 
годы в процессе 
укрупнения со-
кратилось с 89 
до 83), произво-
дились в строгом 
соответствии с 
нормами законо-
дательства, так что эта тема даже 
у юридической общественности, 
всегда готовой поспорить о бук-
ве и духе очередного подпунк-
та, не вызвала интереса. В ноябре 
прошлого года президент Дми-
трий Медведев в своем первом По-
слании Федеральному собранию 
обратился к политической элите 
страны с предложением внести 
определенные изменения в Кон-
ституцию. Во-первых, изменить 
срок полномочий президента РФ 
(на действующего президента эта 
норма не распространялась), уве-
личив его с четырех до шести лет. 
Во-вторых, изменить срок полно-
мочий депутатов Госдумы с четы-
рех до пяти лет. И в-третьих, по-
высить ответственность кабинета 
министров, обязав правительство 

России ежегодно отчитываться 
о своей деятельности перед Гос-
думой. Все это было сделано вне 
нарушений конституционных 
норм и ни в коем случае не свиде-
тельствует о том, что Конституция 
не соответствует новым полити-
ческим реалиям. Не надо забы-
вать, что она сыграла огромную 
роль в становлении и сохранении 
российской государственности. 
Вспомните, что в 1993 году этот 
вопрос стоял чрезвычайно остро.

– Но сегодня не 1993-й и мно-
гие аналитики говорят о плавном 
переходе президентской респуб-
лики в парламентскую…

– Хочу подчеркнуть, что со-
гласно Конституции страна была и 
остается президентской республи-
кой, где институт президентства 
является тем стержневым звеном, 
который связывает все другие 
государственные структуры в ди-
намично функционирующую по-
литическую систему. При этом 
успешно совмещаются и действу-
ют принципы парламентаризма, 
которые выражены в наделении 
больших полномочий Федераль-
ному собранию. Государственная 
дума, как известно, дает согласие 
президенту России на назначение 
председателя правительства РФ 
и решает вопрос о доверии пра-
вительству страны. Процесс де-
мократизации в стране набирает 
силы. Такие факты, как право пар-
тии, победившей на региональных 

выборах, предлагать главе государ-
ства кандидатуры будущих регио-
нальных руководителей и отмена 
избирательного залога, говорят о 
многом. Напомню также и о том, 
что будет снижаться количество 
подписей для регистрации партий-
ного списка на выборах в Государ-
ственную думу, что освободят от 
сбора подписей партии, которые 
смогли создать фракции более 
чем в трети региональных пар-
ламентов. Интересно и то, что на 
выборах в парламент партии, наб-
равшие от 5 до 7% голосов, будут 
получать один или два депутатских 
мандата. Кроме того, недавно мы 
законодательно закрепили гаран-
тии равенства освещения работы 
парламентских партий в средствах 
массовой информации. А в апре-

ле в соответствии с Конституцией 
впервые состоялся отчет прави-
тельства Российской Федерации о 
результатах деятельности. Как ви-
дите, перечень мер, расширяющих 
возможности Законодательного 
собрания, не может не впечат-
лять. Но тем не менее расширение 

его полномочий 
не означает, 
что произойдет 
трансформация 
в сторону парла-
ментской респу-
блики. Сегодня 
это не отвечает 
задачам страны, 
главная из кото-
рых – построе-
ние демократи-
ческого федера-

тивного правового государства. 
При этом многие политики, при-
верженцы радикальных консти-
туционных изменений, должны 
понимать, что все основные базо-
вые конституционные принципы 
находятся в стадии развития, а не 
в стагнации. То есть конструкция 
основного документа страны до-
статочно устойчива и одновремен-
но имеет огромный потенциал для 
совершенства и нет никакой нуж-
ды ее менять.  

– А в чем состоит этот по-
тенциал?

– Общество должно создать 
программу по развитию каждого 
из базовых принципов, исходя из 
конкретных политических реалий. 
Приоритетной задачей при этом 
остается сохранение российской 

государственности. Пусть звучит 
высокопарно, но это отражает ре-
альную суть нашей жизни. Пото-
му что потерявший государствен-
ность народ ввергается в пучину 
разнообразных бедствий как ма-
териальных, так и культурных, 
духовных, нравственных. И в ко-
нечном итоге перестает существо-
вать. И потому другие задачи под-
чинены этой основной цели и как 
бы являются вспомогательными 
для нее. Но по сути своей каждая 
из них важна и играет свою роль 
в государственном устройстве. 
Сохранение российской государ-
ственности в конечном результате 
будет определяться тем, в какой 
степени оно будет соответствовать 
нормам демократического, феде-
ративного и главное – правового 
государства. Это стратегическое 
направление для развития и совер-
шенствования всех конституцион-
ных норм. Но при этом потенциал 
каждого направления не раскрыт 
до конца, и потому нецелесообраз-
но положения и статьи, имеющие 
огромные ресурсы для дальнейше-
го роста и развития, подвергать ра-
дикальным изменениям. Я считаю, 
что никаких задач, связанных с так 
называемым понятием кардиналь-
ного обновления Конституции РФ, 
не существует. 

– А не означает ли это, что 
принцип совершенствования 
форм российской государствен-
ности подомнет под себя права и 
свободы граждан?

– Глава 2 Конституции РФ по-
священа правам и свободам граж-

дан. И здесь в рамках сохранения 
российской государственности 
можно поставить задачу воспи-
тания не только свободного, но и 
конкурентоспособного челове-
ка. Права и свободы, данные нам 
Конституцией, должны быть на-
правлены на совершенствование 
личности, на ее образование, на 
получение достойной профессии. 
Приобретенный интеллектуаль-
ный капитал даст возможность 
повысить социальную конкурент-
ность и материальный статус в об-
ществе. Вместе с тем хотелось бы 
отметить, что именно уважитель-
ное, раскрывающее их сущность, 
стимулирующее личность к актив-
ности их отстаивания отношение к 
правам человека со стороны госу-
дарственных органов должно стать 
критерием оценки их деятельно-
сти. Любое пренебрежение в этой 
сфере следует рассматривать как 
повод для отставки руководства ор-
гана власти.

– Сегодня, в период кризиса 
все больше разговоров и мнений о 
формах собственности. Есть даже 
предложения отдельных полити-
ков о национализации частных 
предприятий, о так называемом 
огосударствлении экономики…

– Если мы говорим о ба-
зовой экономике, где наиболее 
распространенной формой вы-
ступает собственность, в которой 
должно участвовать подавляющее 
большинство населения, то такие 
прожекты являются неоправдан-
ными. Оправданной остается 
перспектива развития института 
частной собственности как рав-
ная всем другим формам соб-
ственности. В основном докумен-
те заложен потенциал для раз-
вития и осмысления равенства 
форм собственности. И мудрость 
авторов нашей Конституции, на 
мой взгляд, состоит в том, что в 
рамках пункта 2 статьи 8, где го-
ворится о защите и признании 
форм собственности, на первое 
место была поставлена частная 
собственность как политическая 
задача, которую нужно было ре-
шить. И ее никто не отменял. 

– А кстати, как защищена 
Конституция от волевых поправок 
отдельных политических лидеров?

– Конституция РФ сама по 
себе является небольшим доку-
ментом, там всего 137 статей и 2 
раздела. При этом существуют 
три главы Конституции, которые 
рассматриваются в особом поряд-
ке,– это положения глав 1, 2, 9. 
Первая глава касается основ кон-
ституционного строя, вторая – 
прав и свобод граждан, глава девять 
– конституционных поправок и 
пересмотра самого документа. Эти 
главы носят фундаментальный ха-
рактер и не могут быть пересмот-
рены Федеральным собранием. 
Для того чтобы что-то сдвинуть 
в этом фундаменте, необходим 
созыв Конституционного собра-
ния, решения которого должны 
быть поддержаны двумя третями 
голосов. Потребуется также под-
держка обеих законодательных 
палат. И это еще не все. Потом 
этот вопрос выносится на всена-
родное голосование граждан, ре-

ГОСДУМА Илья Акимов

Незыблемый фундамент 
и гибкая надстройка
Владимир ПЛИГИН: «Народ, потерявший 
свою государственность, перестает существовать»
Принятый недавно Госдумой закон об антикоррупционной экспертизе 
правовых актов вызвал оживленный резонанс в обществе. 
Насколько этот документ дееспособен в борьбе с коррупцией 
и как он отразится на законодательной работе парламента – 
с этого вопроса и началась беседа корреспондента «России» 
с председателем Комитета Государственной думы 
по конституционному законодательству и государственному 
строительству Владимиром Плигиным. 

Конструкция основного документа 
страны достаточно устойчива 

и одновременно имеет огромный 
потенциал для совершенства 

и нет никакой нужды ее менять   
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ферендум. Поправки же в главы с 
третьей по восьмую принимаются 
в порядке, предусмотренном для 
принятия федеральных конститу-
ционных законов. Помимо этого 
решение должно быть поддержано 
регионами (две трети субъектов 
РФ). Не так давно этот механизм 
был задействован при принятии 
соответствующих изменений сро-
ков полномочий депутатов и пре-
зидента, а также предоставлении 
Госдуме права заслушивать отче-
ты правительства о принимаемых 
антикризисных мерах, о чем мы 
говорили с вами выше.  Посколь-
ку предложенные изменения не 
затрагивали основополагающих 
глав Конституции (первая, вторая 
и девятая главы Основного зако-
на особенно жестко защищены 
от перемен), то для их превра-
щения в законодательную норму 
было достаточно одобрения дву-
мя третями голосов членов за-
конодательных органов власти в 
Российской Федерации. И еще до 
2009 года депутаты, региональные 
парламентарии и сенаторы под-
держали предложения Дмитрия 
Медведева. Я хотел бы обратить 
ваше внимание на сочетание двух 
механизмов в Конституции: не-
зыблемого фундамента и гибкой 
надстройки, которая способна 
адаптироваться к новейшим поли-
тическим тенденциям в обществе 
и тем самым сохранять свою ак-
туальность. Механизм по защите 
фундаментальных устоев Консти-
туции является жестким, сложным 
и, я бы подчеркнул, намеренно 
сложным, чтобы оградить доку-
мент от необдуманных изменений. 
С другой стороны – в конструкции 
существует определенная гибкость, 
применимая к тем возможностям, 
которые касаются внесения попра-
вок по вопросам, не затрагиваю-
щим глубинной сущности государ-
ства. Сочетание двух механизмов 
дает Конституции стабильность и 
восприимчивость к меняющимся 
политическим реалиям.

– Способна ли партия «Еди-
ная Россия» как общественный 
организм защищать и развивать 
прогрессивные конституционные 
основы страны и генерировать 
идеологию на уровне националь-
ных интересов?

– Создана комиссия по ра-
боте над новым проектом про-
граммы партии, которая должна 
соответствовать задачам развития 
гражданского общества и госу-
дарства, отражать национальные 
интересы страны. Я как участник 
этой комиссии могу сказать, что 
работа над проектом идет очень 
напряженная. Уверен, что этот до-
кумент сыграет позитивную роль 
для формулирования задач пар-
тийного строительства с привяз-
кой к вопросам развития россий-

ской государственности. «Единая 
Россия» – это партия конститу-
ционного большинства, или, как 
ее называют в народе, «партия 
власти», и потому все ее члены 
должны понимать, что каждый из 
них несет ответственность за раз-
витие государственности. Сегод-
ня есть все основания говорить, 
что наша партия – это не предвы-
борный блок, а действующая ор-
ганизация, которая работает по-
вседневно, решая насущные про-
блемы людей практически во всех 
уголках нашей необъятной стра-
ны. О том, что она действительно 
отражает интересы большинства 
наших граждан, свидетельствуют 
ее устойчивый рейтинг в регио-
нах и существенное увеличение 
ее сторонников и новых членов 
партии. Партия постоянно полу-
чает достаточное количество го-
лосов избирателей, и мнение, что 
она непривлекательна, не имеет 
под собой почвы. Люди, которые 
вступают в нашу партию, обозна-
чают тем самым свою активную 
позицию в жизни и демонстриру-
ют желание быть сопричастными 
к развитию общества. В «Единой 
России» они видят реальную воз-
можность для реализации своего 
интеллектуального потенциала. 
Задача партийного актива, с моей 
точки зрения, – продолжать раз-
вивать это влияние партии на 
массы и не останавливаться на до-
стигнутых результатах, чтобы не 
превратиться в бюрократическую 
структуру. 

– Позвольте отвлечься от 
сложных политических терми-
нов и юридических норм и по-
интересоваться у председателя 
столь серьезного комитета: оста-
ется ли вообще время на хобби 
или занятия для души? К приме-
ру, некоторые политики коллек-
ционируют марки или выращи-
вают кактусы…

– Я не выращиваю кактусы, 
хотя от своих приятелей знаю, 
что это интересно. Существует 
ряд личностных недовыполненных 
задач и одна из них – стремление 
глубже понять настоящую исто-
рию нашей страны, изучить дея-
тельность выдающихся людей раз-
личных эпох, для чего с увлечени-
ем читаю историческую литерату-
ру. Люблю также путешествовать. 
Стремлюсь увидеть то, что не уда-
лось узнать в свое время. Нередко 
провожу свободное время со свои-
ми детьми. Старший, правда, уже 
не посвящает родителей в круг 
своих увлечений, а младший, ко-
торому девять лет, активно пыта-
ется вовлекать нас в различные 
спортивные занятия. Вот теперь 
старается заставить меня зани-
маться подводным плаванием. Я 
пока еще не рискнул с головой 
погрузиться на дно морское.  

Василий Бештов

Плигин Владимир Николаевич, председатель Комитета ГД по 
конституционному законодательству и государственному строительству, 
родился 19 мая 1960 года в д. Игнатово Междуреченского района 
Вологодской области. 
В 1982 году с отличием окончил юридический факультет Ленинградского 
государственного университета им. А. А. Жданова, получив специальность 
«Юрист-правовед». Кандидат юридических наук.
 Занимался научной, общественной и адвокатской деятельностью. В конце 90-х 
годов работал судьей Международного коммерческого арбитражного суда 
(располагавшегося в Санкт-Петербурге). Неоднократно представлял интересы 
российских государственных организаций в разрешении споров в международных 
судах, а также при организации крупных инвестиционных проектов. С 2003 года
 по настоящее время – депутат Государственной думы РФ, председатель Комитета 
ГД по конституционному законодательству и государственному строительству. Член 
Генерального совета всероссийской политической партии «Единая Россия». Член 
Координационной рабочей группы Государственной думы по совершенствованию 
законодательства в сфере безопасности Российской Федерации. 
Женат, двое сыновей.

НАША СПРАВКА

– Первое обсуждение доку-
мента состоялось 27 июля. Тогда были 
утверждены основные параметры, 
так сказать, основной фундамент 
бюджета. Затем 13 августа мы рас-
смотрели перспективы финансиро-
вания социальной сферы, вопросы 
дорожного строительства, в частно-
сти перспективы федеральной про-
граммы «Дороги России». Также 
большое внимание было уделено до-
полнительной государственной под-
держке сельского хозяйства. Для бо-
лее детальной проработки вопросов 
для решения этих трех актуальных 
тем были созданы три рабочие под-
группы – по сельскому хозяйству, 
по межбюджетным отношениям и 
по дорожному строительству. 

Как известно, наша партия од-
ним из главных приоритетов счита-
ет строительство дорог и последо-
вательно пытается претворить его 
в жизнь. Депутатам фракции «Еди-
ная Россия» удалось отстоять этот 
приоритет и предложить реальные 
меры для его достойного финанси-
рования. В результате в ходе рас-
смотрения поправок в федераль-
ный бюджет удалось договориться 
с правительством о предоставлении 
льготного кредита на сумму 25 млрд 
руб. на дорожное строительство и 
кроме этого за счет перераспределе-
ния налоговых доходов, которые бу-
дут идти в региональные бюджеты, 
найти дополнительные 11 млрд руб.

Другая важная тема – спасе-
ние урожая и поддержка регионов, 
пострадавших от засухи. Увеличе-
ны размеры денежных кредитов на 
содержание элеваторов, денежные 
пособия труженикам, которые по-
теряли урожай по вине природных 
катаклизмов.

К примеру, 3 млрд руб. выкрои-
ли из бюджетной схемы на создание 
новых рабочих мест для работников 
сельских кооперативов.

Серьезно обсуждался вопрос 
межбюджетных отношений в свете 
августовской встречи Владимира 
Путина с руководителями субъ-
ектов Российской Федерации в 

Кисловодске, где были намечены 
основные подходы формирования 
бюджета. Не секрет, что барьеры 
по преодолению кризисной полосы 
для многих субъектов РФ остаются 
непреодолимыми. Может случить-
ся и так, что некоторые регионы-
доноры превратятся в будущем в 
дотационные. С целью межбюджет-
ного выравнивания региональных 
бюджетов дополнительно будут вы-
делены десятки миллиардов рублей. 
Причем я хочу особо подчеркнуть, 
что параметры бюджета останутся 
практически неизменными. На-
помню, что в конце июля сего года 
правительство «в основном одо-
брило» проект основных направле-
ний бюджетной политики и харак-
теристик федерального бюджета 
на 2010 год и на плановый период 
2011 и 2012 годов. Ожидаемый объ-
ем доходов составит 6,64 трлн руб., 
расходов – 9,82 трлн.

Но расходы на 2010 год будут пе-
регруппированы. Многие мероприя-
тия придется отменить или перене-
сти на более поздний период, но все 
основные приоритеты, связанные с 
инвестициями в человеческий капи-
тал, инновационные отрасли эконо-
мики, сохранятся. 70 процентов бюд-
жетных расходов в 2010 году имеют 
ярко выраженный социальный ха-
рактер, в первую очередь это повы-
шение пенсий. Расходы по разделу 
«Социальная политика» вырастут 
более чем на 10%, а межбюджетные 
трансферты – на 4,6%.

Задача номер один – увеличе-
ние бюджетных запасов.

Помимо основных резервных 
фондов – источников бюджетных 
доходов необходимо искать новые 
пути пополнения государственной 
казны. И один из них – эффектив-
ная налоговая политика в регионах. 
Предполагается индексация некото-
рых ставок тех налогов, доходы ко-
торых зачисляются в местные бюд-
жеты. К примеру, доля акцизов на 
алкогольную продукцию, пиво бу-
дет зачисляться в субъект РФ по ме-
сту производства. Также региональ-

ную казну пополнят транспортный 
налог, госпошлина. Кстати, транс-
портный налог регионы России в 
2010 году получат право повысить в 
два раза. В итоге объем налоговых 
доходов в регионах может составить 
более 96,6 млрд руб. 

В связи же с прогнозируемой 
несбалансированностью некото-
рых бюджетов Центральный банк 
РФ планирует предоставление бюд-
жетных кредитов с льготной став-
кой рефинансирования на срок до 
трех лет. Это позволит при необхо-
димости ликвидировать дисбаланс 
между расходами и доходами ре-
гионального бюджета. Данная мера, 
несомненно, повысит ответствен-
ность местных властей и снизит их 
иждивенческие настроения. Ведь 
одним из приоритетных направле-
ний политики в области межбюд-
жетных отношений должно стать 
внедрение передовых технологий в 
управление бюджетным процессом. 
Помимо этого особое внимание бу-
дет уделяться тому, как решаются 
социальные проблемы в регионах, 
как обстоят дела с выплатами зар-
платы и созданием новых рабочих 
мест, насколько эффективно реали-
зуются государственные деньги на 
жилищно-коммунальные льготы ве-
теранов и инвалидов. В зависимости 
от качества организации бюджетно-
го процесса и принятых социальных 
мер и будут поощряться субъекты 
Российской Федерации.

Примерные проектировки 
расходных статей бюджета мы 
ожидаем от Минфина РФ в бли-
жайшие дни. Помимо результатов 
предварительных нулевых чтений 
в них должны быть учтены уточ-
ненные параметры прогноза 
социально-экономического разви-
тия страны и размеры налоговых 
доходов в казну регионов. Третье, 
так называемое нулевое чтение, 
где будут рассмотрены и утверж-
дены все внесенные предложения 
по межбюджетным отношениям, 
состоится в день открытия осен-
ней сессии.  

Увеличить запасы
В начале сентября депутаты обсудят бюджет в нулевом чтении
Летом, в период отпусков, в Госдуме шла напряженная работа над параметрами нового бюджетного плана в 
нулевых чтениях. Члены рабочей группы фракции «Единая Россия» по подготовке проекта бюджета на 2010 
год и на плановый период 2011 и 2012 годов неоднократно встречались с представителями правительства 
РФ и Совета Федерации РФ, ответственными работниками федеральных министерств. По просьбе вашего 
корреспондента об итогах летних бюджетных слушаний рассказал нашей редакции член рабочей группы, 
председатель Комитета Госдумы по бюджету и налогам Юрий ВАСИЛЬЕВ.

Р
О

М
А

Н
  С

Е
Р

ГЕ
Е

В



8 ПОЛИТИКА, ЭКОНОМИКА О б щ е н а ц и о н а л ь н а я  е ж е н е д е л ь н а я  г а з е т а

3 сентября 2009

«Мы — в точке 
невозвращения»
Александр Молдаванов, 
руководитель ATGroup:

– Между кризисом и эко-
номическим ростом есть период 
ожидания, некая «точка невозвра-
щения», которая определяет даль-
нейшее направление развития. Мы 
находимся как раз в этой точке. 
Надо готовиться к активной работе, 
к минимизации издержек и завое-
ванию новых сегментов рынка.

«Это не рост — это реакция на меры 
правительства»
Андрей Загорский, 
генеральный директор 
ОАО «Якутгазпром»:

– Хотя сейчас отдельные инди-
каторы состояния экономики раз-
ных стран демонстрируют улучше-
ние, это не свидетельствует о начале 
экономического роста. Скорее это 
просто ожидаемая реакция миро-
вой экономики на действия прави-
тельств. Думаю, что кризис, может 
быть, не в столь острой форме, будет 
продолжаться до тех пор, пока свою 
деятельность не прекратит боль-
шинство неэффективных компаний. 
Страны, где это случится раньше, 
первыми войдут в стадию экономи-
ческого роста.

«Об окончании 
рецессии говорить 
рано»
Павел Селезнев, 
председатель правления 
НП «Центр развития государственно-
частного партнерства»:

– Рост ВВП, давший повод 
для оптимизма, только-только на-
метился. Вместе с тем в российс-
кой экономике остаются все те же 
хронические проблемы. Одна из 
ключевых – инфраструктурная 
отсталость. Страна хромает на обе 
ноги, мы видим сбои то в транс-
порте, то в энергетике. Для разви-
тия собственной инновационной 
экономики нужна современная 
инфраструктура. Потребность в 
модернизации транспортной, энер-
гетической, социальной и аграрной 
инфраструктуры велика, и един-
ственный путь привлечения инвес-
тиций в условиях кризиса – госу-
дарственно-частное партнерство. 
Развитие инфраструктуры – это 
«дрожжи экономики», стимулиру-
ющие загрузку различных отрас-
лей. Вспомним историю. В начале 
XX века масштабное строитель-
ство железных дорог стало одним из 
локомотивов, вытащивших эконо-
мику России из затяжного кризиса. 
Нужно готовить экономику к пост-
кризисному будущему. А начало 
нового мирового экономического 
подъема – лишь вопрос времени.

«Без диверсификации 
экономики 
не обойтись»
Евгений Винокуров, 
начальник отдела экономического 
анализа Евразийского 
банка развития: 

– Экономический рост дей-
ствительно начался. Он происходит за 
счет увеличения выпуска и потребле-
ния продукции в таких секторах, как 
нефтегаз, черная и цветная металлур-
гия, сельское хозяйство, нефтехимия, 
транспорт. В числе его причин – по-
вышение цен на углеводороды и дру-
гие продукты российского сырьевого 
экспорта, а также положительный 
эффект от государственных антикри-
зисных мер по поддержке реального 
и финансового сектора. В то же время 
пока российский ВВП линейно кор-
релирует с ценами на нефть, об ус-
тойчивом росте речи быть не может. 
Поэтому диверсификация экономи-
ки наряду с модернизацией инфра-
структуры по-прежнему является 
важнейшей долгосрочной экономи-
ческой задачей в нашей стране.

«Острая фаза 
кризиса позади»
Илья Ильин, 
аналитик НОМОС-Банка:

– В общемировом масштабе 
именно государственные вливания в 
наибольшей степени определили при-
рост показателя ВВП ведущих стран. 
Российская экономика из-за ориен-
тированности на сырьевой сектор 
слишком привязана к внешней ко-
нъюнктуре. С улучшением конъюнк-
туры глобальных рынков произошло 
увеличение цен на углеводороды и 
металлы, что соответственно привело 
к росту объемов их добычи. За ними 
потянулись и обрабатывающие от-
расли (восстановление производства 
коснулось в основном секторов, свя-
занных с добычей). Все это обуслови-
ло некоторый прирост производства. 
Но поскольку рост сырьевых рынков 
носит спекулятивный характер, вряд 
ли сейчас можно говорить об устой-
чивой тенденции восстановления 
российской экономики. Последние 
данные говорят скорее о завершении 
острой фазы кризиса.

«Многие страны 
уже продали свое 
будущее»
Андрей Бунич, 
президент Союза 
предпринимателей
и арендаторов России:

– Если говорить о мире, то 
так называемая стабильность до-
стигалась большими вливаниями в 
экономику, которые в общей слож-
ности уже составили около двух 
триллионов долларов. Например, 
дефицит бюджета в США в течение 
ближайших 10 лет может достиг-
нуть девяти триллионов долларов, 
а суммарный государственный 
долг – более двадцати триллионов 
долларов. Другие страны также 
немало заняли на мировом рынке, 
продав по сути свое будущее. Так 
что разговоры о некотором росте 
мировой экономики – это скорее 
способ влиятельных групп, за-
дурив всем головы, осуществить 
тайное перераспределение денег 
для укрепления собственного про-
цветания. Благополучие в мире не 

наступит еще долго, хотя статис-
тика, возможно, и будет создавать 
такую иллюзию. Этим грешат мно-
гие страны. 

У России тоже имеется боль-
шой опыт по «надуванию» ста-
тистики. Вот и Шувалов обнару-
жил «рост». Люди верят хорошим 
новостям, бодрящим заявлениям, 
это мотивирует их к сохранению 
своего бизнеса, к получению но-
вых кредитов. Но если, например, 
упадет мировая цена на нефть, 
исчезнет и рост экономики. Для 
этого достаточно снижения цены 
на нефть до $50 за баррель. При 
$70 за баррель мы еле-еле выхо-
дим на «ноль». 

Кроме того, хотя предприятия 
еще имеют на складах запасы ста-
рой продукции, но из-за дефицита 
средств и сокращения потреби-
тельского спроса неизвестно, бу-
дут ли компании работать на пол-
ную мощь или по принципу «Сде-
лал – продал»? При куцем спросе 
на кого работать? 

Наша страна нуждается в ин-
вестициях не для сверхпрорывов, а 
для поддержания экономики. Из 120 
секторов промышленности лишь 10 
являются рентабельными. При этом 
в федеральном бюджете на ближай-
шие три года не запланировано ни-
каких инвестиционных проектов. 
На реальном секторе экономики 
фактически поставлен крест. В фи-
нансовом секторе тринадцать трил-
лионов коммерческих кредитов по-
висли в воздухе. Неизвестно, за счет 
чего они будут возвращаться.

«Нужны 
доказательства, 
а не красивые слова»
Наталья Яковлева, 
президент группы 
компаний «АВИС»:

– Выводы надо делать не на 
основании высказываний, а на ос-
новании фактов. А факты таковы: 
бюджетный дефицит, инфляция, 
рост безработицы, сокращение 
Резервного фонда, отказ индекси-
ровать зарплату бюджетникам в 
следующем году. Позитивный 
тренд в металлургии, пищевой и 
легкой промышленности объясня-
ется в основном сокращением им-
порта. Кризис закончится тогда, 
когда повсюду будут работать экс-
каваторы и подъемные краны, 
когда зарплаты будет хватать не 
только на еду, когда словосочета-
ние «профицит бюджета» пере-
станет быть фантастикой. А не 
тогда, когда мы сто раз скажем хо-
ром: «Кризис закончился».

ДИСКУССИЯ Лариса Синенко

Министр финансов РФ 
Алексей Кудрин
заявил на днях о том,
что дальнейшее вливание 
государственных средств 
в российскую экономику 
нецелесообразно. По его 
словам, если увеличивать 
расходы, то придется 
делать это за счет 
увеличения дефицита 
бюджета и использования 
золотовалютных резер-
вов. «Это сравнимо 
с дополнительной эмиссией 
денег в экономику,
что может возобновить 
инфляцию и привести
к увеличению процентных 
ставок», – пояснил министр 
агентству РИА Новости, 
отметив, что сейчас перед 
правительством стоят 
противоположные цели.  

МЕЖДУ ТЕМРост есть, но его нет
Мы рано приготовились 
к возрождению
Недавно первый вице-премьер 
РФ Игорь Шувалов заявил о том, 
что отечественная экономика 
начала выходить из рецессии. По 
его мнению, мы можем оказаться 
в числе стран, которые одними из 
первых справятся с глобальным 
финансовым кризисом. Так ли 
это? Читайте мнения наших 
экспертов.

Ноябрь 
2008

Январь 
2009

Февраль 
2009

Март 
2009

Апрель 
2009

Май 
2009

Июнь 
2009 

Июль 
2009 

Август 
2009 

Устраивает 22 15 13 13 13 12 16 18 20

Отчасти устраивает, 
отчасти нет

48 45 42 41 42 45 47 40 41

Не устраивает 25 33 39 40 38 37 32 38 35

Источник: ВЦИОМ, опрос проведен в августе 2009 года в 42 областях, краях и республиках России

В какой мере вас устраивает экономическая политика, которую проводят власти страны? (%)
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– Довольно распространено 
мнение о том, что России кризис 
подбросили «со стороны». Как вы 
считаете, были ли внутренние при-
чины для депрессии российской 
экономики?

– У нас, безусловно, есть 
причины для кризиса. Они связа-
ны с двухсекторностью россий-
ской экономики. Один из этих 
секторов ориентирован на экс-
порт, второй же, работающий на 
внутреннего потребителя, при-
нципиально убыточен. Какое-то 
время убыточность этого сектора 
компенсировалась за счет проса-
чивания в него доходов от экспор-
та. Когда в связи с началом миро-
вой депрессии они закончились, у 
нас начался кризис. Формальным 
«спусковым механизмом» кризи-
са стало падение мировых рынков, 
но реальной причиной является 
все-таки слабость внутреннего 
сектора нашей экономики.

Есть много факторов, опреде-
ляющих причины слабости внут-
реннего сектора российской эко-
номики. Например, у нас очень 
большие налоги на реальное произ-
водство, высокий НДС. Чем более 
высокотехнологичное изделие эко-
номика производит, тем сильнее 
давят налоги его производителя. 
Что касается кредитно-денежной 
политики, то наивно рассчитывать, 
что предприятие, которое берет 
кредит под 30% годовых, может 
конкурировать с аналогичным за-
падным производством, которое 
получает кредит под 2–3%. 

Кроме того, мы имеем крайне 
негативную антимонопольную по-
литику в отношении регулирования 
естественных монополий. Почему 
даже в условиях кризиса растут их 
тарифы, которые увеличивают из-
держки предприятий? 

И наконец, тотальная корруп-
ция. Она тоже сильнейшим обра-
зом увеличивает издержки реаль-
ного сектора. Пока мы не спра-
вимся с внутренними проблемами, 
рассчитывать на выход из кризиса 
не приходится.

– И каков ваш прогноз на бли-
жайшую перспективу?

– Основной вопрос: будет ли 
девальвация рубля и когда? Если 
она произойдет до октября-ноября 
текущего года, у нас есть серьез-
ный шанс улучшить ситуацию в 
экономике. Хотя все равно необ-
ходимо проводить экономические 
реформы. Если девальвации в эти 
сроки не будет, мы почти наверня-
ка войдем в следующий год с исчер-
панными денежными резервами. 
Тогда мы оказываемся в ситуации 

экономического падения, растущей 
инфляции и груза тяжких проблем, 
как это было в 90-е годы.

– Какой уровень девальва-
ции рубля нас может ожидать, 
если она будет проведена в ок-
тябре-ноябре?

– Одно дело – какая деваль-
вация национальной валюты нуж-
на для импортозамещения, другое 
дело – какую девальвацию прове-
дут российские денежные власти. 
Для запуска процессов импорто-
замещения рубль должен быть 
обесценен где-то в два раза: до 60 
рублей за $1. Но власти могут про-
водить девальвацию совершенно с 
другими целями. Для них главное 
– сохранить финансовые резервы 
как можно дольше. По их расчетам, 
мировая экономика «запустится» 
не позднее второй половины 2010 
года. Соответственно власти могут 
девальвировать рубль примерно 
на 30% и гарантированно получить 
ресурс на поддержание бюджета 
до середины следующего года. Вот, 
собственно, и вся их логика.

– Но девальвация – это удар 
по наименее защищенным слоям 
населения и среднему классу. Ни-
какого другого рецепта для выхода 

России из кризиса, кроме этого, вы 
не рассматриваете?

– Я не говорил, что девальва-
ция – это выход из кризиса. Де-
вальвацией можно несколько ос-
лабить падение экономики, попы-
таться запустить процесс импорто-
замещения. И только. Кроме того, 
наименее защищенные слои об-
щества покупают российскую кар-
тошку и российский хлеб, на кото-
рые имеется устойчивый спрос. Но 
повторяю, с помощью девальвации 
из кризиса не выйдешь, для этого 
нужны экономические реформы. 
Это борьба с монополизмом, огра-
ничение роста тарифов естествен-
ных монополий. Но прежде всего 
– борьба с коррупцией.

– Каков ваш прогноз отно-
сительно тенденций мирового 
кризиса?

– Я убежден, что мировой 
кризис так же, как и российский, 
будет продолжаться, потому что 
механизм поддержки совокупно-
го спроса в США перестал рабо-
тать. Теоретически можно попы-
таться его каким-то образом на 
какое-то время восстановить, но 
в общем и целом долгосрочного 
результата эти меры не дадут. Я 
считаю, что скорее всего и такого 
кратковременного восстановле-
ния спроса не произойдет, и уже 
этой осенью начнется следующий 
виток кризиса.

– На ваш взгляд, полити-
ка поддержания спроса за счет 
впрыскивания в экономику опре-
деленного количества денег уже 
не работает?

– Ну пока впрыскивают – 
спрос растет. Только это впрыс-
кивание прекращается – спрос 
останавливается, долги остаются, а 
инфляция растет.

В конце концов экономика упа-
дет до того уровня, который будет 
соответствовать ее состоянию до 
начала раздувания финансовых пу-
зырей. У нас это уровень 2002 года, 
но с продолжающимся спадом. Ми-
ровая экономика может упасть до 
уровня начала 80-х годов XX века 
с соответствующим падением жиз-
ненного уровня населения.

Вспомните Великую депрес-
сию конца 20-х – начала 30-х годов 
прошлого века. Будет примерно так 
же, только посильнее, потому что 
финансовые пузыри сегодня боль-
ше, чем были тогда.
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Наивно рассчитывать, что предприятие, 
которое берет кредит под 30%, может 

конкурировать с аналогичным западным, 
которое получает кредит под 2–3%   

В 30-е ГОДЫ В АМЕРИКЕ КАРТОШКА 
ТОЖЕ БЫЛА ГЛАВНЫМ БЛЮДОМ
В РАЦИОНЕ МИЛЛИОНОВ БЕЗРАБОТНЫХ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ Александр Желенин

Михаил ХАЗИН: 
«Депрессия будет, 
как в 30-х, только еще хуже»

На днях 
в Москве 
отметили 
годовщину 
начала кризиса 
российской 
экономики. На 
«торжествен-
ном» мероприя-

тии выступил экономист, кото-
рый предсказал неизбежность 
кризиса еще десять лет 
назад, президент компании 
экспертного консультирования 
«НЕОКОН» Михаил Хазин. 
Он представил экспертам и 
журналистам исследование 
«Прогноз состояния российской 
экономики на 2009–2010 
годы» и ответил на вопросы 
корреспондента «России».

Зияющие перспективы
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пройдут вы-

боры и главы самого маленького 
городского округа в России – 
ЗАТО «Восход», где проживают 
1785 человек. Тем не менее это 
город областного подчинения. А 
проще говоря – военный горо-
док. Он был создан в 1961 году, 
когда Минобороны приступило 
здесь к строительству объекта – 
радиоцентра. 

Стотысячники
Городских глав будут выби-

рать и во многих подмосковных 
городах. Среди них «стотысячни-
ки» – Мытищи (с населением 163 
тысячи человек), Люберцы (около 
160 тысяч), Одинцово (почти 130 
тысяч), Ногинск (чуть менее 120 
тысяч), Сергиев Посад (110 тысяч), 
Красногорск (100 тысяч).

Главной промышленной от-
раслью, получившей развитие в 
Мытищах, является машиностро-
ение. АО «Метровагонмаш» – 
крупнейший производитель ва-
гонов метро на территории СНГ. 
В Мытищах также 
производят автоса-
мосвалы, автоприце-
пы, электрокабели, 
электронную аппа-
ратуру. Среди круп-
нейших предприя-
тий города – прибо-
ростроительный за-
вод, завод «Энерго-
промавтоматика», 
НПО «Химволокно», 
ПО «Мосстройпластмасс», завод 
«Стройперлит», ОАО «Дорож-
ные знаки». 

Непосредственно примыкаю-
щие к Москве Люберцы – также 
большой индустриальный центр. 
В городе действуют около 25 круп-
ных и средних промышленных 
предприятий. Наиболее широко 
здесь представлены машинострое-
ние и металлообработка, произ-
водство строительных материалов, 
деревообрабатывающая и пище-
вая промышленность. 

Крупнейшие предприятия 
Люберец: Вертолетный завод 
им. Камова, НПК «Совершенная 
механика», выпускающая алю-
миниевые конструкции для про-
мышленного остекления зданий; 
АООТ «Торгмаш» (технологиче-
ское оборудование для предприя-
тий торговли); Люберецкий ком-
бинат строительных материалов 
и конструкций; объединение 
«Люберецкие ковры».

Большая часть населения 
Одинцова занята на предприяти-
ях Москвы. Однако в самом горо-
де функционируют лакокрасоч-
ный завод, завод огнеупорных из-
делий, завод металлоконструкций 
«Стройремонтналадка». Здесь 
развернуто деревообрабатываю-
щее, машиностроительное произ-
водство. А кондитерская фабрика 
«Коркунов», принадлежащая 
компании Wrigley, известна на 
всю страну.

В некогда крупном промыш-
ленном центре – Ногинске сей-
час значительное количество про-
изводственных и складских пло-
щадей пустует и не используется. 
Тем не менее ногинские пред-
приятия военно-промышленного 
комплекса продолжают работать 
и даже перепрофилируются. Фи-
лиал ГУП ФНПЦ «Прибор» (про-
изводство боеприпасов) зани-
мается оборудованием пищевой 
промышленности. ОАО «Эталон» 
(электронное машиностроение) 
выпускает оборудование элек-
тронной промышленности, пье-

зоэлектрические приборы. Завод 
по ремонту военного техническо-
го имущества занимается капи-
тальным ремонтом современных 
систем ПВО. 

Среди других крупных 
предприятий Ногинска – Но-
гинский завод топливной аппа-
ратуры, ООО «СЭЛПА», ОАО 
«Литейно-механический завод», 
научно-производственный центр 
«КРОПУС». Старинное текстиль-
ное предприятие и Ногинский 
мясокомбинат хорошо известны 
за пределами города. Не менее из-
вестный бренд «Русское Море» 
тоже родом отсюда. 

Сергиев Посад известен пре-
жде всего как крупный туристи-
ческий центр и место паломниче-
ства. Здесь расположена Троице-
Сергиева лавра, которую еже-
годно посещают свыше миллиона 
человек. Сергиев Посад – столица 
«кукольного царства», здесь созда-
ются российские куклы и другие 

игрушки. Начало игрушечного 
резного промысла относится к 
первым десятилетиям XVI века. 

Среди крупных предприя-
тий Сергиева Посада – Научно-
исследовательский институт ре-
зиновой промышленности, «Авто-
спецоборудование», машиностро-
ительный, химический, лакокра-
сочный, оптико-механический, 
мебельный заводы. Кондитерское 
производство развернуто на ОАО 
«Феникс». Мороженое компании 
«Айс Крим 2000» известно и за 
пределами Сергиева Посада. 

Красногорск условно мож-
но назвать столицей Московской 
области – здесь расположены 
некоторые структуры областного 
правительства. Большинство на-
селения города, как и в Одинцове, 
занято на предприятиях Москвы. 
Основное же предприятие Крас-
ногорска – Завод им. С.  А. Зверева 
производит оптические и оптико-
электронные приборы военного и 
гражданского назначения.

Промышленность строитель-
ных материалов в Красногорске 

представлена произ-
водством гипсовых 
изделий и строитель-
ных смесей (завод 
«КНАУФ-ГИПС»), 
асфальтобетонных 
смесей, в том числе 
цветного асфальта 
(завод «КАБЗ»). Так-
же ведется выпуск 
упаковочного обо-
рудования (завод 

«Бестром»); автоспецтехники, са-
мосвалов и технологического обо-
рудования для предприятий це-
ментной, химической и металлур-
гической промышленности (завод 
«Бецема»). Работают кондитер-
ская фабрика «Конфаэль», хлебо-
завод, завод лекарственных трав. 
Здесь же действуют издательско-
полиграфический комплекс 
«Экстра-М», газетно-журнальный 
комплекс «Первый полиграфиче-
ский комбинат». 

Выборы городских глав прой-
дут и в менее крупных, но не менее 
известных подмосковных городах 
– Воскресенске, Наро-Фоминске, 
Дмитрове, Павловом Посаде, Сол-
нечногорске, Ступине, Чехове и 
других. Каждый город имеет не-
плохие экономические показате-
ли, а потому борьба на выборах 
обещает быть острой. По крайней 
мере точно известно, что под мно-
гих кандидатов «заряжены» целые 
команды пиарщиков.
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ВЫБОРЫ ПАРЛАМЕНТИлья Максаков Александр Желенин

Победитель 
получает все

Московская область 
в отличие от калмыцких степей 

или таймырской тундры – 
регион промышленно 

и коммерчески развитый   

CАМЫЙ 
БЛАГО-

УСТРОЕННЫЙ 
ГОРОД

ПОДМОСКОВЬЯ 
СКОРО ОКУНЕТСЯ 

В ПРЕДВЫБОРНУЮ 
БОРЬБУ

На следующей неделе после 
летних каникул возобновляет 
работу Государственная дума. 
Одним из первых намечен к 
рассмотрению законопроект 
о депортации мигрантов. 
По мнению законодателей 
и правозащитников, в этой 
сфере еще много недоработок.

На самом деле в российском 
законодательстве уже есть зако-
ны (в частности, о правовом поло-
жении иностранных граждан), 
дающие органам внутренних дел 
право аннулировать разрешение 
на временное проживание или 
вид на жительство и депортиро-
вать иностранного гражданина. 
Подобная мера применяется к 
тем, кто выступает за насиль-
ственное изменение государ-
ственного строя РФ, создает угро-
зу ее безопасности, занимается 
террористической и экстремист-
ской деятельностью, имеет про-
блемы с Уголовным кодексом, 
ВИЧ-инфицирован и в ряде дру-
гих случаев.

Тем не менее, на взгляд раз-
работчиков документа, сам ме-
ханизм выдворения разработан 
слабо, что «на практике поро-
дило, в частности, практически 
полное отсутствие применения 
института депортации», пишут 
они в пояснительной записке к 
законопроекту. 

О том, во что это выливает-
ся в реальной жизни, рассказала 
корреспонденту «России» лидер 
Форума переселенческих органи-
заций РФ Лидия Графова. По ее 
словам, собственно депортация 
у нас в стране явление крайне 
редкое. Решение по депортации 
каждого отдельного гражданина 
принимает лично глава Федераль-
ной миграционной службы Рос-
сии Константин Ромодановский. 
Административными же выдво-
рениями иностранцев занима-
ются местные органы ФМС. За-
держанного иностранца обычно 
привозят в милицию, затем везут 
в суд, который выносит вердикт о 
выдворении. Однако до этого дело 
может и не дойти. 

По закону выдворение (де-
портация) производится за счет са-
мого иностранца. Но если учесть, 
что наша метла метет в первую 
очередь социально обездоленных 
граждан, которые не могут обе-
спечить себе ни юридическую, ни 
финансовую защиту (кто имеет и 
то, и другое, легко выкручивается 
и никуда не уезжает), то понятно, 
что высылать из страны в конеч-
ном счете приходится за счет фе-

дерального бюджета. Но бюджет-
ные деньги на это выделяют без 
особого энтузиазма. 

Пока же суд да дело, быв-
ший гастарбайтер сидит в так 
называемом центре временного 
содержания. Причем бывало так, 
что семья мигранта где-нибудь в 
Таджикистане или Киргизии со-
бирала деньги, чтобы купить ему 
билет на самолет до дома, занимая 
их у всего кишлака и погрязая в 
еще больших долгах, – ведь до 
этого они брали в долг на поездку 
в Россию. Наконец деньги собра-
ны, можно купить билет (причем 
авиа – дорогущий, железной 
дорогой депортировать нельзя – 
вдруг сбежит). А их родственника 
не отпускали. Графова рассказы-
вала мне, что ей известны случаи, 
когда люди в таких центрах сиде-
ли до года (больше по закону нель-
зя). После чего их выпускали… на 
все четыре стороны.

Нынешние поправки вроде 
бы должны упорядочить все эти 
безобразия. Однако в них вновь 
не указан максимальный срок со-
держания гражданина в центре 
временного содержания, на что 
указывается в официальном от-
зыве правительства.

Одной из новаций законо-
проекта является то, что теперь 
все расходы на строительство и 
содержание новых центров вре-
менного содержания мигрантов 
перекладываются на региональ-
ные власти. Идея переложить во 
время кризиса на плечи регионов 
такие достаточно затратные ста-
тьи находит поддержку в прави-
тельстве, о чем говорится в том 
же заключении на законопроект 
за подписью зам. главы кабинета 
министров Александра Жукова. 
Соответствующие статьи законо-
проекта, пишет он, «целесообраз-
но дополнить нормой, опреде-
ляющей, что мероприятия по соз-
данию и содержанию указанных 
учреждений являются расходны-
ми обязательствами субъектов 
Российской Федерации».

Другое новшество состоит в 
том, что теперь в случае админи-
стративного выдворения, если 
иностранец будет в состоянии 
оплатить свой отъезд или кто-то 
сможет сделать это за него (на-
пример, посольство или его быв-
ший хозяин), то он сможет избе-
жать «посадки» в спецприемник. 
Суд в этом случае может принять 
решение о его «контролируемом 
самостоятельном выезде». Это 
лучше для всех. И гуманнее, и эко-
номнее. Во всяком случае для рос-
сийского бюджета.

Законодатели предлагают депортировать 
гастарбайтеров за их счет. Чтоб зря не сидели

Пора по домам
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В Японии же и вовсе рассма-
тривают вступление СССР в войну 
на стороне западных союзников как 
неправомерное деяние. В изданной 
японским посольством в Москве 
брошюре на русском языке «Север-
ные территории Японии» читаем: 
«…9 августа 1945 года, три дня спустя 
после атомной бомбардировки Хи-
росимы и в тот же день атомной бом-
бардировки Нагасаки, Советский 
Союз в нарушение Пакта о нейтра-
литете вступил в войну против Япо-
нии, поражение которой уже не вы-
зывало никаких сомнений… »  

Ультранационалистические же 
силы, ежегодно проводящие в авгу-
сте под знаменами императорской 
армии шумные акции в районе по-
сольства РФ, генконсульств и других 
российских учреждений, требуют 
«возврата» Японии всех Курильских 
островов вплоть до Камчатки, а так-
же Карафуто – южной половины 
острова Сахалин. Демонстрации со-
провождаются требованиями раз-
рыва дипломатических отношений 
под усиленные мощными динамика-
ми выкрики: «Иван – домой!».  

Желая того или нет, в 90-е годы 
Москва фактически потакала этим 
настроениям. Как иначе можно оце-
нить упорное нежелание тогдашних 
правительственных чиновников 
прислушаться к выступлениям рос-
сийской общественности и боль-
шинства парламентариев, требовав-
ших восстановить справедливость и 
включить дату победы над милита-
ристской Японией – 3 сентября 1945 
года в реестр принятого в феврале 
1995 года федерального закона РФ 

«О днях воинской славы (победных 
днях) России»? Поразительно, но 
свою позицию чиновники пытались 
оправдать ссылками на то, что-де 
негоже праздновать победу, достиг-
нутую в результате… применения 
атомного оружия. Как будто это ору-
жие применили мы, а не американ-
цы! Иначе, как кощунством над па-
мятью погибших в боях с японскими 
захватчиками советских солдат, это 
не назовешь.

Рузвельт просил
о помощи

Сразу же после японской 
атаки на американскую военно-
морскую базу на Тихом океане в 
Перл-Харборе президент США 
Ф. Рузвельт через советского посла 
в Вашингтоне обратился к Сталину с 
просьбой помочь в войне с Японией. 
В своем ответе советский лидер пи-
сал: «…В настоящее время, когда мы 
ведем тяжелую войну с Германией и 
почти все наши силы сосредоточены 
против Германии, включая сюда по-
ловину войск с Дальнего Востока, мы 
считали бы неразумным и опасным 
для СССР объявить теперь состоя-
ние войны с Японией и вести войну 
на два фронта… Мы думаем, что глав-
ным нашим врагом является все же 
гитлеровская Германия. Ослабление 
сопротивления СССР германской 
агрессии привело бы к усилению 
держав оси в ущерб СССР и всем 
нашим союзникам». Получив это 
послание Сталина, Рузвельт заявил 
советскому послу, что он об этом ре-
шении сожалеет, но на месте Совет-
ского Союза поступил бы так же. 

Тем не менее на протяжении 
всей войны американское руковод-
ство и лично президент делали все 
возможное, чтобы вовлечь Москву 
в войну на Дальнем Востоке, предо-
ставить американским ВВС базы 
на территории СССР, с которых 
можно было бы бомбить Японию. 
Понять американцев можно – 
ведь имея такие базы, крупнейшие 
японские города и военные порты 
можно было бы быстро уничтожить 
с воздуха и тем самым вынудить 
японское правительство прекра-
тить агрессивную войну.

Сталин не отказывался обсуж-
дать проблему помощи союзникам 
на Дальнем Востоке, тем более что 
этот вопрос негласно увязывался со 
сроками открытия второго фронта 
против Германии в Западной Ев-
ропе. Он даже говорил посетив-
шему Москву в декабре 1941 года 
министру иностранных дел Вели-
кобритании А. Идену: «…Было бы 
гораздо лучше, если бы Япония на-
пала на СССР. Это создало бы бо-
лее благоприятную политическую 
и психологическую атмосферу в 
нашей стране… Нападение Японии 
на СССР возможно и даже вероят-
но, если немцы начнут терпеть по-
ражения на фронте. Тогда Гитлер 
пустит в ход все средства нажима 
для того, чтобы вовлечь Японию в 
войну с СССР». При этом Сталин 
обещал возобновить разговоры с 
Англией на тему о дальневосточной 
ситуации весной 1942 года.

Во время проходившей в 
ноябре-декабре 1943 года Тегеран-
ской конференции «большой трой-
ки» – Рузвельта, Сталина и Черчил-
ля – советский лидер обещал пойти 
навстречу пожеланиям союзников, 
заявив: «…Наши силы на Дальнем 
Востоке более или менее достаточны 
лишь для того, чтобы вести оборону, 
но для наступательных операций 
эти силы надо увеличить по крайней 
мере в три раза. Это может иметь 
место, когда мы заставим Германию 
капитулировать. Тогда – общим 
фронтом против Японии».

В феврале 1945 года на Ялтин-
ской конференции лидеров союзных 

государств было решено, что Совет-
ский Союз вступит в войну против 
Японии «через два-три месяца после 
капитуляции Германии и окончания 
войны в Европе». 

«Потеряем 
миллион парней»

В первой половине 1945 года 
в Японии развернулась широкая 
подготовка к «сражению за ме-
трополию». Для обороны страны 
предусматривалось мобилизовать 
3150 тысяч человек. Военное ко-
мандование США и Великобрита-
нии исходило из того, что без уча-
стия в войне СССР для вторжения 
на Японские острова потребуется 
7-миллионная армия, а война за-
тянется еще на полтора года. Оце-
нивая перспективы предстоящих 
сражений, военный министр США 
Г. Стимсон признавал: «…Главные 
бои должны были бы закончить-
ся самое раннее в конце 1946 года. 
Мне было известно, что операции 
будут стоить нам 1 млн жертв, если 
говорить только об американских 
войсках». В связи с этим 2 июля 1945 
года Стимсон писал президенту 
Г. Трумэну: «Начав вторжение, нам 
придется, по моему мнению, завер-
шать его еще более жестокими сра-
жениями, чем те, которые имели 
место в Германии. В результате мы 
понесем огромные потери и будем 
вынуждены оставить Японию…» 
Это мнение разделял главнокоман-
дующий союзными войсками на 
Тихом океане генерал Д. Макар-
тур, считавший, что американские 
войска «не должны высаживать-
ся на острова собственно Японии, 
пока русская армия не начнет воен-
ные действия в Маньчжурии».

Военно-политическое руковод-
ство США отмечало, что даже если 
разработанный план высадки был бы 
осуществлен, не было уверенности, 
что «могущественная Квантунская 
армия, находясь почти на полном са-
мообеспечении, не будет продолжать 
борьбу». Американский генерал Дж. 
Маршалл указывал: «Важность всту-
пления России в войну заключается 
в том, что оно может послужить той 

решающей акцией, которая выну-
дит Японию капитулировать». Так и 
произошло.

Только две бомбы
Факты свидетельствуют о том, 

что атомная бомбардировка не 
привела Японию к капитуляции. 
Японское правительство скрыло от 
народа сообщение о применении 
американцами нового атомного 
оружия и продолжало готовить ар-
мию и народ к сражению на своей 
территории «до последнего япон-
ца». Угрозы же американской про-
паганды «завалить Японию атомны-
ми бомбами» были не чем иным, как 
блефом. По расчетам американских 
штабов, только для обеспечения вы-
садки десантов на Японские остро-
ва требовалось по меньшей мере 9 
атомных бомб. А как стало известно 
потом, после уничтожения Хироси-
мы и Нагасаки у США больше не 
было готовых атомных бомб. «Эти 
бомбы, сброшенные нами, – сви-
детельствовал Стимсон, – были 
единственными, которыми мы рас-
полагали, а темпы производства их в 
то время были весьма низкими».

Японцы после атомной бом-
бардировки Хиросимы капиту-
лировать не собирались. Они на-
меревались продолжать борьбу, 
если не на Японских островах, то в 
Маньчжурии. При этом считалось, 
что американцы не будут нано-
сить атомные удары по территории 
своего союзника – Китая. И лишь 
мощный удар Красной армии за-
ставил японцев, как выразился им-
ператор Хирохито, «вынести невы-
носимое». 9 августа на экстренном 
заседании Высшего совета по руко-
водству войной премьер-министр 
Японии Судзуки заявил: «Вступле-
ние сегодня утром в войну Совет-
ского Союза ставит нас оконча-
тельно в безвыходное положение и 
делает невозможным продолжение 
войны». В записанном на пластин-
ку объявлении 15 августа 1945 года 
о прекращении войны японский 
император сказал о применении 
США атомных бомб. Менее изве-
стен императорский рескрипт от 
17 августа 1945 года «К солдатам 
и матросам». В нем, не упоминая 
атомные бомбардировки японских 
городов, Хирохито заявил: «Теперь, 
когда в войну против нас вступил и 
Советский Союз, продолжать со-
противление… означает поставить 
под угрозу саму основу существо-
вания нашей империи».

Тогда освободительную роль 
солдат и офицеров Красной армии 
правительства и народы мира оцени-
вали по достоинству высоко. В спе-
циальном заявлении кабинета мини-
стров Великобритании, в частности, 
говорилось: «Война, объявленная 
сегодня Советским Союзом Японии, 
является доказательством солидар-
ности, существующей между основ-
ными союзниками, и она должна со-
кратить срок борьбы и создать усло-
вия, которые будут содействовать 
установлению всеобщего мира. Мы 
приветствуем это великое решение 
Советской России». 

Хотелось бы верить, что к 65-й 
годовщине окончания Второй ми-
ровой войны историческая спра-
ведливость наконец-то будет вос-
становлена и победная дата 3 сентя-
бря 1945 года вновь займет должное 
место в реестре дней воинской сла-
вы России.  

ПАМЯТЬ Анатолий Кошкин, доктор исторических наук, 
Ассоциация историков Второй мировой войны

Историческая справедливость
В перечне дней воинской славы России отсутствует дата окончания Второй мировой

1 сентября 1939 года, 70 лет назад, началась самая кровопролитная 
в истории человечества Вторая мировая война. 
Однако дата ее окончания не столь известна даже в России, 
а ведь нашим отцам и дедам принадлежит честь не только разгрома 
фашистской Германии, но и ее союзника – милитаристской Японии. 
В западной историографии принято считать, что милитаристская 
Япония капитулировала в августе 1945 года в результате 
американских атомных бомбардировок Хиросимы и Нагасаки. 
«Были сброшены атомные бомбы, и война окончилась» – таков 
лейтмотив произведений о завершающем этапе Второй мировой 
войны. При этом об участии Советского Союза в разгроме 
милитаристской Японии если и говорится, то вскользь, 
как о некой вспомогательной и не очень нужной операции.
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В понедельник был сделан 
прорыв в отношениях Ере-
вана и Анкары. На перего-
ворах в турецкой столице, 
которые проходили при пос-
редничестве Швейцарии, 
представители Армении и 
Турции достигли договорен-
ности о начале шестинедель-
ных внутренних политичес-
ких консультаций.
Их итогом должно стать под-
писание протоколов об ус-
тановлении дипотношений 
и о развитии двусторонних 
отношений, которые будут 
переданы на утверждение 
парламентов двух стран. 
Переговоры обещают быть 
непростыми, ведь сторонам 
придется искать компромисс 
по принципиально важным 
вопросам. Скорее всего Ар-
мении, которая заявляет о 
готовности к установлению 
дипотношений с Турцией без 
предварительных условий, 
придется выполнить требо-
вание Анкары и отказаться 
от политики международ-
ного признания геноцида 
армян 1915 года. Кроме того, 
Ереван наверняка будет вы-
нужден пойти на уступки и 
в деле урегулирования ка-
рабахского конфликта. Ведь 
нельзя забывать об «осо-
бых» отношениях Анкары с 
Баку. Глава турецкого МИДа 
Ахмет Давутоглу заявил, что 
«на каждом этапе процесса 
нормализации отношений с 
Арменией Турция будет учи-
тывать интересы Азербайд-
жана». Любопытно, что пре-
зидент Армении Серж Сарг-
сян заверил, что достигнутые 
с Турцией договоренности не 
содержат никаких предвари-
тельных условий, связанных 
с урегулированием карабахс-
кого конфликта.
В МИДе Армении отмети-
ли, что в рамках реализации 
положений, закрепленных в 
Протоколе об установлении  
дипотношений, первым пун-
ктом значится открытие гра-
ницы. Армянская сторона 
утверждает, что это может 
произойти в течение двух 
месяцев после вступления в 
силу Протокола о развитии 
двусторонних отношений. 
Однако Турция, похоже, не 
спешит открывать границу 
с Арменией. По словам Ах-
мета Давутоглу, Анкара «на 
нынешнем этапе» не плани-
рует этого. 
Что конкретно имел в виду 
глава турецкого МИДа, гово-
ря о временных рамках, неиз-
вестно. 14 октября в Турции 
должен пройти ответный фут-
больный матч между сборны-
ми двух стран. Президент Аб-
дуллах Гюль, в прошлом году 
впервые посетивший Ереван 
с «футбольным» визитом (там 
прошла первая игра), пригла-
сил Сержа Саргсяна в Тур-
цию. Недавно армянский ли-
дер выдвинул условия своего 
посещения соседней страны. 
Он приедет в Турцию при 
открытой границе или перед 
снятием блокады Армении со 
стороны Анкары.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

СТРАНА И МИР

Наталия Пулина, 
Роман Трунов

Прорыв
Анкара и Ереван 
пытаются 
установить 
дипотношения

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
И ДОНАЛЬД
ТУСК
ГОВОРИЛИ
НА ОДНОМ 
ЯЗЫКЕ

По первоначальному сце-
нарию президента-русофоба 
Леха Качиньского, Владимира 
Путина во время траурных ме-
роприятий должны были поста-
вить рядом с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель, проде-
монстрировав тем самым всему 
миру равную ответственность 
нацистского и сталинского ре-
жимов за развязывание Второй 
мировой войны. Домашняя за-
готовка сорвалась.

«Я сейчас не даю никаких 
оценок: не для этого сюда при-
ехал, – скажет по окончании 
переговоров глава российского 
правительства. – Я здесь, что-
бы отдать дань уважения погиб-
шим во время войны и отдать 
должное мужеству польского 
народа в борьбе с нацизмом. Но 
если мы говорим об объектив-
ной оценке истории, мы должны 
понять, что она не имеет одного 
цвета. Она была многообразной 
и ошибок было наделано со всех 
сторон огромное количество. И 
все эти действия так или иначе 
создавали условия для начала 
крупномасштабной агрессии на-
цистской Германии. Вот над чем 
мы должны работать, если хотим 
видеть объективную картину. А 
если кто-то ставит перед собой 
цель выискивать из этой ста-
рой и уже заплесневелой булки 
какие-то изюминки для себя, а 
всю плесень оставлять одной из 
участниц этого процесса, то ни-
чего хорошего из этого не полу-
чится, потому что это не создаст 
условий для взаимопонимания 
и доверия. А именно в этом мы 
нуждаемся. Именно к этому мы 
должны стремиться, и я уверен, 
что мы добьемся этой цели». 

Одиночество
пана Качиньского

Интересно, что в Польшу 
не поехали ни президент США 
Барак Обама, ни вице-президент 
Джо Байден, ни, на худой конец, 
Хиллари Клинтон. Американс-
кую делегацию возглавил помощ-
ник президента по национальной 
безопасности генерал в отставке 
Джеймс Джоунс – фигура, ска-
жем, далеко не первой величи-
ны. Госдепартаменту пришлось 
оправдываться: мол, президент 
занят, а уровень делегации не 
свидетельствует об охлаждении 
отношений США с Европой. 

Как бы там ни было, это дало 
повод польской Gazeta Wyborcza 
призвать правительство хоро-
шенько запомнить сегодняш-
нюю дату – как символический 
день конца польско-американ-
ского исторического романа. 

ПОЗИЦИЯ Сергей Петровский

История
с продолжением
Россия и Польша пытаются «перезагрузить» отношения

Как и 70 лет назад, 1 сентября Польша вновь стала ареной баталий. На этот раз, к счастью, 
это были лишь споры о том, кто кроме Гитлера виновен в развязывании Второй мировой войны. 
Высказаться по этому поводу смогли представители 30 стран, которые приехали в Гданьск на 
мемориальные мероприятия. Российский премьер Владимир Путин, от которого поляки ждали 
покаяния, сумел поставить жирную точку в этой истории, определив в один ряд пакт Молотова–
Риббентропа с Мюнхенским договором, а расстрел польских офицеров в Катыни с гибелью тысяч 
красноармейцев в польском плену.

A
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Александр Рар,
директор программы «Россия – Евразия» Германского совета 
международных отношений:

– Человечество отметило печальную дату – 70-летие со дня 
начала Второй мировой войны, самой кровавой бойни в европей-
ской истории. Ни у кого не вызывает и не будет вызывать никогда 

сомнений, что эту войну начала гитлеровская Германия. 1 сентября 1939 года 
считается официальным началом Второй мировой. Именно в этот день гитле-
ровский вермахт вероломно вторгся на территорию Польши. Однако на самом 
деле истоки трагедии надо искать в 1938 году, когда мюнхенским договором Ан-
глия и Франция фактически отдали Гитлеру Чехословакию и Австрию.

Ежи Бар,
посол Польши в России: 

– Многое сделано для разрешения вопроса по Катыни. Мате-
риалы, подтверждающие сталинские злодеяния, были переданы нам 
властями России. Пять лет назад было окончено строительство на тер-
ритории России двух кладбищ жертв трагедии – Катынь и Медное, 

что недалеко от Твери. Изданы многочисленные книги на эту тему, так что она не-
плохо освещена. Проблему обсуждают эксперты специальной польско-российской 
группы по сложным вопросам. Это доказывает, что для обеих сторон это очень важ-
ная тема. Однако польская сторона придерживается того мнения, что дело не 
должно быть закрыто, а российская прокуратура имеет противоположную точку 
зрения. Мы не видим оснований для того, чтобы не углубляться в эту тему. И мы 
будем стараться убедить Москву в том, чтобы как можно больше засекреченных 
документов было открыто обществу, тем более что люди этим интересуются.

МНЕНИЯ

Траурная церемония нача-
лась на рассвете – в 4.45, ми-
нута в минуту, когда прогремел 
первый залп Второй мировой. 
70 лет назад огонь по польским 
укреплениям открыл немец-
кий линкор «Шлезвиг-Голь-
штейн». Это было на берегу 
Балтики, в Гданьской бухте. 
И название крепости Вестер-
платте в тот же день стало из-
вестно всему миру. 

В Польше именно обо-
рона Вестерплатте считается 
символом военного героизма. 
Гарнизон, состоящий всего из 
двух сотен солдат, целую не-
делю держал оборону против 
трехтысячной немецкой груп-
пировки. Он капитулировал, 
только когда стало ясно, 
что Англия и Франция 
– союзницы довоенной 
Польши – не придут ей 
на помощь.

Президент Качинь-
ский, конечно, не обо-
шелся без того, чтобы 
без всяких экивоков пос-
тавить знак равенства 
между Гитлером и Ста-
линым. «Польша полу-
чила удар ножом в спину 
от большевистской Рос-
сии», – заявил он.

Двадцать европей-
ских лидеров не стали 
вторить Качиньскому, 
не стали в своих речах 
поливать друг друга гря-
зью. Наоборот, со сцены под 
памятником героям былых сра-
жений они говорили об ужасах 
войны и необходимости едине-
ния и взаимопрощения.

«Это день траура и день 
памяти по вине Германии, – 
заявила в своем выступлении 
Ангела Меркель. – Европа из-
менилась, она превратилась из 
континента ужасов в континент 
свободы и мира». 

«Сегодняшняя церемо-
ния – повод еще раз пос-
мотреть на события, которые 
привели к войне, чтобы не 
допустить их повторения», – 
сказал итальянский премьер 
Сильвио Берлускони. 

Владимир Путин напом-
нил о том историческом кон-
тексте, в котором был заклю-
чен Пакт о ненападении меж-
ду Германией и Советским 

Союзом. Ему предшествовали 
и «Мюнхенский сговор», и 
раздел Чехословакии, и анш-
люс Австрии. 

«Нужно признать эти 
ошибки. Наша страна сдела-
ла это. Российский парламент 
осудили пакт Молотова – Риб-
бентропа. Мы вправе ожидать 
того, чтобы и в других странах, 
которые пошли на сделку с на-
цистами, было это тоже сдела-
но, и не на уровне заявлений 
политических лидеров, а на 
уровне политических реше-
ний», – подчеркнул Путин. 

Выступление главы рос-
сийского кабинета оценили 
по-разному. Редактор Gazeta 
Wyborcza Адам Михник заявил, 

что «польским властям давно 
пора обнародовать всю правду 
о замученных красноармейцах 
в так называемых лагерях Пил-
судского, однако, отмечает он, 
«никто из этих узников в от-
личие от жертв Катыни не был 
убит пулей в затылок».

Нашего премьера, может 
быть, впервые за долгие годы 
из-за океана похвалил амери-
канец польского происхож-
дения Збигнев Бжезинский: 
«Тональность Путина очень 
хороша, даже несмотря на то, 
что по некоторым специфи-
ческим вопросам польские и 
российские взгляды могут по-
прежнему расходиться». 

Бывший премьер-министр 
Польши Лешек Миллер счита-
ет: «Если наши лидеры отверг-
нут протянутую руку Кремля, 
то Польша вновь получит клей-

мо известных русофобов, что 
подтвердит тезис – с Варшавой 
нельзя нормально говорить о ми-
ровой политике».

Булки и изюминки
По мнению Леха Ка-

чиньского, одним из самых 
мрачных событий прошед-
шей войны для Польши явля-
ются события в Катыни. При 
этом президент, надо отдать 
ему должное, признает факт 
уничтожения поляками плен-
ных красноармейцев во вре-
мя польско-советской войны 
1919–1921 годов. Тогда, если 
верить некоторым российс-
ким историкам, десятки тысяч 
солдат Красной армии, попав-

ших в плен, погибли 
или были уничтоже-
ны в польских лагерях 
для военнопленных. 
Точное число убитых 
россиян неизвестно. 

Что касается ка-
тынских событий, то 
из материалов, рассек-
реченных российской 
стороной в начале 90-х, 
следует, что на терри-
тории бывшего СССР в 
различных местах, в том 
числе в Смоленской 
области, офицерами 
НКВД без суда были 
расстреляны более 20 
тысяч польских солдат 
и офицеров. 

В апреле 1990 года Михаил 
Горбачев первым из советских 
руководителей обнародовал 
правду о Катыни и признал, что 
расстрел в 1940 году интерниро-
ванных польских офицеров был 
совершен НКВД. Извинялся за 
Катынь и первый президент Рос-
сии Борис Ельцин, находясь с ви-
зитом в Варшаве в августе 1993 
года, предварительно направив 
президенту Леху Валенсе копии 
материалов «катынского дела». 

Варшава продолжает требо-
вать от Москвы доступа ко всем 
архивным материалам по этому 
делу. Замглавы аппарата прави-
тельства России Юрий Ушаков 
дал в свою очередь понять, что 
это невозможно. «У нас есть оп-
ределенный порядок и, насколь-
ко я знаю, все, что можно было, 
уже рассекречено», – заявил он 
журналистам. Чиновник, прав-

да, признал: из 183 томов пре-
кращенного в России уголовно-
го дела 116 содержат сведения, 
до сих пор составляющие госу-
дарственную тайну.

Перед визитом Путина в 
Гданьск многие депутаты сейма 
потребовали, чтобы российский 
премьер извинился за пакт Мо-
лотова – Риббентропа, а также 
за расстрел польских офицеров 
в Катыни. По данным польских 
социологов, эту точку зрения 
разделяют 76% поляков.

Владимир Путин извинять-
ся не намерен, но и уходить от 
этой проблемы не стал. «Рос-
сийский народ, который нахо-
дился под гнетом тоталитариз-
ма, хорошо понимает боль по-
ляков, связанную с Катынью», 
– отметил премьер. Находясь 
с визитом в Гданьске, он дого-
ворился с Туском о совместной 
работе по расследованию «ка-
тынского дела». В ближайшее 
время будет создано два сов-
местных исторических центра, 
которые займутся изучением 
расстрела польских офицеров.

Путин заверил, что польских 
историков допустят к российс-
ким архивам по Катыни, если ар-
хивы Польши откроют двери для 
российских исследователей.

Не все так плохо
«Перезагрузка» – попу-

лярный сегодня в дипломатии 
термин оказался вполне приме-
нимым и к российско-польским 
отношениям. Владимир Путин 
и Дональд Туск свою беседу 
решили начать на балтийском 
побережье, где, как потом вы-
яснилось, премьеры говорили 
на русском. После нескольких 
часов переговоров они вышли к 
журналистам.

«Спорные вопросы из ис-
тории Второй мировой мы ос-
тавили на рассмотрение исто-
рикам, – упреждая вопросы, 
заявил Туск. – Сейчас наши 
отношения находятся на подъ-
еме, но мы договорились об 
активизации нашего сотрудни-
чества в ряде сфер». 

Путин напомнил, что в 
2008 году Москва и Варшава 
достигли самого высокого 
уровня торгово-экономичес-
ких связей и Россия стала вто-
рым по объему партнером 
Польши после ФРГ. В перспек-
тиве – подписание контрак-
тов на поставки российского 
газа. В будущем Варшава на-
мерена увеличить потребле-
ние газа на 4–6 миллиардов 
кубометров в год. 

Редактор Gazeta 
Wyborcza Адам Михник 

заявил, что польским 
властям давно пора 

обнародовать
всю правду о замученных 

красноармейцах
в так называемых

лагерях Пилсудского  

ЛИДЕРЫ 
ЕВРОПЕЙСКИХ 

ГОСУДАРСТВ 
ВОЗЛАГАЮТ

ЦВЕТЫ
 К МОГИЛАМ 

ЗАЩИТНИКОВ 
ПОЛЬСКОЙ 
КРЕПОСТИ  

ВЕСТЕРПЛАТТЕ

R
E

U
T

E
R

S

«Лагеря Пилсудского» 
В Польше после окончания советско-
польской войны 1919–1921 годов было 
образовано 5 концентрационных лагерей 
для содержания пленных красноармейцев. 
Самый крупный лагерь существовал в 
Стшалкове. Остальные располагались в 
Домбье, Пикулице, Вадовице и Тухоле. 
Согласно российским источникам 
около 80 тысяч красноармейцев из 
200 тысяч, попавших в польский плен, 
погибли от голода, болезней, пыток, 
издевательств и казней.
Смертность в польских лагерях доходила 
до 20% от числа узников, в основном 
причиной смерти были эпидемии, которые 
в условиях скудного питания, скученности 
и отсутствия медицинской помощи 
быстро распространялись и имели 
большую летальность. 
По свидетельству очевидцев, пленные 
красноармейцы были одеты в лохмотья. 
Зафиксированы многочисленные 
случаи истощения. Многие лагеря были 
превращены в самые настоящие некрополи.
В лагере военнопленных в Стшалкове 
имели место многочисленные 
издевательства над пленными.

СПРАВКА
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ДИАЛОГ Сергей Лунев, доктор исторических наук, профессор МГИМО (У) МИДа РФ

В настоящий момент формат 
ежегодных саммитов уже во многом 
исчерпал себя: лидеры двух стран 
встречаются несколько раз в год в 
ходе международных форумов, на 
расширенных встречах «Большой 
восьмерки», саммитов Россия – Ин-
дия – Китай и Бразилия – Россия 
– Индия – Китай, а двусторонние 
отношения достаточно стабильны и 
вектора их развития четко определе-
ны. Поэтому не приходится ждать 
серьезных прорывов во время сен-
тябрьского визита Дмитрия Медве-
дева. Вместе с тем он очень важен 

для того, чтобы мировая обществен-
ность вновь убедилась в сохранении 
стратегического характера связей 
между Россией и Индией (отмена 
ежегодных саммитов вызовет беско-
нечные спекуляции).

Российско-индийские отноше-
ния по своей сути уникальны: две 
страны являются естественными и 
надежными партнерами по объек-
тивным причинам. Национальные 
интересы двух государств совпадают 
или по крайней мере не противоречат 
друг другу. Геополитические сообра-
жения предопределяют необходи-
мость укрепления взаимосвязей. Не 
случайно, что позиции России и Ин-
дии по глобальным вопросам весьма 
близки. При анализе частоты совпа-
дений голосования на Генеральной 
Ассамблее ООН по всему комплексу 
мирополитической проблемати-
ки выясняется, что Россия и Индия 
очень часто голосуют одинаково, а по 
проблемам международной безопас-
ности практически единодушно. С 
объективной точки зрения, одина-
ковы цели двух стран в отношении 
Севера: как нежелание навязывания 
однополярного мира, так и необходи-
мость поддержания с ними по мень-
шей мере рабочих отношений. 

Внешнеполитические процессы 
в Южной Азии имеют совершенно 
явное сходство с постсоветскими 

реалиями. Нельзя не отметить и 
единство комплекса задач России 
и Индии во внешнеэкономической 
сфере, которое проистекает не толь-
ко из их схожего места в мировой 
экономике, но и из размеров их тер-
риторий и численности населения. 

Существует и такой фактор, 
сближающий две державы, как мно-
гонациональность и многоконфес-
сионализм. При этом в наших стра-
нах, к сожалению, сейчас действуют 
силы, стремящиеся к сепаратизму 
по этническому и религиозному 
принципам, что диктует России и 
Индии необходимость общего под-
хода к проблемам «самоопределе-
ния», терроризма и сепаратизма 
как в самих этих государствах, так 
и во всем мире. Индия абсолютно во 
всех случаях полностью поддержива-
ет действия правительства России 
по наведению конституционного 
порядка в стране. Сейчас для двух 
стран на первый план выходит и 
единство задач по выстраиванию 
взаимосвязей с исламским миром. 
России и Индии крайне важны как 
нормализация отношений с этим 
ареалом и противостояние попыт-
кам определенных сил навязать нам 
нахождение в авангарде борьбы с 
мусульманскими государствами, так 
и решительное противодействие ис-
ламистским экстремистам.

Дальнейшему развитию пар-
тнерства двух стран благоприятству-
ет индийское и российское обще-
ственное мнение. Социологические 
опросы показывают, что Россия 
остается одной из самых авторитет-
ных и дружественных стран для ин-
дийцев, а Индия – для россиян. 

Вместе с тем в двусторонних от-
ношениях существуют и проблемы. 
Их особенно много в самой слабой 
подсистеме двусторонних отноше-
ний – экономической. В 90-е годы 
российско-индийский торговый 
оборот по сравнению с предыдущим 
десятилетием упал в несколько раз и 
находился в пределах $1,2–1,8 млрд. 
Сейчас товарооборот вырос до $5–6 
млрд. Возможно, будет выполнена 
поставленная цель – довести к 2010 
году объем торгового оборота до $10 
млрд. Большой потенциал лежит в 
сфере фармацевтики (высокока-
чественные индийские лекарства 
существенно дешевле других им-
портных аналогов) и в ювелирной 
области (Индия является мировым 
лидером по обработке алмазов).

Индия и Россия расположены 
относительно близко друг от друга 
только на политической карте мира. 
В действительности основные това-
ры доставляются по морю и маршрут 
оказывается очень длинным, что рез-
ко удорожает стоимость транспор-
тировки. Географический фактор 
долгое время будет негативно сказы-
ваться на российско-индийских тор-
говых отношениях. Но существуют и 
другие сферы двусторонних эконо-
мических связей, где есть огромные 
возможности. 

По-видимому, самым главным 
в экономическом сотрудничестве 
двух стран должна стать энергети-
ка. Особо часто выделяют поставки 
российских углеводородов. Соб-
ственная добыча покрывает не более 
трети потребления нефти в Индии, а 
существующая зависимость страны 
от одного региона мира – Ближнего 
Востока требует диверсификации 
ввоза углеводородов. Поэтому Ин-
дия заинтересована в их поставках 
из России. Высокая стоимость транс-
портировки из нашей страны сейчас 
оправдывается в связи с новым ро-
стом цен на нефть и газ. Некоторые 
индийские эксперты полагают, что 
из России Индия может получать по 
50 млн тонн нефти ежегодно. 

Индия, уже участвующая в са-
халинских проектах, стремится к 
созданию в России новых совмест-
ных компаний на Дальнем Востоке 
и Восточной Сибири. Одновременно 
российские компании принимают 
активное участие в разведке и раз-
работке нефтяных и газовых место-
рождений в Индии, в строительстве 
там сети нефте- и газопроводов. Воз-
можно и создание совместных пред-
приятий в третьих странах. В этом 
плане весьма перспективно выгля-
дит Центральная Азия. 

Россия активно участвует в соз-
дании АЭС в штате Тамилнад (Ку-
данкулам), строительство которой 
началось в марте 2002 года. Индия 
предполагает потратить на развитие 
ядерной энергетики еще $100 млрд, 
и Россия рассчитывает на новые 
контракты.

Российские организации ак-
тивно участвуют в создании и 
расширении индийской инфра-
структуры, включая строительство 
автомагистралей, модернизацию и 
реконструкцию металлургических 
объектов. Относительно успешно 
развивается сотрудничество в обла-
сти модернизации индийских метал-
лургических и гражданских авиаци-
онных предприятий. Есть большой 
потенциал в российско-индийском 
сотрудничестве в деле развития ин-
дийской угледобывающей отрасли, 
в сфере тепло- и гидроэнергетики и 
машиностроения. 

Очень перспективными пред-
ставляются взаимные инвестиции 
и соединение потенциала России в 
сфере высоких технологий и добы-
че сырья (около 30% мировых запа-
сов) и возможностей Индии в сфере 
промышленности и инженерной 
деятельности.

Вместе с тем очень часто Россия 
уступает в Индии компаниям высо-
коразвитых стран очень крупные 
контракты на строительство новых 
и реконструкцию старых промыш-
ленных объектов, построенных 
еще СССР. Во многом это связано с 
тем, что РФ практически полностью 
свернула в Индии пропагандистскую 
деятельность. В результате многие 
индийские СМИ ориентируются на 
негативную информацию о нашей 
стране, которую получают из за-
падных источников. Дискредитация 
России не только опасна в полити-
ческом плане, но и является одним 
из факторов, ослабляющих нас как 
экономического конкурента. 

Чрезвычайно значимо военное 
сотрудничество. Военные заказы 
Индии, одного из главных импор-
теров вооружения в мире, в отдель-
ные годы составляли 40% военного 
экспорта России (70–80% военного 
импорта Индии). При этом, как пра-
вило, индийская сторона выдвигает 
очень жесткие требования и актив-
но добивается низкой оплаты. Бо-
лее того, в последнее время растет 
конкуренция со стороны Западной 
Европы и особенно США, ставящих 
задачу серьезно потеснить Россию 
на одном из самых перспективных в 
мире рынков.

Не следует полностью уповать 
на объективные базовые причины, 
обеспечивающие успешное разви-
тие двусторонних отношений. Без 
реальной повседневной работы 
«стратегическое партнерство» Рос-
сии и Индии, провозглашенное лиде-
рами двух стран, останется просто 
декларацией, мало отличающейся от 
стратегического диалога между Ин-
дией и США. Можно ожидать, что в 
ходе начавшегося визита Дмитрия 
Медведева будут подписаны важные 
новые соглашения в области эконо-
мического, научно-технического, 
культурного, военного и политиче-
ского сотрудничества двух стран.

Проблемное партнерство
К визиту президента 
России Дмитрия 
Медведева в Индию

Официальный визит Дмитрия 
Медведева в Индию можно 
считать выполнением решения о 
ежегодном проведении саммитов, 
принятого на рубеже веков. 
Тогда было необходимо поднять 
уровень двусторонних отношений, 
резко упавший в 90-е годы. В 
условиях радикальных перемен во 
внешнеполитическом курсе нашей 
страны всестороннему улучшению 
взаимосвязей с Индией 
придавалось особое значение. 
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Во-первых, Иран 
является серьезным 

торгово-экономическим партнером 
для России и рынком сбыта ее вы-
сокотехнологической, в том числе и 
военно-технической продукции. Для 
Москвы имеет первостепенное значе-
ние сохранение кадров, рабочей силы 
и технологий в сфере ядерной энер-
гетики. У Тегерана есть намерения 
и дальше продолжать строительство 
атомных электростанций. Наконец, 
Иран, как показывают события на 
Северном Кавказе, ведет себя весь-
ма ответственно и никогда никакими 
своими действиями не вызывал подо-
зрения в том, что он заинтересован в 
поддержке исламских экстремистов, 
действующих на юге России. Теге-
ран ни на Кавказе, ни в Центральной 
Азии не пытается создавать каких-
либо проблем для Москвы. Неготов-
ность России пойти на ужесточение 
санкций по отношению к Ирану во-
все не связана с желанием как-то на-
вредить США. Нашим американским 
партнерам следовало бы понять, что 
Иран для нас во многих смыслах яв-
ляется очень важной страной и что 
сохранение дружеских взаимовы-
годных отношений с Тегераном от-
вечает стратегическим интересам 
Российского государства. Для того 
чтобы Россия поступилась отмечен-
ными выше обстоятельствами в от-
ношениях с Ираном, потребуется, 
чтобы американская сторона предло-
жила нечто, что перевесило бы все то 
в совокупности, что сегодня имеется 
в российско-иранских отношениях. 

Могут ли США предложить это 
нечто? Многие американские экс-
перты и политики не очень пони-
мают всей сложности российского 
выбора в вопросе об Иране. Им все 
еще кажется, что США просто до-
статочно позволить себя любить для 
того, чтобы все, сломя голову, забыв 
о своих интересах, бросились под-
держивать цели и интересы амери-
канской внешней политики. Такое 
представление о мире кажется при-
сущим даже «самому крупному зна-
току» международных отношений в 
американском руководстве – вице-
президенту Байдену. Иначе трудно 
объяснить его пренебрежительно-
грубые высказывания в адрес Рос-
сии, сделанные как раз накануне 
возможного внесения со стороны 
США новой резолюции по Ирану. 
Но, увы, эти времена давно прош-
ли, и за любовь к себе американцам 
придется платить. Они, собственно, 
и так платят многим странам, но про-
сто в российско-американских отно-
шениях, как правило, американская 
сторона привыкла брать, но не очень 
любит что-либо отдавать взамен. 

На московском саммите Кремль 
в одностороннем порядке пошел на-
встречу пожеланиям США и открыл 
свою территорию для военных по-
ставок в Афганистан, что чрезвычай-
но важно для поддержания жизнео-
беспечения американских войск в 
этой стране. Видимо, это тоже было 
воспринято американским руковод-
ством или некоторыми из них как 
нечто само собой разумеющееся, а 

не как акт доброй воли, призванный 
показать США, что Россия действи-
тельно готова пойти на «перезагруз-
ку», на улучшение отношений, на 
учет американских озабоченностей. 
Но это вовсе не означает, что она 
готова это делать до бесконечности 
и только в одностороннем порядке. 
В случае с Ираном уже невозможно 
просто ограничиться некими обеща-
ниями по умолчанию вроде тех, что 
не будет расширения НАТО на Вос-
ток, не будет разворачиваться третий 
позиционный район противоракет-
ной обороны в Чехии и Польше, не 
будет перевооружаться грузинская 
армия, не будет такого беспардон-
ного и бесцеремонного 
вмешательства во вну-
тренние дела бывших 
советских республик, 
поддержки политиче-
ских сил, которые враж-
дебно настроены по 
отношению к России. 
Здесь в действительно-
сти потребуется очень 
серьезное понимание 
того, что если Россия 
пойдет навстречу американским по-
желаниям в вопросе об Иране, то 
потребуются компенсация потерь 
экономического, технологического, 
военно-технического характера и 
очень серьезные гарантии россий-
ской безопасности в будущем. Ведь 
Россия может получить на своей гра-
нице враждебное к себе государство, 
имеющее очень серьезный ресурс 
по дестабилизации окружающих 

государств, в том числе и России, 
учитывая наличие большого числа 
мусульман на Северном Кавказе и 
в Поволжье. Для российского руко-
водства кажется порочной та логика, 
согласно которой Запад и США, с 
одной стороны, призывают ее быть 
цивилизованным государством и под-
держивать цивилизованный Запад и 
США против Ирана, не допускать его 
превращения в ядерную державу, а 
с другой – после того как решения 
против Ирана будут приняты с уча-
стием России, умоют руки и скажут: 
а теперь оставайтесь один на один 
со своим соседом и справляйтесь со 
своими проблемами как хотите, а мы 
будем усиливать свое присутствие 
и влияние на Украине, в Грузии, на 
Южном Кавказе, будем дальше рас-
ширять НАТО, будем дальше разво-
рачивать ПРО, а при необходимости 
создавать всякие проблемы для Рос-
сии как в сфере обеспечения собст-
венной безопасности, так и в эконо-
мических, политических и многих 
других чувствительных для нашей 
страны вопросах. 

Есть, впрочем, мнение, распро-
страненное среди американских 
политиков и аналитиков, что США 
не нужно идти на какие-то уступки 
России из-за изменения ее позиции 
по Ирану. Эти люди считают, что 
Россия настолько боится перспекти-
вы превращения Ирана в ядерную 
державу, что сама рано или поздно 
присоединится к позиции США по 
иранскому вопросу. Думаю, что оно 
лишено всяких оснований и абсо-
лютно не соответствует действитель-
ности. Между Россией и Ираном 
как сегодня, так и в обозримой пер-
спективе нет ни одной проблемы, 
способной вызвать конфликт. По-
следние десятилетия характеризова-
лись в двусторонних отношениях не 
только развитием взаимовыгодного 
торгово-экономического и военно-
технического сотрудничества, но 
и тем, что эти две страны активно и 
очень успешно взаимодействовали 
по восстановлению мира и стабиль-
ности в Таджикистане во время 
гражданской войны в этой стране и 
совместно противодействовали «Та-
либану» в Афганистане, поддержи-
вая Северный альянс. Так что Россия 
– это, наверное, последняя страна в 
мире, против которой Иран может 
использовать свое ядерное оружие, 
если оно у него все-таки появится. 

Нашим американским пар-
тнерам очень важно понимать, что 
для Москвы изменение позиции по 
Ирану – это судьбоносный вопрос, 

который требует очень тщательно-
го подсчета всех рисков. Учитывая 
масштаб рисков, любое государ-
ство вправе знать, что оно получает 
взамен. Что получит Россия в ре-
зультате, неясно: очередные прене-
брежительные высказывания или 
же действительно уже не по умол-
чанию, а принятые решения о при-
глашении России в НАТО, о распро-
странении на Россию пятой статьи 

Североатлантического договора, о 
более интенсивном экономическом 
и военно-политическом сотрудни-
честве между Россией и США и не 
только по вопросу об Иране, но и по 
целому ряду других вопросов? Толь-
ко перспектива очень уж серьез-
ных, далеко идущих, углубленных 
отношений между Россией и США 
может позволить российскому руко-
водству, и то не сразу, в обозримой 
перспективе рассмотреть вопрос об 
изменении своей позиции по Ира-
ну в сторону большей поддержки 
США. Если это поймут в Вашингтоне 
и если со стороны Вашингтона будут 
предприняты реальные шаги в этом 
направлении, то тогда есть перспек-
тива того, что когда-нибудь Россия 
сможет как член семьи, как член 
клуба, где общими договоренностя-
ми и усилиями решаются вопросы 
безопасности, военно-политические, 
экономические вопросы, отказаться 
от нынешней позиции и присоеди-
ниться к позиции США. В противном 
случае вице-президенту Байдену 
придется вместе с Саакашвили уго-
варивать Ахмадинежада отказаться 
от программы по обогащению урана 
и вообще от претензий стать ядер-
ной державой.

И самое последнее: если Изра-
иль или США, а возможно, оба го-
сударства вместе нанесут по Ирану 
превентивные удары, то совершенно 
очевидно, что Россия и в этом случае 
окажется лишь в большом выигрыше. 
США в очередной раз будут действо-
вать в одиночку, минуя Совет Безо-
пасности ООН, и восстановят против 
себя весь исламский мир, подвигая 
даже умеренные мусульманские стра-
ны занять жесткие позиции по от-
ношению к Америке. Иран может 
развязать широкомасштабную тер-
рористическую деятельность против 
США и их союзников, что приведет 
к дестабилизации ситуации на Ближ-
нем Востоке, неминуемым результа-
том чего станет резкий скачок цен на 
нефть. Противостояние с исламским 
миром для США еще более углубится, 
что будет отнимать огромные ресур-
сы. Это означает, что возможности 
Вашингтона будут резко ограничены 
по многим другим направлениям, что 
вынудит американское руководство 
на самом деле искать реальных союз-
ников и партнеров и с уважением от-
носиться к их интересам. От резкого 
повышения цен на нефть в первую 
очередь выиграет Россия, которая 
получит необходимый финансовый 
ресурс для инвестиций в те проекты, 
которые согласно программе-2020 

призваны осуществить 
структурную перестрой-
ку экономики и вывести 
нашу страну на каче-
ственно другой уровень 
развития. 

Российская пози-
ция по вопросу о том, 
стоит ли ей присоеди-
няться к новым санк-
циям, которые могут 
быть предложены в от-

ношении Ирана со стороны США, 
– акция, имеющая стратегически 
важное значение как для самой 
России, так и для международного 
сообщества. И от глубины пони-
мания этого во многом будет зави-
сеть действительный характер от-
ношений между Россией и США, 
чтобы не было ни ложных ожида-
ний, ни необоснованных обид 
друг на друга.

Иранский фактор 

с 1-й стр.

В российско-американских 
отношениях, как правило, 

американская сторона привыкла 
брать, но не очень любит 

что-либо отдавать взамен   

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ И ПРЕЗИДЕНТ ИРАНА МАХМУД АХМАДИНЕЖАД 
ГОТОВЫ РАЗВИВАТЬ ВЗАИМОВЫГОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
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Бутылки с водой 
для погибших

В осетинском городе Бесла-
не закончились траурные цере-
монии в память погибших пять 
лет назад заложников. На «клад-
бище ангелов», где похоронены 
жертвы теракта, были запуще-
ны в небо 333 воздушных шара 
(именно столько человек погибли 
во время бесланской трагедии).       

Трехдневная Вахта памя-
ти началась первого сентября в 
Беслане со звонка на развалинах 
бесланской школы номер 1, ко-
торый прозвенел ровно в 9.15 по 
московскому времени, как и пять 
лет назад. Прошло возложение 
цветов в спортзале, где в течение 
трех дней террористы удержива-
ли более тысячи заложников.

В центре зала среди рассыпан-
ных красных гвоздик был соору-
жен большой деревянный крест, 
а по стенам выставлены траурные 
венки, зажженные свечи, детские 
игрушки и бутылки с водой (бан-
диты не давали заложникам пить). 
Под траурную музыку собравши-
еся (около трех тысяч человек) 
проходили вдоль фотографий 
погибших. Периодически разда-
вался плач, многие женщины па-
дали перед портретами погибших 
на колени и бились в истерике. 
Епископ Ставропольский и Вла-

дикавказский Феофан вместе с 
осетинскими священниками от-
служил заупокойную службу по 
погибшим во дворе школы. «Па-
нихида в память жертв теракта 
проходит во всех храмах Север-
ной Осетии. После случившей-
ся трагедии число людей, обра-
тившихся в православие, резко 
увеличилось. Причем христиан-
ство приняли даже многие му-
сульмане, побывавшие в залож-
никах», – утверждает в беседе 
с «Россией» настоятель беслан-
ской церкви Святого Георгия 
отец Сергий. На траурную цере-
монию прибыл и представитель 
мусульманского духовенства. 
«Я приезжаю сюда каждый год. 
Моя цель – доказать христиа-
нам, что мусульмане – не дикие 
кровожадные звери и тоже нена-
видят террористические акты», 
– сказал в интервью «России» 
имам из Кабардино-Балкарии 
Аслан Елканов.

Мы потеряли 
бдительность

В Беслане побывали и вы-
сокопоставленные чиновники 
правительства. Так, 31 августа 
«кладбище ангелов» посетил 
московский мэр Юрий Луж-
ков. На месте трагедии побыва-
ла группа сотрудников Центра 
специального назначения ФСБ 
России во главе с начальником 
центра генерал-полковником 

Александром Тихоновым, члены 
правительства Северной Осе-
тии – Алании. «Мы, конечно, 
недоработали, потеряли бдитель-
ность. Но кто же мог додуматься, 
что бандиты способны на такую 
изощренную подлость: захват 
беззащитных детей и женщин. 
Сейчас мы пытаемся, чем мо-
жем, помочь пострадавшим. Так, 
заложники пользуются льготами 
при поступлении в вузы, полу-
чают бесплатную медицинскую 
помощь», – убеждает корре-
спондента «России» заместитель 
председателя правительства Се-
верной Осетии – Алании Сер-
гей Тоболов.

Руины будут
стоять вечно

Занятия в школах Беслана 
начнутся на 5 дней позже, чем 
у всех остальных российских 
школьников, 6 сентября. Право-
охранительные органы респу-
блики взяли под охрану кладби-
ще, где похоронены погибшие в 
результате захвата школы. Так-
же приняты усиленные меры и в 
школе № 1 Беслана: она оцепле-
на, автотранспорт на территорию 
не допускается. Со всех сторон 
у входа в школу установлены 
металлодетекторы, сотрудники 
милиции досматривают личные 
вещи людей.

«Бесланскую школу № 1 
хотели реконструировать, но 

Пятая годовщина скорбиПятая годовщина скорби
с 1-й стр.



большинство заложников и 
родственников погибших были 
против этого. Мы считаем, что 
руины здания должны служить 
напоминанием всем людям и 
в первую очередь правитель-
ственным чиновникам о слу-
чившейся трагедии», – заявила 
еженедельнику «Россия» пред-
седатель общественной органи-
зации «Матери Беслана» Сусан-
на Дудиева. Дудиевой удалось 
отстоять свою точку зрения. Не-
мецкая фирма «Кнаукассель», 
занимающаяся реставрацией 
архитектурных памятников, раз-
работала проект консервации 
школы, с которым согласились и 
российские чиновники.

Обида
Говорить с заложниками 

нелегко. Как это ни парадок-
сально, все они обвиняют в пер-
вую очередь не террористов, а 
власти. «Бандиты обращались 
с нами ужасно. Они били детей 
прикладами, не давали нам ни 
есть, ни пить. Дошло до того, что 
заложники питались цветами 
и пили собственную мочу. Но 
большая обида у меня все-таки 
на власть, как на нашу местную, 
так и на российскую. Как они 
могли допустить такое?!». Все 
заложники, с которыми бесе-
довал корреспондент «России», 
в один голос твердили, что их 
возмущает, что никто из чинов-

ников так и не был наказан, а 
следствие по бесланской траге-
дии по-прежнему не окончено. 
Ассоциация жертв террористи-
ческих актов «Матери Бесла-
на» в пятую годовщину траге-
дии написало открытое письмо 
жене российского президента с 
просьбой наказать виновников 
бесланской трагедии.

Постоянные страхи 
Несомненно, что родствен-

никами заложников, хотя бы 
частично, движут эмоции, но 
некоторые из приведенных ими 
фактов действительно поража-
ют. Так, например, гражданин 
России, житель Ташкента Борис 
Ильин в августе 2004 года прие-
хал вместе с дочкой и внучкой в 
гости в Беслан. На семейном со-
вете было решено, что ребенок 
несколько месяцев проучится в 
этом городе. Первого сентября 
дочка с внучкой пошли в мест-
ную школу, были взяты в залож-
ники и погибли. «Я до сих пор 
добиваюсь у чиновников денег 
на эксгумацию трупов и их пе-
ревозку в Ташкент. Но местные 
чиновники меня «кормят» отпи-
сками», – жалуется мне уроже-
нец Узбекистана.

Еще страшнее информа-
ция, которую поведал «России» 
врач-терапевт бесланской поли-
клиники, курирующий бывших 
заложников, Алан Адырхаев. На 

учете у психиатра состоят 117 
бывших заложников (то есть 
почти 15% выживших!). Одна-
ко, как утверждает Адырхаев, 
реально в услугах этого врача 
нуждаются как минимум 70% 
заложников. «По нашему мен-
талитету лечиться у психиатра 
– немыслимый позор и люди 
попросту боятся идти к нему. 
Почти все дети, побывавшие в 
заложниках, впадают в панику 
от каждого резкого неожидан-
ного звука: их нервы чудовищ-
но расшатаны, они живут в по-
стоянном страхе. Реальную же 
психотерапевтическую помощь 
в Беслане найти практически 
невозможно. Единственный ка-
бинет психологической релак-
сации построен на деньги ан-
глийской организации Lions», 
– говорит Алан Адырхаев..

Что мы,
Папуа – Новая Гвинея?!

Психические болезни – не 
единственная проблема бывших 
заложников. После перенесен-
ного кризиса у многих из них 
нарушена эндокринная систе-
ма и они страдают ожирением. 
Лекарства очень дорогие, но 
государство их не оплачивает. 
«Одной девочке (бывшей за-
ложнице) потребовалось про-
пить несколько курсов дорогих 
лекарств. У ее родителей таких 
денег не было, и я связался со 

знакомыми немецкими журна-
листами. Они обратились в свое 
посольство и там немедленно 
выделили деньги на лечение. Что 
мы, Папуа – Новая Гвинея?! 
Необходима специальная госу-
дарственная программа помощи 
жертвам террористических ак-
тов. Депутаты должны принять 
закон «О статусе жертвы терро-
ристического акта», – считает 
Алан Адырхаев.

Эмоции людей, потерявших 
своих близких, можно понять. 
Но своя правота была и у Крем-
ля. На переговоры с террориста-
ми принципиально не идут мно-
гие цивилизованные страны. 
Такая позиция вполне логична: 
диалог с террористами провоци-
рует новые захваты заложников 
и как следствие их гибель новых 
мирных жителей. Поэтому сило-
вая операция против террори-
стов в Беслане вполне объясни-
ма. Нельзя понять другого: рав-
нодушия чиновников (в основ-
ном местных) к жертвам 
бесланской трагедии. Северная 
Осетия – маленькая республи-
ка с сильными родственными 
связями, и новости здесь разно-
сятся очень быстро. Нежелание 
бюрократов помочь жертвам те-
ракта настраивает против вла-
стей не только заложников, но и 
других жителей Северной Осе-
тии. И этот факт не может не 
волновать Кремль.

17w w w .  r u s s i a n e w s . r u

1 сентября 2004 года группа 
чеченских боевиков захватила 
1128 заложников в школе № 1 
североосетинского города Беслан. В 
результате теракта погибли 186 детей 
и 148 взрослых, ранения получили 728 
бесланцев и 55 сотрудников силовых 
структур. Группа вооруженных 
людей ворвалась на территорию 
школы около 9.00 по московскому 
времени. Большинство – в основном 
старшеклассники и взрослые – 
смогли разбежаться. Учеников 
младших классов, их родителей и 
часть учителей террористы загнали 
в спортзал, который впоследствии 
заминировали. Затем они 
потребовали освободить боевиков, 
напавших в ночь на 22 июня 2004 
года на Ингушетию, и вывести 
российские войска из Чечни. 
Спустя двое суток, 3 сентября 
возле здания школы началась 
ожесточенная перестрелка. 
Террористы подорвали ранее 
установленные в спортзале взрывные 
устройства. Десятки детей вырвались 
из школы. Несколько террористов 
выбежали из здания и попытались 
скрыться в одном из соседних 
домов. Бои продолжались до 
позднего вечера. После этого были 
обнаружены тела 31 террориста и 
фрагменты останков еще одного. 
Живым был взят только один из 
боевиков – Нурпаши Кулаев. 

СПРАВКА

3 сентября 2009
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Пользовавшаяся некогда не-
пререкаемым авторитетом в боль-
шинстве районов страны, особенно 
сельских, Либерально-демократи-
ческая партия Японии (ЛДП) в пол-
ной мере испила чашу народного не-
доверия – по итогам выборов ее 
представительство в главной, назна-
чающей премьер-министра нижней 
палате сократилось с 303 до 119 (из 
480) депутатских мест. Победа же до-
сталась Демократической партии 
Японии (ДПЯ), созданной в 1996 году 
из вышедших из ЛДП и Социал-
демократической партии депутатов 
парламента. Эта никогда не владев-
шая браздами правления партия при 
первом же успехе получила беспре-
цедентное в истории японского пар-
ламентаризма большинство – 308 
мандатов. С учетом прошедших в 
парламент депутатов от союзных 
ДПЯ мелких партий новая правящая 
коалиция будет владеть квалифици-
рованным (конституционным) боль-
шинством, превышающим две трети 
от общего состава нижней палаты. 

Можно понять радость демокра-
тов, приложивших немало усилий, 
чтобы убедить японских избирате-

лей отдать им голоса. Однако объек-
тивный анализ сложившейся в Япо-
нии ситуации свидетельствует о том, 
что в подавляющем большинстве 
избиратели голосовали не столько за 
демократов, сколько против ЛДП, не 
способной справиться с экономиче-
скими трудностями и открыто пере-
кладывающей их на народ.

Привыкшие в годы быстрого 
роста экономики к так называемому 
японскому социализму – повыше-
нию уровня жизни и внедрению во 
многом заимствованной в СССР и 
восточноевропейских странах систе-
мы социальных гарантий, японцы не 
пожелали мириться со все увеличи-
вающимся разрывом между бедными 
и богатыми, ростом платы за образо-
вание, медицинские услуги, жилье, 
коммунальные услуги, транспорт. 

Раньше в стране существовала 
так называемая система пожизнен-
ного найма, при которой добросо-
вестный работник мог спокойно 
жить и работать с высмеянной наши-
ми недалекими юмористами «верой 
в завтрашний день». Такая система 
стала в тягость хозяевам компаний. 
Тогда либерал-демократы протащи-

ли законодательство, позволявшее 
в прямом смысле слова превращать 
трудовой люд в бесправную «рабо-
чую скотинку». Введенная система 
«временно командированных рабо-
чих» позволяла нанимать, а затем с 
легкостью выбрасывать на улицу не-
постоянных работников без всяких 
выплат и пособий. И такие «времен-
но командированные рабочие» со-
ставляют, по некоторым данным, до 
30% от числа всех занятых Японии. 
Не в пользу либерал-демократов ока-
зались опубликованные накануне 
голосования данные о рекордном для 
Японии уровне безработицы в стра-
не – 5,7%. Это означает, что только 
зарегистрированных «ненужных 
людей» в Японии насчитывается 3,59 
млн человек. Беспрецедентны темпы 
роста числа безработных – за год их 
стало больше на миллион.

В этой ситуации пришедшим к 
власти демократам не позавидуешь. 
Пока выдвинутое в центр избира-
тельной кампании обещание пере-
распределить бюджет в интересах 
японских семей существует только 
на бумаге – в меморандуме ДПЯ.

Простым японцам обещаны го-
сударственные дотации на детей, 
освобождение родителей от оплаты 
экзаменов при поступлении в стар-
шие классы школы, отмена платы за 
пользование скоростными автомо-
бильными дорогами. Для намечен-
ных преобразований немного – 
уже летом следующего года пред-
стоят очередные парламентские 
выборы в верхнюю палату, когда 
придется отчитываться за выданный 
аванс доверия.

Аванс для демократов
Правящая Либерально-демократическая партия Японии
потерпела сокрушительное поражение на парламентских выборах
В минувшее воскресенье, 30 августа, японские избиратели отказали в поддержке партии, которая 
почти непрерывно на протяжении полувека олицетворяла верховную власть в стране. Несмотря 
на моросящий дождь и подступавший к японским берегам с юга мощный тайфун, явка 
на избирательные участки составила около 70%. 

Участники беспорядков кидают в полицей-
ских камни, бьют металлическими прутами стоя-
щие поблизости автомашины, и что также нема-
ловажно для всех остальных жителей Иерусали-
ма, заставляют их сидеть по домам, опасаясь вый-
ти на улицу, дабы не стать «случайной жертвой». 

Так, в ночь на 31 августа в результате та-
ких столкновений в иерусалимских районах 
Геула и Меа-Шеарим ранения, как подчерки-
вается легкие, получили восемь полицейских 
и один участник беспорядков. 16 «харедим» 
были арестованы и провели несколько суток 
в различных полицейских участках. 

На этот раз поводом для недовольства 
«харедим» послужило решение властей напра-
вить на вскрытие тело убитого несколько дней 
назад еврея-ультраортодокса, проживавшего 
в доме для престарелых. Дело заключалось в 
разгоревшемся между двумя мужчинами де-
нежном споре. Совершивший убийство араб 
был почти сразу же задержан, но страсти это 
не успокоило. И прежде всего по причине того, 
что следователи настаивали на вскрытии, а это, 
как подчеркивают сейчас «харедим», противо-
речит их религиозным взглядам. 

За несколько дней до этого ультрарелиги-
озные евреи шумно, с размахом, протестовали 
в Иерусалиме против ареста женщины, которая 
согласно выдвинутому обвинению морила голо-
дом своего малолетнего ребенка, доведя маль-
чика почти что до смерти. «Харедим» подчер-
кивали, что, во-первых, мать имеет на это право, 
если речь идет о ее религиозных чувствах, а 
во-вторых, дескать, неправильно содержать в 
тюрьме верующую еврейку. Прежде всего она 
там не в состоянии «блюсти субботу», а кроме 
этого заключенные в камерах курят.  

Но все же главные бои между «харедим» 
и полицией развернулись в непосредственной 

близости от Старого города, а конкретно воз-
ле расположенной у Яффских ворот платной 
стоянки для автомашин «Карта», которую 
власти решили не закрывать, как это делалось 
раньше, по субботним дням. 

Автомобильное движение по субботам и 
праздникам является крайне болезненным во-
просом в отношениях между ультраортодоксами 
и всеми остальными жителями Иерусалима, как, 
впрочем, и всего Израиля. «Харедим» с самого 
начала существования Израиля добились си-
туации, что в эти дни общественный транспорт 
не работает по всей стране. Таким образом, как 
они указывают, евреями соблюдается «святость 
субботы», как и предписано Торой. Сами ультра-
ортодоксы проводят субботние дни дома, в мо-
литвах, не отвечая даже на телефонные звонки. 

Однако в Израиле проживают не только 
ультраортодоксы. Примерно 70% еврейского 
населения страны составляют люди светские. 
И все эти «штучки» довольно многих откровен-
но раздражают. И даже возмущают. Тем более 
они отказываются принять правила, запреща-
ющие по субботам движение транспорта. 

Поскольку никакого запрета на пользо-
вание личным автотранспортом в какой-либо 
день в стране не существует, светские изра-
ильтяне используют свой единственный за 
неделю выходной для отдыха и путешествий. 

Самым посещаемым туристами местом 
в Иерусалиме, естественно, является Старый 
город. К нему ежедневно устремляются мно-
жество автомашин и туристических автобу-
сов. Для них-то и была построена платная ав-
тостоянка «Карта». Однако с самого начала по 
субботам согласно требованиям ультраорто-
доксов она не работала. В итоге по субботам 
все подъезды к Старому городу были застав-
лены автобусами и автомашинами. 

И вот после некоторых колебаний новый 
мэр Иерусалима Нир Барат – человек свет-
ский, бывший майор-десантник и успеш-
ный бизнесмен – решил стоянку «Карта» в 
субботние дни не закрывать. После чего на 
его голову сначала посыпались проклятия, 
а затем и последовали конкретные нападе-
ния на его автомашину. Так, несколько не-
дель назад в одном из религиозных районов 
Иерусалима джип мэра обступили десятки 
людей. Они вели себя крайне агрессивно, 
оторвали от автомашины несколько пла-
стиковых панелей и даже пытались побить 
Барата, которого до прибытия полиции за-
щищали телохранители. Но мэр остался не-
вредим, заявив на следующий день, что его 
«насилием не запугать». 

Это заявление было с воодушевлением 
встречено светской частью населения Из-
раиля. Действия «харедим» давно вызывают 

у многих израильтян серьезное возмущение. 
Ведь запретом на пользование автотранспор-
том по субботам стремление религиозников 
осложнить жизнь всех остальных израиль-
тян не ограничивается. Ультраортодоксы 
возмущенно требуют запретить продажу в 
магазинах свинины, крабов и креветок, то 
есть продуктов питания, к которым с детства 
привыкли очень многие израильтяне, пере-
бравшиеся на постоянное место жительства 
в Израиль из различных стран, прежде всего 
из государств СНГ. Они подчеркивают необ-
ходимость закрыть в Иерусалиме все плава-
тельные бассейны, где евреи, по их мнению, 
предстают в неприличном для верующих лю-
дей виде, ликвидировать в городе все бары и 
дискотеки и так далее.

И «страсти» в Иерусалиме не затихают.
Судя по всему, ультрарелигиозные евреи 

Иерусалима «не шутят» и готовятся к новым 
битвам за город. Во всяком случае израильская 
газета «Гаарец» делает предположение, что в 
ближайшие недели демонстрации ультраорто-
доксов «не только не прекратятся, но и выйдут 
из-под контроля». 

Ортодоксы не шутят
Иерусалим превратился в арену религиозных битв
Вот уже несколько недель «бурлит» Иерусалим. На улицах города развернулись 
настоящие сражения между отрядами полиции, в том числе конной, и так называемыми 
харедим, то есть ультрарелигиозными евреями. 
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Очередным витком противо-
стояния Партии коммунистов Ре-
спублики Молдова (ПКРМ) и 
Альянса за европейскую интегра-
цию стала инициатива Владимира 
Воронина уйти в отставку с поста 
и. о. президента. В пресс-службе 
ПКРМ «России» подтвердили та-
кое решение их лидера, оглашен-
ное 2 сентября на собрании респу-
бликанского политического акти-
ва. «Я как председатель партии не 
собираюсь в этот критический для 
Родины и для нашей партии час 
оставаться в довольно сомнитель-
ном и двусмысленном положении 
исполняющего обязанности пре-
зидента. У меня нет ни нравствен-
ных, ни политических оснований 
для того, чтобы просто формально 
исполнять эту высокую государ-
ственную функцию. Я решительно 
не принимаю того пути, по которо-
му хотят повести страну. А потому 
я перехожу в парламент в качестве 
рядового депутата для того, чтобы 
быть вместе с партией, вместе с 
фракцией. Я буду рядом с вами, на 
передовой. Так будет и честно, и 
справедливо. Этого требует и наша 
партия, нуждающаяся в еще боль-
шем организационном и политиче-

ском сплочении. Только так, в 
одном строю, плечом к плечу, мы 
вновь мобилизуем весь наш трид-
цатитысячный партийный потен-
циал на новые победы, на возвра-
щение Молдове и ее народу досто-
инства и уверенности в завтраш-
нем дне», – процитировали в 
пресс-службе слова Владимира 
Воронина.

Согласно конституции Мол-
давии исполняющим обязанности 
главы государства стал спикер 
парламента Михай Гимпу. Кста-
ти, его избрание на пост пред-
седателя парламента окончилось 
скандалом. Депутаты, как и пред-
писывает регламент, собрались 
28 августа на первое собрание, 
чтобы решить организационные 
вопросы. Посовещавшись непро-
должительное время, они сделали 
перерыв. После этого они должны 
были начать формирование пар-
тийных фракций и выдвижение 
своих кандидатов на пост предсе-
дателя парламента. Либеральная, 
Либерально-демократическая и 
Демократическая партии, а так-
же блок «Наша Молдова», ко-
торые входят в Альянс за евро-
пейскую интеграцию, в некото-

ром роде преподнесли сюрприз 
коммунистам, ведь изначально 
альянс забронировал место спи-
кера для лидера Либерально-
демократической партии Влада 
Филата. Коммунисты в знак про-
теста покинули стены парламента. 
Они также инициировали жалобу 
в Конституционный суд о при-
знании результатов первого засе-
дания нелегитимными – на том 
основании, что практически поло-
вина депутатов (48 коммунистов) 
отсутствовали при голосовании.

Михай Гимпу известен своей 
прорумынской позицией. Он не 
скрывает, что Молдавии необхо-
димо объединиться с Румынией. 
Впрочем, на сближении с Западом 
строится политика всего альянса. 
При его формировании в середи-
не августа лидеры четырех партий 
взяли на себя обязательства по 
проведению переговоров и подпи-
санию с Евросоюзом соглашения 
об ассоциированном членстве. Ко-
алиция также высказалась за отме-
ну визового режима для румынских 
граждан и подписание с Румынией 
Конвенции о малом приграничном 
трафике. При этом они в отли-
чие от своих предшественников-
националистов делают реверансы 
в сторону Москвы, признавая не-
обходимость ухода от традици-
онных антироссийских фобий, а 
также добрососедских отношений 
с Россией. 

Аналогичные заявления пери-
одически звучат и от украинских 
политиков Виктора Ющенко и 
Юлии Тимошенко. Однако на прак-
тике дальше слов дело не пошло. И 
это не единственное, что в обще-
ственном восприятии объединяет 
Украину и Молдавию. За те пять 
лет, что «оранжевые» пребывают 
у власти на Украине, страна, об-
ретшая относительную политико-
экономическую стабильность в 
последние годы правления Леони-
да Кучмы, практически полностью 
растеряла былые приобретения. 

Вот и с уходом Владимира 
Воронина у лидеров альянса ока-
зались развязаны руки. Ведь со-
гласно конституции новый и. о. 
президента Михай Гимпу теперь 
сможет предложить кандидатуру 
премьера на утверждение депута-
тов. С большой долей вероятности 
можно утверждать, что это будет 
лидер блока «Наша Молдова» Се-
рафим Урекян. По крайней мере 
о подобных намерениях лидеры 
альянса говорили неоднократно. 
Кроме того, согласно тем же до-
говоренностям пост президента 
должен был отойти к лидеру Дем-
партии Мариану Лупе. Однако, 
как это нередко бывает в поли-
тике, все еще может измениться. 
Очень часто вчерашние оппози-
ционеры, придя к власти, забы-
вают о достигнутых соглашениях. 
Вспомнить хотя бы пример Влада 
Филата. Кстати, его политическое 
будущее неожиданно стало весь-
ма туманным. 

Коммунисты это, безусловно, 
понимают. В заявлении, приня-
том на собрании политического 
актива ПКРМ, особо подчеркива-
ется, что коммунисты, «опираясь 
на конституцию и законы страны, 
на свою преданность принципам 
консолидации всего молдавского 

общества, на задачи скорейшей 
внутриполитической и экономи-
ческой стабилизации будут про-
должать усилия по формированию 
антикризисной левоцентристской 
коалиции политических партий». 
За всей этой словесной шелухой 
просматривается одна интерес-
ная вещь. Коммунисты намере-
ны создавать левоцентристскую 
коалицию в парламенте. А значит, 
они будут пытаться перетянуть на 
свою сторону какую-либо полити-
ческую силу или хотя бы ее часть, 
входящую в альянс. 

Скорее всего коммунисты 
постараются наладить контакты с 
Демпартией, возглавляемой не-
давним членом ПКРМ Марианом 
Лупой. Вероятно, в сложившейся 
ситуации Владимир Воронин 
даже забудет предательство «мол-
давского Семигина». Правда, этот 
сценарий может воплотиться в 
жизнь лишь в том случае, если 
Мариан Лупа не получит обещан-
ное ему альянсом президентское 

кресло. Сомнительно, что евро-
центристы пойдут на такой ри-
скованный шаг. Однако история 
с Владом Филатом свидетельству-
ет в пользу того, что после рас-
пределения высших государ-
ственных постов обиженные все 
равно останутся. В связи с этим 
будет любопытно понаблюдать за 
ближайшим политическим буду-
щим Серафима Урекяна, неодно-
кратно заявлявшего о своих пре-
зидентских амбициях. Ведь для 
того чтобы превратиться в парла-
ментское большинство, комму-
нистам надо перетянуть на свою 
сторону всего лишь троих депу-
татов. И спокойно дожить до 
внеочередных парламентских 
выборов, которые обязательно 
пройдут в следующем году. Хотя 
бы потому, что для избрания пре-
зидента необходим 61 голос, ко-
торого нет ни у альянса, ни у ком-
мунистов. Так что имя нового гла-
вы Молдавии станет известно не 
раньше 2010 года. 
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ПРОТИВОСТОЯНИЕ Наталия Пулина, Роман Трунов

Коммунисты уходят, 
но не сдаются

МНЕНИЯ

– Коммунисты решили, что коль скоро они не смогут избрать 
нового президента, Михай Гимпу будет оставаться исполняющим 
обязанности главы государства, то пусть спикер парламента, имею-
щий репутацию самого крайнего радикала, несет ответственность 
за назначение премьера правительства. Экономические проблемы 
в Молдавии нарастают, а избрать президента альянс все равно не 
сможет. Значит, в следующем году придется проводить новые до-
срочные парламентские выборы. В этой ситуации, как считают ком-
мунисты, националисты получат все, что заслуживают, и останутся 
виноватыми. 

Это достаточно рискованная игра. Альянс получит контроль над 
силовиками, СМИ. Могут начаться коррупционные процессы, осно-
вания для этого есть. Вспомним хотя бы обвинения в адрес сына 
Владимира Воронина. Поэтому коммунисты идут ва-банк, но могут 
проиграть целиком и полностью. 

Владимир Жарихин, 
заместитель директора 

Института стран СНГ:

«Новые выборы 
неизбежны»

Алексей Макаркин,  
первый вице-президент 

Центра политических технологий:

«Если политики торгуются,
то они чувствуют слабость 
своих позиций»

– Молдавская экс-оппозиция, а теперь парламентское боль-
шинство, продемонстрировала намерение навязать свою волю ком-
мунистам. Создается такое впечатление, что коммунисты находятся 
в растерянности. Об этом свидетельствует шумиха вокруг отставки 
Владимира Воронина – то он уходит, то нет. Возможно, коммуни-
сты рассчитывали, что кто-то из сил, входящих в альянс, все-таки со-
гласится пойти им на уступки и заключит коалиционное соглашение 
за какие-то посты. Потом коммунисты начали странно торговаться, 
выпрашивая хотя бы один из высших государственных постов – 
президента, премьера или спикера. Если политики так торгуются, 
то, значит, они чувствуют слабость своих позиций. 

По всей видимости, Владимир Воронин оказался в безвыходной 
ситуации. Ведь сейчас он не может распустить парламент. И если 
он не назначит премьер-министра, кого общество обвинит в нере-
шенности экономических проблем? Коммунистов. А парламентское 
большинство тоже не преминет обвинить во всех бедах своих по-
литических противников. Если бы Владимир Воронин предложил на 
пост премьера кандидата от альянса, речь шла о Владе Филате, то он 
потерял бы лицо. Если бы Владимир Воронин не рекомендовал его 
кандидатуру, то встал бы вопрос о степени легитимности самого Во-
ронина, ведь срок его президентских полномочий давно истек. По-
лучается, что коммунисты срывают управление страной. 

Даже если Конституционный суд удовлетворит иск коммуни-
стов, поданный 1 сентября, это ни к чему не приведет. Парламент-
ское большинство просто еще раз проголосует за спикера аналогич-
ным образом. Успех коммунистов в Конституционном суде не будет 
носить политический характер. 

Стоит отметить, что Москве Владимир Воронин тоже стал 
неинтересен. Ведь с 2004 года он не может претворить в жизнь 
план Козака по приднестровскому урегулированию. Если он бу-
дет действовать в этом направлении, в республике его обвинят в 
государственной измене. Кроме того, лидер молдавских комму-
нистов уже не контролирует и парламент. Ему абсолютно нечего 
предложить Кремлю. 

Владимир Воронин подал в отставку

Сегодняшняя Молдавия все больше напоминает своего восточного 
соседа – Украину образца 2004 года. С той лишь разницей, 
что политический кризис в этой небольшой постсоветской республике 
грозит разрастись до нешуточных масштабов. 
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В последнее время тематика 
Союзного государства остается 
как бы вне поля зрения. Даже 
когда проводятся заседания со-
вместных и, кстати, функциони-
рующих высших органов – Выс-
шего госсовета, Совета мини-
стров – непосвященный наблю-
датель вполне может решить, что 
речь идет о вполне традиционных 
в международной практике дву-
сторонних встречах. Сейчас это 
даже не вызывает удивления. Но 
начиналось все совсем не так.

В 1996 году было объявлено 
об образовании Сообщества, ров-
но через год переименованного в 
Союз Белоруссии и России, кото-
рый должен был показать пример 
интеграции для остальных стран 
на постсоветском пространстве. 
Может быть, этот шаг в большей 
степени воспринимался как чисто 
психологический. Но и в реаль-
ной сфере было сделано немало. 
На деле обеспечены равные пра-
ва для наших граждан и в какой-
то степени российских и бело-
русских субъектов хозяйствова-
ния. Сформирован и принят к ис-
полнению совместный бюджет. 
Заложены основы для создания 
союзной собственности. Более 
того, стороны вплотную подошли 
к введению общей валюты и даже 
успели договориться, что таковой 
станет российский рубль. 

Однако механизмы торможе-
ния были включены практически 
сразу же. Непонятная и внезапно 
появившаяся надстройка в виде 
Союза внушала опасения тем, кто 
находился на этапе первоначаль-
ного накопления и панически бо-
ялся любого изменения в формах 
управления собственностью.

Затем Союз Белоруссии и Рос-
сии был весьма изящно ликвиди-
рован. В декабре 1999 года появил-
ся Договор о создании Союзного 
государства. Но документ этот го-
ворил лишь о неком межгосудар-
ственном объединении, которое 
еще только предстояло создать. От 
Союза же было решено отказаться, 
что вытекает из статей российско-
белорусского соглашения. Правда, 
заявлялось, что в итоге совмест-
ных усилий Союзное государство 
обзаведется практически всеми 
атрибутами, присущими любой 
уважающей себя стране, – орга-
нами управления, единым эмис-
сионным центром, валютой, пар-
ламентом, судом, Счетной палатой 
и даже флагом, гербом и гимном. 
Договор препровождался Про-
граммой действий по реализации 
его положений. Она, кстати, имеет 
силу закона. Но практически ни-
чего из того, что было намечено, за 
весьма скромным исключением, 
так и не было реализовано. Самый 
крайний срок, установленный 
программой, – 2005 год. К этому 
времени все должно быть испол-
нено. Заключительный аккорд – 
введение единой валюты. Органы 
Союзного государства все же су-
ществуют. У них есть даже соб-
ственный аппарат – Постоянный 
комитет, регулярно получающий 
зарплату за счет налогоплатель-
щиков двух стран. Возглавляет его 
бывший управделами президента 
Павел Бородин. Почему выбор при 
назначении был сделан в его поль-
зу, остается только догадываться. 
Может быть, просто не хотелось 
обижать достойного человека. 
Злая судьба уготовила Бородину, 
уже утвержденному в новой и не 
совсем привычной для себя долж-
ности госсекретаря еще не создан-
ного Союзного государства, роль 
узника американской и швейцар-
ской тюрем. Бородин был вызво-

лен из застенков швейцарского 
правосудия лишь после внесения 
солидного залога.

Работа же Постоянного коми-
тета выглядит сегодня довольно 
странно. Иначе большинство про-
блем в двусторонних отношениях 
удалось бы избежать, не говоря 
уже о явных кризисах. Разумеет-
ся, в этом случае встреча в Сочи 
представлялась бы не более чем 
традиционным и систематиче-
ским обменом мнениями.

Вполне вероятно, что при такой 
постановке дел вопрос о том, в какой 
валюте предоставлять очередной 
транш российского кредита, мог и 
не возникнуть. Кстати, существую-
щий бюджет Союзного государства 
вполне мог бы быть использован 
для предоставления кредитов (такая 
функция прямо прописана), а испол-
няется он, как известно, в россий-
ских рублях. Эти детали и должны 
были бы отслеживать с таким пафо-
сом созданные совместные органы. 
На этом фоне уже совсем неверо-
ятным фактом выглядит июньская 
«молочная война». Напомним, что 
к ввозу в Россию было запрещено 
более 500 видов молочной продук-
ции белорусского происхождения. 
Виной всему новый технический 
регламент, введенный в действие 
российским законом в 2008 году. 
Но подобные регламенты – это как 
раз предмет рассмотрения Совмина 
Союза, документы и предложения 

к заседаниям которого готовит По-
стоянный комитет. Что, подчинен-
ные Бородина были не в курсе столь 
серьезной проблемы? Что имеем 
в итоге: Александр Лукашенко не 
присутствует сначала на саммите 
Организации договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) в июне, 
а затем игнорирует и июльский не-
формальный саммит СНГ, приуро-
ченный к скачкам на Приз прези-
дента России. Из стран СНГ мог не 
приехать кто угодно, 
но только не Лука-
шенко. Белорусский 
президент объяснил 
ситуацию достаточ-
но просто: «Как я мог 
поехать, если у меня 
сотни рефрижерато-
ров стояли на грани-
це и мои попытки ре-
шить это накануне с 
руководством России 
ничем не закончи-
лись?!». Случай этот 
с белорусской про-
дукцией не первый. 
Но что в таком слу-
чае следует понимать под единым 
экономическим пространством, 
единой таможенной и торговой по-
литикой? Ведь это законодательно 
закрепленные договором понятия. 
В оборот введен и термин «терри-
тория Союзного государства» (ст. 
7 договора). Какие уж тут могут 
быть проблемы или опять должны 

появиться узнаваемые полосатые 
столбы на общей границе?! 

Любая из сторон, разумеется, 
вправе блюсти свои интересы, но 
существует уникальный механизм 
их взаимной увязки. К тому же вы-
ясняется, что белорусские партне-
ры были предупреждены в случае с 
молоком обо всем заранее. Почему 
тогда этот вопрос не прозвучал на 
заседании общего Совмина? Кста-
ти, Совмин собирался не далее как 

28 мая и рассмотрел 22, вне всякого 
сомнения, очень важных вопроса. 
Только в их числе не было ничего, 
что бы хотя бы отдаленно намекало 
на возможные коллизии во взаим-
ной торговле. Интересно, как мож-
но в этом случае оценить работу 
Постоянного комитета, готовивше-
го предложения к заседанию?!

Стало пробуксовывать и со-
трудничество в военной сфере, 
которое ранее шло чуть ли «не 
впереди планеты всей». Во время 
встречи в Сочи Дмитрий Медве-
дев пообещал Александру Лука-
шенко ускорить работу по созда-
нию единой ПВО. Оказывается, и 
здесь не все гладко.

Трудно говорить о координа-
ции действий во внешнеполити-
ческой сфере, как того требуют 
взаимные договоренности. Наи-
более острый вопрос о призна-
нии Минском Абхазии и Южной 
Осетии (депутаты белорусского 
парламента даже не приступали к 
обсуждению данного вопроса) по 
итогам переговоров в Сочи никак 
не комментируется.  

Если не считать договоренно-
стей в отношении строительства бе-
лорусской АЭС с участием России 
и с условием предоставления ею 
же кредита, объектов Олимпиады в 
Сочи, но уже с привлечением строи-
телей из Белоруссии, объявления о 
трех предстоящих встречах Медве-
дева и Лукашенко до конца нынеш-
него года (Медведев должен прие-
хать на совместные военные манев-
ры в Белоруссию уже в сентябре, а 
затем в конце ноября на заседание 
ЕврАзЭС. В третий же раз лидеры 
двух стран планируют встретиться в 
начале декабря в Москве на заседа-
нии Высшего госсовета), то, похоже, 
ни о чем другом окончательных до-
говоренностей еще нет.

Минск испытывает растущий 
в условиях кризиса дефицит внеш-
неторгового баланса. За полугодие 
экспорт упал на 47,7%, минус во 
внешней торговле приблизился к 
$4 млрд. Негативная внешняя эко-
номическая конъюнктура сказы-
вается и на положении России. Вот 
здесь бы и пригодились механиз-
мы Союзного государства для раз-
вития внутреннего потребления, 
которое, по мнению специалистов, 
если не панацея, то во всяком слу-
чае один из эффективных спосо-
бов преодоления последствий ми-
рового финансового кризиса.

Однако пока механизмы эти 
себя никак по сути не проявляют. 
Неудовлетворение от деятельности 
совместных органов, прежде всего 
Постоянного комитета, видимо, на-
копилось изрядное, и эта проблема 
была не последней в ходе обмена 
мнениями между Медведевым и 
Лукашенко. «Мы подошли к обсуж-
дению эффективности функциони-
рования Постоянного комитета Со-
юзного государства. Договорились 
о том, что нам надо по кадровым 
вопросам рассмотреть некоторые 
проблемы, по содержанию дея-
тельности Постоянного комитета 

поговорить, принять 
решение по нему», 
– приводит слова 
Лукашенко БЕЛТА. 
Вполне вероятно, 
что вслед за этим по-
следуют и отставки. 

Но это не глав-
ное. Разбрасываться 
союзниками России 
все же не пристало. 
Белоруссия никогда, 
подобно Украине, не 
создавала проблем с 
транспортировкой 
российского экспор-
та, оставаясь чуть ли 

не единственным коридором, сое-
диняющим нас с Евросоюзом. В 
противном случае рискуем вопло-
тить в жизнь мечту страдающего 
комплексом русофобии Збигнева 
Бжезинского, рассуждавшего о 
необходимости окружить нашу 
страну отнюдь не дружественны-
ми странами.

20 СТРАНА И МИР О б щ е н а ц и о н а л ь н а я  е ж е н е д е л ь н а я  г а з е т а

ВСТРЕЧА Дмитрий Климов

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ И АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО ХОТЕЛИ БЫ ВЕРИТЬ,
ЧТО ПРОБЛЕМЫ ОСТАЛИСЬ В ПРОШЛОМ

3 сентября 2009

В прошедшую пятницу, 27 августа, в сочинской резиденции президента России Бочаров Ручей 
состоялась неформальная, по крайней мере так ее именуют официально, встреча Дмитрия Медведева 
и президента Белоруссии Александра Лукашенко. Комментарии по ее итогам были достаточно скупы, 
впрочем, никаких сенсаций и не ожидалось, да и быть не могло. Стоит напомнить, что Александр 
Лукашенко является председателем Высшего государственного совета Союзного государства. По сути 
речь шла о встрече двух, пусть и самых высокопоставленных, чиновников Союзного государства, 
поскольку Дмитрий Медведев также является одним из членов Госсовета. С точки зрения негласного 
кодекса административного поведения, такие встречи достаточно традиционны и носят скорее даже 
не неформальный, а рабочий характер. 

Скромные итоги
Союзное государство Белоруссии и России ждут перемены… Пока только кадровые 

Договор о создании
Союзного государства

препровождался Программой
действий по реализации его 

положений. Но практически ничего 
из того,что было намечено,

за весьма скромным исключением,
так и не было реализовано  
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Советский дворянин
Несмотря на дворянское 

происхождение, Сергей Ми-
халков значительную часть 
жизни положил на служение 
тем, кто уничтожал дворян-
ство как класс. С другой сто-
роны, предназначение дво-
рянства – не парение в об-
лаках. Предназначение в том, 
чтобы быть при дворе, то есть 
служить власти. А царь это, 
генсек или президент – не 
так уж важно. 

«Я, гражданин бывшего 
Советского Союза, бывший 
советский писатель, Сергей 
Владимирович Михалков, 
родился в царской России, в 
городе Москве 13 марта (28 

февраля по ст. ст.) 1913 года. 
Первые свои шаги сделал в 
доме № 6 по улице Волхонке, 
что неподалеку от Кремля», – 
так начинает он свои мемуары 
2006 года.

Его отец, юрист по образо-
ванию, после революции занял-
ся птицеводством. И достиг на 
этом поприще больших успе-
хов. В семье были три сына. Се-
режа – старший, он разносил 
по деревням брошюрки отца: 
«Что надо знать крестьянину-
птицеводу?» и «Почему в Аме-
рике куры хорошо несутся?». 
А еще писал четверостишия, 
прославлявшие колхозных пти-
цеводов и современные методы 
птицеводства.  

В 1927 году отец перевозит 
семью в Пятигорск, по новому 
месту работы. («Думаю, что он 
оставил Москву не без умыс-
ла: лучше было быть подальше 
от органов, следящих за «быв-
шими», – скажет Михалков в 
постсоветское время».) А в 1928 
году в журнале «На подъеме» 
(Ростов-на-Дону) появляется 
первая публикация 15-летнего 
поэта – стихотворение «Доро-
га».Через два года отец отправил 
его в Москву с напутствием про-
бовать и дальше силы в стихах, 
учиться, вылечиться от заика-
ния… От заикания он так и не 
вылечился, что, впрочем, ему не 
очень мешало (а иногда даже и 
помогало). Остальное выполнил.

«Светлана» 
и другие стихи

Он писал стихи «о челю-
скинцах и папанинцах, о по-
граничниках и зарубежных 
пионерах». И «совершенно 
неожиданно для себя сочинил 
несколько веселых стихов для 
детей, которые снес «на пробу» 
в редакцию журнала «Пионер». 
Там же в 1935 году появляется 
поэма «Дядя Степа». «Велика-
на из великанов» Михалков 
списал с себя – его дразнили: 
«Достань воробушка». Корней 
Чуковский назовет поэму бес-
смертной. Воистину так! (Что 
подтверждает, кстати, и появ-
ление Милицанера у концеп-
туалиста Д. А. Пригова.)

В том же 1935 году в «Изве-
стиях» (где Михалков работал 
в отделе писем) появилось сти-
хотворение «Светлана». Пошла 
молва, будто бы в честь дочери 
Сталина и в день ее 
10-летия. 

В День знаний, 1 сентября, 
вступил в силу приказ Ми-
нистерства образования 
и науки «Об утверждении 
списка грамматик, словарей 
и справочников, содержа-
щих нормы современного 
русского литературного язы-
ка при его использовании в 
качестве государственного 
языка Российской Федера-
ции». Документ был подпи-
сан министром образования 
Андреем Фурсенко 6 авгу-
ста и прошел регистрацию в 
Минюсте. 
В соответствии с этим при-
казом официальный статус 
получили всего лишь четыре 
словаря: «Орфографический 
словарь русского языка» 
Брониславы Букчиной, Инны 
Сазоновой и Людмилы Чель-
цовой, «Грамматический 
словарь русского языка» 
Андрея Зализняка, «Словарь 
ударений русского языка» 
Ирины Резниченко и «Боль-
шой фразеологический сло-
варь русского языка» с ком-
ментарием Вероники Телия. 
Согласно новым правилам 
слово «кофе» теперь имеет 
средний, а не мужской род. 
Ударение в имени существи-
тельном «договор» предписа-
но ставить на первый слог, а в 
имени прилагательном «авгу-
стовский» – на третий. 
Принимать новые нормы 
в числе прочих отказались 
российские дикторы. Так, 
например, руководитель 
пресс-службы канала РЕН 
ТВ Антон Назаров заявил 
РИА Новости, что их ве-
дущие и корреспонденты 
будут придерживаться ра-
нее установленных норм 
русского языка, «тем более 
что указанные словари за-
частую дают двоякую нор-
му, которой используемое 
сейчас ударение не проти-
воречит». По его словам, в 
случае такого противоре-
чия сотрудники РЕН ТВ бу-
дут руководствоваться нор-
мами, предусмотренными 
словарями Розенталя, Аге-
енко, Зарва, Штудинера. 
Программный директор 
«Русского радио» Роман 
Емельянов и вовсе опаса-
ется появления «новояза», 
как в романе Джорджа 
Оруэлла «1984». Напомним, 
что в этом произведении 
тоталитарное государство 
насаждало язык сокраще-
ний и упрощенных правил 
грамматики.
Возникает вопрос: чем руко-
водствовалось Минобрнау-
ки, утверждая список слова-
рей? Неужели в чиновниках 
взыграла обида за своего 
шефа Андрея Фурсенко, фа-
милию которого произносят 
с ударением то на первый, 
то на второй слог? Если это 
так, то они явно перестара-
лись. Ведь не исключено, 
что через некоторое время 
их начальник может стать 
«лицом среднего рода». 

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

ОБЩЕСТВО, ЛЮДИ

Наталия Романова

Фурсенко 
среднего 
рода
Минобрнауки 
исковеркало 
русский язык
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Апология Михалкова
Он чутко улавливал вибрации коллективного бессознательного
Церемония прощания с Сергеем Михалковым началась вечером 28 августа в храме Христа 
Спасителя – там, где его в 1913 году крестили. Храм был открыт всю ночь. Утром прошло отпевание, 
слово о поэте сказал патриарх Кирилл. Похоронен Сергей Михалков на Центральной аллее 
Новодевичьего кладбища с военными почестями и исполнением гимна. 
Почтили память Сергея Михалкова и в Пятигорске, где он какое-то время жил и учился.

IN MEMORIAM Виктория Шохина
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Сам автор всегда 
говорил, что оно 

посвящено девушке, внимания 
которой он искал. И он не лука-
вил: стихотворение было опубли-
ковано вовсе не в день рождения 
Светланы Сталиной. Да и кто бы 
рискнул вот так, накоротке, обра-
щаться к дочери вождя?

Я тебя будить не стану:
Ты до утренней зари
В темной комнате, Светлана,
Сны веселые смотри.
От больших дорог усталый,
Теплый ветер лег в степи.
Накрывайся одеялом,
Спи...
Ну а то, что Сталину понра-

вилось стихотворение, – факт 
(вождь знал толк в стихах). Так что 
было это случайным попаданием, 
но вовсе не хитрым расчетом. Ми-
халков был замечен. Его вызвали 
в ЦК: «Товарищ Сталин поинтере-
совался условиями вашей жизни. 
Не надо ли чем помочь?».

Вскоре вышла книга стихов 
Михалкова. Потом его приняли в 
Союз писателей. А через два года, 
в 1939-м «в противовес арестам 
публикуется первый указ прави-
тельства о награждении большой 
группы писателей... Среди мо-
лодых – Симонов, Алигер, Дол-
матовский... Самуил Маршак и я 
награждены орденами Ленина…» 
Через год – Сталинская премия 
«за стихи для детей». Еще через 
год – вторая Сталинская за фильм 
«Фронтовые подруги» (всего их 
будет три). «Ну теперь уж не по-
садят, думал я»… 

Осенью 1939 года поэта Ми-
халкова призвали в армию. Как 
военный корреспондент он уча-
ствовал в походе советских войск 
на Западную Украину. С началом 
Великой Отечественной был от-
правлен на Южный фронт. Сочи-
нял листовки: «Пусть не дрогнет 
твоя рука!», «Ты победишь!», «Не 
быть России покоренной!». Пи-
сал для газет «Во славу Родины» 
и «Сталинский сокол». Отступал 
вместе со всеми до Сталинграда. В 
Одессе во время налета немецкой 
авиации получил контузию, но 
обошлось. Ему, как прави-
ло, везло. 

Про гимн
Да, Михалкову везло. 

В июле 1943-го он слу-
чайно зашел в ресторан 
«Арагви» и встретил там 
собратьев-поэтов, кото-
рые обсуждали свое участие в 
конкурсе на сочинение гимна Со-
ветского Союза. Михалков рас-
строился («их пригласили, а меня 
нет»), рассказал об этом своему 
старшему другу – Эль-Регистану. 
Тому ночью приснился сон – буд-
то они с Михалковым написали 
гимн. И это решило дело.

Потом была работа над тек-
стом со Сталиным в роли редак-
тора. Так, строку «Нас вырастил 
Сталин – избранник народа» 
вождь переделал: «Нас вырас-
тил Сталин – на верность на-
роду» (так и выбито недавно на 
«Курской-кольцевой», к ужасу 
наших либералов). 

По свидетельству Корнея 
Чуковского, на банкете в честь 
принятия гимна Михалков «чи-
тал Сталину много стихов, про-
чел даже шуточные, откровенно 
сказал вождю: «Я, И. В., человек 
необразованный и часто пишу 
очень плохие стихи». Однако 
образован он был вполне, даже 
Шиллера и Гете в подлиннике чи-
тал – в детстве у братьев Михал-
ковых была гувернантка-немка. 
Но поэт, обладавший безоши-

бочным инстинктом царедворца, 
понял: надо, чтобы вождь почув-
ствовал свое превосходство. 

В ту ночь (вспоминает Ми-
халков) Сталин «смеялся до слез» 
над шутками авторов гимна и сам 
шутил. По-сталински. «Сталин: И 
не заикайтесь! Я сказал Молото-
ву, чтобы он перестал заикаться, 
он перестал. (Молотов улыба-

ется.)». Или так: «Сталин: Мы 
нахалов не любим, но и робких 
тоже не любим. Вы член партии? 
Я: Я беспартийный. Сталин (по-
молчав): Это ничего. Я тоже был 
беспартийный...» (В ряды КПСС 
Сергей Михалков вступит только 
в 1950 году.)

Сдается, что впечатления от 
общения с вождем отразились в 
стихах про страшного быка по 
кличке Метеор: 
Да, да! Не знаю – почему
Я чем-то нравился ему:
Когда меня встречал,
Он на меня, как на врага,
Не выставлял свои рога,
А дружески мычал. 

В книге посетителей Музея 
Сталина в Гори поэт напишет: «Я 
в него верил, он мне доверял».

Ну а слова гимна он будет пи-
сать еще дважды. После ХХ съез-
да КПСС гимн стали исполнять 
без слов, чтобы не возникало имя 
Сталина, и в 1977 году Михалков 
подогнал текст под структуру мо-
мента. В 2000-м появился гимн 
Российской Федерации. Нравит-
ся это кому-то или не нравится, 
но лучше, чем у него, ни у кого не 

получилось.«Я служил все время», 
– скажет он. И это правда.

Рифмы жизни
Его младший брат Михаил 

(выпускник пограничной школы 
НКВД и, конечно, с авантюрными 
наклонностями) ушел на фронт 
в первые дни войны. В октябре 
1941-го пришло известие, что он 

пропал без вести. Потом 
– что его расстреляли 
фашисты. На самом деле 
он был взят в плен, но бе-
жал из концлагеря. Убил 
эсэсовского офицера, 
присвоил его документы 
и форму – и оказался в 
рядах танковой дивизии 

«Мертвая голова». Примерно в то 
же время, когда Сергей Михалков 
трудился над гимном Советского 
Союза, его младший брат сочинял 
строевую песню дивизии с припе-
вом «Где Гитлер, там победа».  

Потом его, конечно, посадили. 
Дали пять лет. В камере-одиночке 
он тоже писал стихи, причем хо-
рошие:
Может быть, не следует,
Может быть, не надо бы 
Вспоминать смоленские 
Каменные надолбы…

А старший брат делал все, 
чтобы облегчить участь младшего: 
хлопотал по инстанциям, приез-
жал на зону – автор гимна, весь в 
орденах и медалях…

После смерти Сталина Ми-
хаила Михалкова реабилитиро-
вали и наградили орденом Славы. 
Тоже судьба.

Чистый тинейджер
Знавшие Михалкова говори-

ли, что ему вечно лет 12, в крайнем 
случае 13… «Чистый тинейджер!» 
– удивлялся внук Егор Конча-
ловский. Это и в самом деле так 
– простодушие, непосредствен-

ность имитировать невозможно. 
Оттого и стихи получались легки-
ми, летящими и запоминающими-
ся: «Мы едем, едем, едем в далекие 
края», «А из нашего окна площадь 
Красная видна»… Каждый легко 
может продолжить этот ряд. 

Тем же, впрочем, эффектом 
обладает и то, что «для взрослых». 
Например: 
Далась победа нелегко,
Но Ленин вел народ,
И Ленин видел далеко,
На много лет вперед. 

Или  чеканное «Партия – наш 
рулевой». И конечно, эпитафия 
на могиле Неизвестного солдата: 
«Имя твое неизвестно, подвиг 
твой бессмертен».

Наверное, все дело в том, что 
Михалков – чуткий уловитель 
вибраций коллективного бессо-
знательного. Потому и получались 
у него и детские стихи, и гимны. 
Да и басни тоже. Просто, легко, 
понятно. Но такая «неслыханная 
простота» – дар редкий.

Можно, кстати, найти у него и 
строки в эстетике черного юмора: 
«Где наш отец?» –

выспрашивал упрямо 
Сын-Червячок у Мамы-Червяка.
«Он на рыбалке!» –

отвечала мама… 
За исключением обязательной 
морали:
Как Полуправда к Истине близка!

Что перевесит?
При дворе нужно играть. 

Михалков, конечно, играл – и 
простодушие ему не мешало. 
Скорее помогало (как заикание). 
Он мог обратиться к вождю с 
наивным вопросом: «Уважаемый 
товарищ Сталин! Нужно ли мне 
писать басни?». Впрочем, такие 
обращения в том, по сути фео-
дальном, государстве были делом 
обычным.

Да, Михалков играл по тем 
правилам, которые нравились 
власти. Порой играл слишком 
увлеченно, о чем потом сожалел: 
«Мне сегодня неловко за многие 
«пассажи» в моих публичных вы-
ступлениях того «застойного» 
времени… Да, все это было! Было! 
И не хотелось бы, чтобы это время 
вернулось».

И даже его недруги призна-
ют за ним такие качества, как 
доброта и отзывчивость: он, на-
ходясь при дворе, помогал всем, 
кому мог. Когда у него спраши-
вали, почему, отвечал со своим 
обычным юморком: «Потому что 
существуют весы и количество 
добрых дел должно перевесить, 
и тогда там я устроюсь очень 
хорошо».

Сергей Михалков был кра-
сивым человеком, личностью. Не 
случайно же он, единственный 
из советских писателей, стал ге-
роем целой серии анекдотов. Что 
не обидно, а наоборот, почетно. 
Самый известный: на вопрос, что 
это за новый-дepьмовый гимн он 
написал, Михалков ответил с до-
стоинством: «Может, и дерьмо-
вый, а запоют – и встанешь!». 
И ведь вставали, встают и будут 
вставать.
Повезут по городу

очень длинный гроб, 
Люди роста среднего

скажут: «Он усоп!».
Он в среде покойников

вынужден лежать, 
он лишен возможности

воздухом дышать…
писал он, ерничая, в далеком 1937-м. 

Думаю, количество его добрых 
дел перевесит. И он там устроится.

Последняя его награда – ор-
ден Святого апостола Андрея 
Первозванного, высший орден 
Российской Федерации. Что 
справедливо.

Впечатления от общения 
с вождем отразились в стихах 

про страшного быка   

IN MEMORIAM Виктория Шохина

Апология Михалкова
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– Сегодня есть устойчивое 
мнение, что отечественное обра-
зование деградирует. На ваш 
взгляд, что необходимо сделать, 
чтобы повысить его качество?

– Процесс совершенство-
вания системы образования не-
прерывен. Каждые 10–15 лет в 
разных странах пытаются пере-
смотреть свое отношение к его 
организации, к системе оценки об-
разовательного процесса, к роли 
во всем этом государства, местных 
органов власти, родителей.

Нужно понимать, что сегодня 
образование изменилось и верти-
кально, и горизонтально. Общее, 
базовое образование стало преро-
гативой субъектов Федерации.

– Это лучше или хуже, чем 
раньше?

– Спорный вопрос. На сегод-
ня до сих пор действуют разные 
системы оплаты труда учителей. 
Существует, например, единая го-
сударственная система, одновре-
менно существует практика, ког-
да сами регионы платят зарплату 
учителю, есть также смешанный 
вариант (регионы плюс федераль-
ный центр). Поскольку учитель 
по сути является гражданским 
служащим и более того, он деле-
гирован государством для функ-
ций образования и воспитания 
подрастающего поколения, мне 
ближе такая система, когда базо-
вое, пороговое значение оплаты 
труда определяется государством. 
Субъекты же Федерации, исходя 
из своих бюджетных особенно-
стей, вправе производить свои 
доплаты. То же могут делать и 
муниципалитеты, если являются 
учредителями школ. Но для них 
важнее не столько оплата труда, 
сколько вопросы по содержанию 
учебных заведений, безопасности 
обучения, коммунального обу-
стройства школ, транспорта и т. д. 
Что касается методологической 
составляющей, то это приоритет 
государства.

Негосударственные школы, 
которые сейчас выбывают из обой-
мы и о которых мы почти никогда 
не вспоминаем, тоже могут нести 
часть государственных функций 
и государственных расходов в 
сфере образования. Сегодня их 
осталось очень мало – по паль-
цам можно пересчитать, но этим 

школам тоже надо уделять внима-
ние. Есть немало состоятельных 
родителей, которые вполне могут 
обеспечить обучение своих детей 
в них, снимая с государства часть 
финансовых проблем, экономя 
бюджетные средства. 

Одна из серьезных проблем 
– сельская школа, которая нахо-
дится в удручающем состоянии. 
Я не большой сторонник кон-
центрации сельских школ в рай-
онных центрах (так называемая 
оптимизация, когда небольшая 
деревенская школа закрывается 
и переводится в райцентр), кото-
рая проводится последнее время. 
В центральных районах страны 
хотя бы небольшие расстояния, а 
на Севере от райцентра до такой 
сельской школы зачастую десятки 

километров. В то же время я знаю 
примеры, когда ученики цен-
тральной районной школы хотят 
перейти в сельскую. Но сельские 
школы закрывают. Их закрытие 
под предлогом реструктуризации 
и оптимизации в большинстве слу-
чаев вредно. Сельская школа как 
базовый элемент рационального 
расселения народа должна сохра-
няться в деревне максимально.

У нас ведь в этом плане были 
прекрасные исторические приме-
ры. Например, школа Сергея Ра-
чинского в Смоленской губернии. 
Он, будучи профессором Москов-
ского университета, в 1872 году 
вернулся в родовое село, органи-
зовал там выдающуюся школу, 
где один преподавал 7 или 8 пред-
метов. Учитель-многопредметник 
и сегодня нужен сельской школе. 
Насколько мне известно, недав-
но Санкт-Петербургский педа-
гогический университет соби-
рался выпустить первую партию 
учителей-многопредметников 
для сельской школы. Именно за 
счет таких подходов и надо со-
хранять, держать сельскую шко-
лу. По крайней мере начальную.

Еще один вопрос. Сегодня 
неплохо бы проанализировать 
выполнение базовой концепции 
модернизации российского об-
разования, которая была принята 
в 2002 году. Она была рассчитана 
до 2010 года. Хорошо было бы по-
смотреть, что она дала, что уда-
лось, а что нет. Либо эта модерни-
зация будет завершена, либо она 
будет продолжена до 2025 года 
в соответствии с национальной 
доктриной развития народного 
образования.

Безусловно, должна быть со-
хранена фундаментальность рос-
сийского образования.

– Что имеется в виду под 
фундаментальностью?

– Классический подход к 
обучению, когда преподаватель 
не только отсылает учеников к 
интернет-сети или к библиотекам, 
но работает с ними как профессио-
нальный педагог, персонифици-
рованно. Я знаю, что уже сегодня 
некоторые студенты выбирают вуз 
не по названию, а в зависимости от 
того, есть ли там личностный кон-
такт преподавателя и студента – 
молодые люди стремятся к живому 
общению с теми, кто им преподает.

В этом плане, мне кажется, 
надо совершенствовать и систе-
му ЕГЭ. Вообще я считаю, что 
компьютерную версию ЕГЭ надо 
менять на целостную оценку 
способностей и уровня развития 
ученика. Необходимо либо ис-
кать смешанную систему, либо 
перевести тестирование в разряд 
технологии обучения. Оценивать 
надо не только то, что ученик ме-
ханически усвоил. Важна целост-
ная оценка его способностей и 
уровня развития. А это компью-
тер сделать не сможет. Надо ис-
кать другие формы оценки итого-
вого результата обучения ученика 
средней школы за десять лет.

Недостатком сегодняшней 
школы является и перегружен-
ность учеников тестами, кон-
трольными, экзаменами. Так что 
реформа экзаменационной систе-
мы должна продолжаться. У уча-
щихся также должно быть право 
пересдачи экзамена. Бывает ведь, 
что успешный в целом ученик со-
рвался на каком-то тесте. Почему 
не предоставить ему право до-
стичь того результата, к которому 
он стремится?

– Правильно ли я понял: вы 
поддерживаете идею предостав-

ления учителю статуса госслу-
жащего?

– Здесь есть некоторые мо-
менты, связанные с Трудовым ко-
дексом. У госслужащих по ТК все 
очень жестко – и единоначалие, 
и вопросы приема, увольнения 
со службы. А учитель – человек 
творческий. По оплате и другим 
формам экономического стиму-
лирования он должен быть при-
ближен к статусу. Ведь по сути 
учитель, как я сказал, граждан-
ский служащий, что сопоставимо 
с госслужащим. Но по трудовым 
отношениям учитель должен быть 
более свободен.

– Уровень заработной платы 
учителей, особенно в провинции, 
весьма низок. 4–6 тысяч рублей в 
российской глубинке считаются 
хорошим жалованьем. Намеча-
ются какие-то меры по повыше-
нию благосостояния учителей?

– Судя по выделяемым бюд-
жетным средствам, зарплата учите-
лей растет. Но в каком темпе – это 
другой вопрос. Еще одна проблема 
состоит в том, что даже когда учи-
тель получает достойную зарплату, 
она складывается из очень многих 
составляющих. Это и совмещения, 
и классное руководство, и мно-
жество других накруток. В то же 
время совмещение – это очень 
рискованно, ведь учитель отвлека-
ется от основной работы. Поэтому 
он должен получать достаточный 
оклад и без совмещения. 

Другая проблема – перепол-
ненность классов. Система оплаты 
у нас сегодня формализована, не 
учитывает индивидуальных осо-
бенностей учеников и не создает 
оптимальных условий для обуче-
ния. Школьный класс на 30 чело-
век – это запредельная норма. Но 
чтобы больше получать, учитель 
вынужден вести большие классы. 
Норма должна быть снижена хотя 
бы до 15, а затем и до 10 учащихся. 
Почему в частных школах напол-
няемость класса 10 человек, а в го-
сударственных 25–30? Слишком 
большой класс означает, что дети 
недополучат знаний.

ПОЛИТПРОСВЕТ Александр Желенин

Свободу учителю!
Для того чтобы улучшить качество нашего 
образования, надо уменьшить нагрузку 
на преподавателей и увеличить их зарплату 

Как известно, после разгрома Франции 
во франко-прусской войне «железный канцлер» 
Германии Отто Фон Бисмарк заявил, что победу 
в ней одержал прусский школьный учитель. 
В этом была большая доля истины – к 1870 году 
в Пруссии не осталось неграмотных. В царской 
России взялись за школьную реформу вместе 
с реформой земельной. В массовом порядке 
стали создаваться земские школы. Однако 
к 1917 году больше половины населения все 
еще не умели писать и читать. После победы 
большевиков Владимир Ленин заявил, 
что «надо поставить школьного учителя 

на такую высоту, на которой он никогда не стоял при старом режиме». 
Неграмотность в основном была ликвидирована за двадцать лет. 
В последние двадцать лет новейшей российской истории в отечественном 
образовании накопился огромный груз как старых, так и новых проблем. 
Об этих проблемах и путях их преодоления 1 сентября мы говорили 
с сенатором, членом Комитета Совета Федерации по науке и культуре, 
бывшим председателем Комитета по образованию верхней палаты 
парламента Валерием СУДАРЕНКОВЫМ.
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олимпийских объектов. Инвесто-
рам в нагрузку к коммерческой 
инфраструктуре (гостиницам, 
офисным и торговым центрам) 
предлагалось построить и спор-
тивную инфраструктуру. Но не 
рассчитали, и «нагрузка» оказа-
лась очень тяжелой. Очевидно, 
в «Олимпстрое» решили, что раз 
такие компании, как «Газпром», 
«Базовый элемент» и «Интер-
рос», работают по такой схеме, то 
и другие тоже должны. Но инвес-
торы дружно проигнорировали 
конкурс. К тому же Колодяжно-
му явно не удалось решить воп-
рос с отселением жителей в Име-
ретинской низменности, хотя к 
тому времени для «Олимпстроя» 
был принят специальный закон 
об упрощенном изъятии земель, 
идущий вразрез с действующим 
законодательством. Утверждают, 

что Колодяжный просто не потя-
нул огромный и сложный проект.

Третьим президентом весной 
этого года был назначен извест-
ный бизнесмен, основатель пи-
воваренной компании «Балтика» 
Таймураз Боллоев. Результат для 
бюджета не заставил себя долго 
ждать. Бизнесмен нашел общий 
язык со своими коллегами. Как не-
давно рассказал сам Боллоев, уже 
нашлись четыре новых инвестора 
на малую ледовую арену для хок-
кея с шайбой, ледовую арену для 
керлинга, крытый конькобежный 
центр и Джубгинскую ТЭЦ, кото-
рая обеспечит электроэнергией 
будущую Олимпиаду. Как заявил 
газете «Ведомости» совладелец 
Уральской горно-металлургичес-
кой компании (УГМК) Андрей Бо-
карев (близкая к компании струк-
тура согласилась построить малую 

ледовую арену), «экономической 
выгоды никакой, надо помогать 
государству».

Джубгинскую ТЭЦ ОГК-3, ос-
новным владельцем которой являет-
ся «Норильский никель», построят 
вместо нового энергоблока на Кост-
ромской ГРЭС. Для этого между 
прочим потребуется внести кор-
ректировки в инвестпрограмму 
энергокомпании, которая ранее 
утверждалась правительством при 
продаже пакета акций «Норнике-
лю» и является обязательной для 
исполнения. Таким образом, в 
период кризиса бизнесу, очевид-
но, популярно «объяснили», что 
само государство не справляется 
и вообще Олимпиада является не 
только государственным делом, 
хотя для реализации своих планов 
правительство и готово в чем-то 
уступить.

Первоначально финансиро-
вать Олимпиаду и планировали в 
рамках уже многократно испробо-
ванной и юридически оформлен-
ной ФЦП. Но Институт региональ-
ной политики и юридическая фир-
ма «Вегас-Лекс» проанализирова-
ли мировой опыт, сделали вывод, 
что такой метод не подходит, и ре-
шили создать госкорпорацию. 
Разница заключается в том, что 
при ФЦП есть единый государс-
твенный заказчик всего проекта, 
каждый объект обсчитывается, 
затраты обосновываются. Сейчас 
«Олимпстрой» занимается в ос-
новном возведением только олим-
пийских объектов, да и на те про-
водит тендеры, на которых инвес-
торы предлагают свои условия. 
Инфраструктурой, транспортом, 
безопасностью, инженерной за-
щитой и многими другими веща-
ми занимаются совершенно дру-
гие компании.

Государственной корпорации 
пока успешно удается заставлять 
частные компании нести все боль-
шее бремя расходов на подготовку 
к зимней Олимпиаде 2014 года. С 
другими своими обязанностями 
она справляется гораздо хуже.

Как пояснил журналистам 
вице-премьер Дмитрий Козак, до 
2014 года бюджет сэкономит около 
20 млрд рублей на строительстве 
спортивных объектов и инфра-

структуры. В мае стоимость этих 
объектов оценивалась в 206 млрд 
рублей, из которых на долю госу-
дарства придется 118 млрд рублей. 
Теперь же из бюджета планирует-
ся выделить практически столько 
же, сколько будет получено и от 
частных инвесторов (104 и 102 млрд 
рублей соответственно). Более 
того, правительство объявило, что 
имущественный взнос государства 
в госкорпорацию «Олимпстрой» до 
2014 года составит 170,8 млрд руб-
лей, что почти на 30% меньше пла-
нируемых ранее 242,2 млрд рублей. 
Соответствующее постановление 
подписано премьер-министром 
Владимиром Путиным.

Образованный два года назад 
«Олимпстрой» до недавнего вре-
мени постоянно лихорадило. За 
это время там сменились три руко-
водителя, что, учитывая важность 
задачи и сжатые сроки ее реализа-
ции, является нонсенсом. 

Первый президент Семен 
Вайншток возглавлял корпора-
цию всего полгода. Как утверж-
дают разные источники в СМИ, 
он перессорился со всеми: от 
Минрегиона до инвесторов. Вто-
рой президент, бывший мэр Сочи 
Виктор Колодяжный работал 
в этой должности чуть больше 
года. Как раз в августе прошлого 
года он с треском провалил пер-
вый конкурс на строительство 
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ПРОЕКТ Николай Шебалков, Ставропольский край

СТРОЙКА Геннадий Сергеев

ТАЙМУРАЗ 
БОЛЛОЕВ 
ЗНАЕТ, 
КАК ПРИВЛЕЧЬ 
ИНВЕСТОРОВ

ФИНАНСИРОВАТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО ОЛИМПИЙСКИХ ОБЪЕКТОВ ГОСУДАРСТВУ  ПОМОЖЕТ БИЗНЕС

3 сентября 2009

«Олимпстрой» накопил большой груз проблем
Как стало известно журналистам, премьер-министр Владимир Путин дал поручение Министерству 
регионального развития проработать вопрос о переформатировании метода финансирования 
государственной корпорации «Олимпстрой» на тот, который применяется при Федеральной 
целевой программе. 

Участвовавший в заседании губернатор Ставрополья 
Валерий Гаевский заметил, что кризис подталкивает рос-
сийскую экономику к «переформатированию». У отечест-
венной курортной индустрии появился шанс развиться в 
крупную экспортно ориентированную отрасль. Ставропо-
лье готово показать пример.

«Первое, что нам нужно, – единая стратегия развития 
курортной отрасли, – считает губернатор. – Здесь вступа-
ет в действие простой принцип сложения усилий. Одному 
«тянуть» курортный бренд тяжело. Но те же Кавминводы 
– общее «дитя» трех субъектов: Ставрополья, Карачаево-
Черкесии и Кабардино-Балкарии. Втроем уже легче. И надо 
брать шире – создать южное туристическое кольцо, которое 
замкнуло бы в себя, кроме Сочи, горнолыжные комплексы 
Домбая и Приэльбрусья, регион Кавминвод. Есть идея «двух-
часовой доступности» курортов юга. В ней большой центрос-
тремительный потенциал». Сейчас средства размыты по раз-
личным программам, по бюджетополучателям, поясняет Гаев-
ский, а должны быть консолидированы, тем более в кризис.

Определенные надежды руководство края связывает 
с использованием частно-государственного партнерства. 

Вокруг Сочи
Курорты юга страны замкнут 
в туристическое кольцо

Два миллиона отдыхающих прибавилось в российских 
здравницах с начала века. Эту цифру на заседании 
правительственной комиссии в Кисловодске озвучил 
премьер-министр Владимир Путин. Выступая, 
он уделил первостепенное внимание развитию особых 
экономических зон туристско-рекреационного типа. 
Их семь, в том числе Кавказские Минеральные Воды. 

Одна из перспективных площадок – «Гранд Спа Юца» – 
была представлена на заседании правительственной ко-
миссии. Есть и другие. Весной правительство края утвер-
дило соглашение о реализации проекта «Горное море». 
Под строительство рекреационных объектов отводится 
350 га у подножия горы Развалка близ Железноводска. 
Объем предполагаемых инвестиций группы компаний 
«М-Индустрия» составит более $1 млрд. К реализации 
проекта планируется приступить в 2010 году. Необычное 
название объясняется тем, что в числе объектов будет ис-
кусственное море площадью свыше 100 тыс. кв. метров. 
По мнению разработчиков, проект существенно повысит 
привлекательность Кавминвод и расшевелит местный ры-
нок туристических услуг.

Еще одна наметка, которая будет представлена Став-
ропольем на VIII международном инвестфоруме «Сочи 
2009», – развлекательно-познавательный степной парк 
«Маныч-Гудило» в Апанасенковском районе. По задумке 
здесь должны быть созданы условия для развития экоту-
ризма, охоты и рыболовства, площадки для любителей 
экстремальных видов спорта. За основу планируется 
взять опыт создания региональных природных парков 
США и Канады.

Особое внимание будет уделено «сближению» ку-
рортов юга России. Приэльбрусье, Домбай, Кавминво-
ды и Черноморское побережье предполагается связать 
скоростными автомагистралями в Южное туристичес-
кое кольцо. 

Смена корпораций
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НАЗНАЧЕНИЕ Наталия Корконосенко, Санкт-Петербург

3 сентября 2009

Главный архитектор госкорпорации 
«Олимпстрой» Олег Харченко сведет воедино 
намеченные и уже реализующиеся проекты, 
предложив свой образ Имеретинской 
низменности вкупе с разноуровневыми 
спортивными объектами Красной Поляны. 

Олег Харченко – не первый и, очевидно, 
не последний питерский назначенец, вошед-
ший в команду президента «Олимпстроя» Тай-
мураза Боллоева, бывшего главы пивоваренной 
компании «Балтика». В ситуации, когда сроки, 
темпы и управляемость проекта мирового уров-
ня были поставлены под сомнение, потребовал-
ся кадровый десант из Cеверной столицы и его 
испытанный менеджмент. «Мы хорошо знако-
мы, поскольку масштабную реконструкцию и 
новое строительство пивоваренного производс-
тва «Балтика» Боллоев проводил как раз в тот 
момент, когда я исполнял обязанности главного 
архитектора Санкт-Петербурга», – сказал Хар-
ченко на встрече с журналистами перед выле-
том на новое место работы. 

Олег Харченко 14 лет был главным архитек-
тором Петербурга, руководил комитетом по гра-
достроительству и архитектуре в правительстве 
города при мэре Анатолии Собчаке и губернато-

ре Владимире Яковлеве. В Смольном Харченко 
работал вместе с Владимиром Путиным и ныне 
курирующим подготовку к Олимпиаде в Сочи ви-
це-премьером Дмитрием Козаком. При Харченко 
в Санкт-Петербурге был принят новый генплан 
развития города. В числе построенных им спор-
тивных объектов – Ледовый дворец. Участвовал 
в выработке концепции застройки намывных тер-
риторий «Морского фасада» в Финском заливе. 

Теперь известный в нужных кругах зодчий 
понадобился для уточнения концепции олим-
пийского города-спутника на 70 тысяч жите-
лей, который строится в 15 км от центра Сочи. 
Пора сводить разрозненные проекты в единый 
комплекс, создавать его нетривиальный образ. 
Пока же планировка Имеретинской низмен-
ности, где строится большая часть объектов, 
уточняется и детализируется. Здесь на терри-
тории 280 га предстоит обустроить Олимпийс-
кий парк – не в буквальном смысле, поясняет 
архитектор, а пространство для размещения 
основных крытых спортивных сооружений: 
главного стадиона, ледовых арен для хоккея и 
фигурного катания, тренировочных площадок. 

В Красной Поляне некоторые сооруже-
ния из категории олимпийских уже достраи-
ваются. Задействованы как государственные, 

Но вот непосредственно со 
строительством все гораздо хуже. 
Активную деятельность ведут 
пока только крупные компании 
вроде «Газпрома» и РЖД, кото-
рым не нужно объяснять про со-
циальную ответственность биз-
неса. «Олимпстрой» же пока не 
может выселить всех жителей 
из Имеретинской низменности. 
Здесь экономный подход натолк-
нулся на активное сопротивление. 
«Олимпстрой», как следует из его 
официального заявления, не наме-
рен выплачивать стоимость иму-
щества, определенную независи-
мым оценщиком, а требует при 
этом учитывать реальные сделки 
с жильем на данной территории. 
В результате более половины жи-
телей низменности не намерены 
покидать свои дома. Вместо част-
ных домов с земельными участка-
ми, комнаты в которых они могли 
сдавать в сезон отдыхающим, им 
предлагают стандартные город-
ские квартиры без земли. И как 
свидетельствуют местные жители, 
работы в Имеретинской низмен-
ности ведутся чисто номинально, 
поскольку организовать масштаб-
ное строительство пока возмож-
ности нет. А если не начать их в 
конце этого года, то можно затя-
нуть со сдачей объектов, которые 
должны быть готовы к 2012 году. 
Но проблема еще и в том, что, 
как утверждают специалисты, 
отсутствие единого заказчика, 
который бы одновременно за-
нимался и инфраструктурой, и 
объектами, не позволяет связать 
проект в Имеретинской низ-
менности в одно целое. Каждый 
инвестор будет строить что-то 
свое, а потом придется все свя-
зывать. Насколько успешно это 
удастся сделать – большой воп-
рос. Да и финансирование при 
таком строительстве непрозрач-
но. Недаром президент Дмитрий 
Медведев недавно поручил про-
верить деятельность всех гос-
корпораций.

Конечно, «Олимпстрой» не 
сорвет проведения Олимпиады: все 
жители будут отселены, а объекты, 
не считаясь с затратами, построены 
и скорее всего в срок. Но замена 
формы финансирования говорит 
о том, что госкорпорации невсе-
сильны, даже если и активно ис-
пользуют свой главный ресурс – 
поддержку власти. 

Архитектор игр
Олимпийский подряд отдают питерским 

так и частные компании с разными по назна-
чению, этажности и архитектурным реше-
ниям объектами. Задача приглашенного ар-
хитектора – координация проектов горного 
и прибрежного кластера, все построенное 
должно смотреться как гармоничное целое. 
«Предстоит работа в очень большом темпе», 
– подчеркивает Харченко.

В управлении, которое создается сейчас в 
«Олимпстрое» под руководством Харченко, будут 
трудиться в основном архитекторы из Москвы 
и Петербурга, с кандидатами ведутся перего-
воры. «В условиях нехватки времени форми-
ровать команду лучше из людей, с которыми 
ты уже сработался», – отмечает главный. Сам 
он будет подчиняться лишь президенту и вице-
президенту корпорации. По оценкам экспер-
тов, список из петербургских архитекторов, 
бизнесменов и бывших чиновников в «Олимп-
строе» может значительно расшириться. Сей-
час в корпорации помимо Боллоева и Харченко 
в должности вице-президента трудится экс-
председатель комитета финансов Cеверной 
столицы Александр Никонов. Высокие шансы 
получить подряды госкорпорации имеют пе-
тербургские компании, которые уже давно вы-
шли на рынок недвижимости Сочи. Среди них 
группа «М-Индустрия», холдинг «Балтийский 
монолит», ООО «СК «Импульс». 

На вопрос корреспондента «России», бу-
дет ли Харченко попутно заниматься пробле-
мами городского комплекса Сочи, архитектор 
ответил отрицательно и просил впредь «разде-
лять вопрос» и не ссорить его с региональны-
ми коллегами. «Никакого отношения к Сочи я 
иметь не буду. Есть главные архитекторы края 
и города, они справятся со своими задачами. 
Мы не будем подменять собой органы архи-
тектурного регулирования». 

Возможно, одним из самых важных пос-
ледствий назначения в «Олимпстрой» главного 
архитектора станет принятие генерального пла-
на строительства спортивных объектов. Пока 
же Харченко придерживается самых скромных 
воззрений на свою миссию: «Многое по подго-
товке города к Олимпиаде уже сделано. Я хочу 
сесть в этот поезд как можно незаметнее». 

Но все, конечно, понимают, что от глав-
ного архитектора зависит многое. Ведь сда-
вать объекты скоро придется Международ-
ному олимпийскому комитету, а он отталки-
вается от собственных высоких стандартов и 
уже имеющегося опыта приемки подобных 
объектов в других странах. Экзамен в Сочи 
не за горами.  
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Довлатов разбудил 
сонный Питер

Спектакль «Заповедник», который 
молодой режиссер Василий Сенин 
поставил в Петербургском театре 
имени Ленсовета, стал премьерой 
сезона. И прогремел на всю страну. 
Пушкин на сцене поет Джо Дассена, 
а лирический герой Борис (второе 
«я» Сергея Довлатова) мечется 
между полусумасшедшими 
служительницами Пушкинских 
гор, уезжающей на Запад 
женой и своими душевными 
терзаниями, о которых думает под 
аккомпанемент водки и соленых 
огурчиков. Новшеств и аллегорий 
в спектакле хоть куда. Поэтому 
одни критики истерично ругают 
«Заповедник», другие – бесконечно 
хвалят. Наверное, пора дать слово 
непосредственно автору громкой 
постановки. О чем он хотел 
прокричать своим спектаклем?

– Почему именно Довлатов?
– Потому что Довлатов, как и 

Пушкин, – «наше все». Он близок 
мне теми трагическими вещами, ко-
торых хотелось бы иметь в жизни 
меньше. Человек чувствует себя не 
очень счастливым и в конечном счете 
задумывается: почему жизнь именно 
такая? А еще меня интересовал сле-
пок общества, которое, на мой взгляд, 
совершенно не изменилось. В данном 
случае я обратился ко времени, когда 

только родился. Задумался: почему 
люди жили, убивали себя, заводили 
детей, расставались с любимыми? И 
почему в этой ситуации мои родители 
решили зачать меня?

– Вы ведь то время практически 
не помните. Как удалось погрузиться 
в эпоху?

– Наверное, это генная память. У 
нас в стране, к сожалению, не только 
генотип – у нас фенотип не меняется. 
Меня удивляют люди, которые счита-
ют, что в России что-то стало другим 
и что Довлатов – про «то» время. 
Думать о разнице между «золотыми» 
семидесятыми и «бриллиантовыми» 
десятыми – все равно, что различать 
оттенки дерьма. Предмет от этого луч-
ше не делается.

– Актер Артур Ваха сразу стал 
Довлатовым?

– Он не Довлатов, он лиричес-
кий герой Борис. И меня очень вол-
новала тема «лирического героя». 
Остальное распределение актеров 
получилось как-то само собой. Анна 
Ковальчук, Лариса Луппиан и дру-
гие действующие лица сделали спек-
такль глубоким.

– Многих шокировало, что Пуш-
кин в спектакле поет Джо Дассена. 
Как возникла такая идея?

– Когда мы репетировали Дов-
латова, я увидел в метро рекламу с 
кастрированными строками писа-
теля. «В этом городе, в соединении 
воды и гранита рождается совер-
шенно особая атмосфера, в кото-
рой невозможно быть лентяем». В 
рекламе стоит точка. А у Довлато-
ва – запятая и есть продолжение: 
«Но мне удавалось». 

Пушкин, поющий Джо Дассена, 
– попытка объяснить, что не нужно 
проституировать на жизни, на судьбе, 
на нервах, слезах живого человека – 
писателя, который погиб, не прожив 
и сорока лет. И другого человека, 
тоже писателя, который, возможно, 
в этом городе стал бы никем, если б 
не уехал. Не все, к сожалению, пони-
мают, почему в нашей стране стал ак-
туален жанр сатиры. Когда в каком-то 
обществе этот жанр становится акту-
ален, значит, общество несвободно.

– И все же та «несвобода» се-
мидесятых и «оковы» нашей эпохи 
отличаются?

– Наше отличие от семидесятых 
только в одном: люди, которые тогда 
по каким-то причинам делали зло, по-
нимали, что они его делают. И от этого 
возникала «кухонная» культура. А в 
наше время, как написал Бродский, 
«Сильные гибнут. Тогда как племя 
Слабых – плодится и врозь, и оп-
том.…» Поэтому в обществе перестало 
быть приличным понимать, что ты де-
лаешь плохое. Люди существуют под 
девизом «Все ок! Так и надо жить». У 
них исчез внутренний конфликт.

– Вы своим «Заповедником» пы-
таетесь его пробудить?

– Я не думаю, что искусство мо-
жет поменять общество. И не беру на 
себя функцию манифестного автора. 
Жизнь слишком коротка для того, что-
бы быть революционером, и менять 
что-то через кровь, насилие и топтание 
в грязь других. Я говорю о том, что меня 
мучает. Делал этот спектакль не для лю-
дей – для себя скорее. Для того чтобы 
услышать ответы на свои вопросы. И 
понять, что не одинок в тех мыслях, ко-
торые бродят в моей голове. 
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АКЦИЯ

ПРЕМЬЕРА

Вера Клейнер

Наталья Полянская, Санкт-Петербург

Участники фестиваля (от 14 до 
30 лет) представлены здесь в разных 
номинациях. Живопись, вокал, бисе-
роплетение, вышивка, танцы на коляс-
ках, жестовая песня… Для тех, кто не 
знает, жестовая песня – отдельный, 
довольно необычный вид творчества. 
Играет фонограмма, а исполнитель 
должен языком жестов, пластикой, 
мимикой «сыграть» песню, добавить в 
нее нечто личное. Танцы же на коляс-
ках – вообще уникальное зрелище, 
вызывающее щемящее и восторжен-
ное чувство одновременно.

У каждого участника своя печаль-
ная история попытки попасть в мир 

здоровых, той самой «интеграции», 
которая и является целью фестиваля. 
Но удивительное дело: нет скорбных 
лиц, гнетущей атмосферы. Скорее на-
оборот – ощущение, что за спиной у 
каждого ангел-хранитель. Некий вол-
шебный свет – на каждой картине, 
нарисованной инвалидом, на каждой 
расшитой бисером иконе, на каждой 
тряпичной кукле, на каждом рисунке, 
сделанном не руками, а ногами. Как 
будто эти самые слепые или глухоне-
мые видят побольше здоровых.

Жизнь инвалида в России скла-
дывается из одних препятствий – 
это становится ясно после общения 

с участниками фестиваля. Если ребе-
нок с ограниченными возможностя-
ми чудом попадает в школу и учится 
в ней очно, в своем классе он стано-
вится изгоем. Куда чаще происходит 
обучение на дому. А если ты годами 
сидишь в квартире, возможность 
найти друзей сведена к минимуму. 
После окончания школы отдельной 
проблемой становится сбор докумен-
тов о состоянии здоровья. 

– Моей дочери просто забыли 
написать, что она обучаема, – рас-
сказывает руководитель делегации из 
Рязани, – и ее выпустили из школы 
не с аттестатом, а со справкой. При-
шлось доучиваться в вечерней шко-
ле… А другой нашей девочке – Ане 
Фоминой вообще не хотели давать эту 
справку, говорили: зачем вам учить-
ся, если потом работать не сможете. 
Посмотрите, какие чудные колье из 
бисера Аня делает. Наши дети добрее 
здоровых, они любят жизнь, ценят ее. 
У здоровых детей много развлечений, 
а для наших народное творчество – 
единственная отдушина.

Заниматься в институте инвали-
дам крайне сложно. Зачастую у коля-
сочников нет никакого шанса попасть 
на второй этаж своего вуза. Но даже 
если высшее образование получено, 
редко кому удается найти работу.

– Мы все обошли, – рассказы-
вает мама 27-летней Елены Глазковой 
из Тверской области. Лена привезла 
на фестиваль изумительную икону 
«Умиление», вышитую в совершен-
но небесных тонах. – Как услышат: 

«Глухонемая», так все, до свидания. 
Сейчас она уже пятый год работает 
при Конаковской ГРЭС, должность – 
оператор экологии. Они там выращи-
вают рассаду, цветы в теплице. 5000 
рублей ей платят. А работа тяжелая, 
надо таскать землю, навоз.

Благодаря Социально-гумани-
тарному институту – такому, в ка-
ком виде он существует сейчас, у лю-
дей с ограниченными физическими 
возможностями появляется хотя бы 
какая-то надежда на человеческую 
жизнь в России. Здесь они находят не 
только друзей, но зачастую и семью. 

– Личная жизнь может сло-
житься только в том случае, если 
человек находится в обществе, – де-
лится с нами студентка-колясочница 
Людмила, которая недавно вышла 
замуж за студента того же вуза. – 
У нас из института каждый второй 
студент уходит со своей парой. Я 
сама из Белозерска Вологодской об-
ласти. Город наш очень красивый, 
но совершенно не приспособлен для 
инвалидов, все они сидят по домам. 
Познакомиться просто негде, я там 
никогда бы замуж не вышла.

Поговорили мы и с организато-
ром фестиваля, ректором Социально-
гуманитарного института Вагифом 
Байрамовым.

– Кроме проблемы здоровья су-
ществует еще и проблема неправиль-
ной системы надомного обучения, 
– сетует ректор. – Талантливые, ум-
ные ребята приезжают, но образова-
тельная база у них на уровне четвер-

того-пятого класса! Из общего числа 
инвалидов в России – а это примерно 
15–16 млн – остро нуждаются в об-
разовании до 6 млн человек... 

Наш институт основан в 90-м 
году, это была первая для Советского 
Союза экспериментальная площадка 
по обучению людей с ограниченны-
ми возможностями. Эксперимент под 
названием «Московский институт ин-
валидов» длился до 2001 года. В итоге 
было принято решение переимено-
вать его так, чтобы в дипломе студента 
не было слова «инвалид». Начинали 
мы с пяти факультетов и 50 студентов. 
Сейчас у нас учатся 500 человек, есть 
9 факультетов, 17 специальностей, 
аспирантура. У института – пять фи-
лиалов, один из самых замечательных 
– в городе Липецке при местном 
интернате. Почему мы говорим о 
важности открытия филиалов? По-
тому что, к сожалению, численность 
инвалидов в России не уменьшается, 
а увеличивается. А при огромной не-
обходимости их обучения таких инс-
титутов, как наш, больше нет. 

Фестиваль закончился. Органи-
заторы надеются провести его и сле-
дующим летом. Несмотря на то, что 
Год равных возможностей к тому 
времени закончится, проблемы ин-
теграции людей с ограниченными 
физическими возможностями оста-
нутся. И только сами инвалиды зна-
ют, как это невыносимо тяжело – 
быть не таким, как все. И только они 
умеют по-настоящему ценить то, что 
всем нам дано, – жизнь.

Адрес: Москва, 
Космодамианская 

набережная, д. 52, стр. 8.
Тел. (495) 730-10-11. 
Сайт: www.mmdm.ru

«Заповедник» честности

Ангел-хранитель 
за спиной
В Москве прошел первый фестиваль народного творчества инвалидов

200 участников из Украины, Белоруссии, Азербайджана, Армении 
и России съехались в Москву на фестиваль, который для многих 
из них станет в прямом смысле путевкой в жизнь. Фестиваль народного 
творчества инвалидов проходил в Московском государственном 
социально-гуманитарном институте – единственном вузе в России, 
где могут учиться люди с ограниченными возможностями. Показать 
свои творческие способности, ознакомиться с институтом, найти новых 
друзей, наконец, перестать чувствовать себя изгоями – все это 
и позволил гостям фестиваль. 
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7 сентября, 
Светлановский зал, 19.00  
Концерт Памяти 
Евгения Светланова.
Национальный филармони-
ческий оркестр России. Худо-
жественный руководитель и 
главный дирижер – Владимир 
СПИВАКОВ. Солист – Андрей 
КОРОБЕЙНИКОВ, фортепи-
ано. Дирижер – Бенджамин 
ЭЛЛИН (Великобритания)

Два раза в год – в сентябре и 
мае в Доме музыки проходят сим-
фонические концерты в память 
о великом русском дирижере 
Евгении Федоровиче Светланове 
(1928–2002). Музыкант редкого 
масштаба одаренности – дири-
жер, пианист, композитор, музы-
кальный публицист, он стал оли-
цетворением всей российской 
культуры, выразителем общече-
ловеческих духовных ценностей. 
В течение 35 лет Светланов воз-
главлял ГАСО – главный оркестр 
страны, который под его управле-
нием вышел на международную 
арену и получил статус одного из 
самых лучших оркестров мира. 
С этим коллективом Светланов 
осуществил уникальную запись 
«Антологии русской симфони-
ческой музыки». 
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ЮБИЛЕЙ Марина Зерцалова

Валентин Николаевич не до-
жил до своей круглой даты всего 
семь лет. Говорят, в последние 
годы он часто и c удовольствием 
рассказывал о прошлом, любовно 
перебирая воспоминания, как чет-
ки. А пережито было немало. 

Побег из дому от ненавис-
тного отчима, чью фамилию он 
потом прославил. Шатания с бес-
призорниками, детский дом, оби-
да на мать…

ВХУТЕМАС – знаменитые в 
20-е годы художественные мастер-
ские, знакомство с Владимиром 
Маяковским, учеба у Всеволода 
Мейерхольда, первые актерские 
шаги в его театре…

Маленькие театры, которые, 
набираясь режиссерского опыта, 
возглавлял уже Плучек сам: ТРАМ 
электриков, Театр на Северном 
флоте, подаривший ему встречу с 
будущей женой Зинаидой.

И наконец, 1957 год, когда он 
возглавил – более чем на 40 лет! – 
Театр сатиры. Миронов, Папанов, 
Ширвиндт, Аросева, Мишулин… 
– именно при Плучеке театр 
достиг своего расцвета и пика 
популярности.

В Москву я вылетаю из Одессы
На лучшем из воздушных кораблей.
Спешу не на пожар я 

и не на премьеру пьесы –
На всеми долгожданный юбилей…
Мне надо – где «Женитьба Фигаро»,
В которой много режиссерских

штучек.
Я мог бы в «Моссовет» пройти 

двором,
Но мне не надо, мне туда, где Плучек…

Я Ваш поклонник с некоторых пор,
И низкий Вам поклон за Вашу лиру, 
За Ваш неувядаемый юмОр,
За вашу долголетнюю Сатиру.

Эти строки написал Владимир 
Высоцкий в 1969 году, к 60-летию 
мэтра. Прошли десятилетия, Плучека 
на его посту сменил Александр 
Ширвиндт. Но Мастера в Сатире по-
прежнему не забывают.

О покойных или хорошо, или 
ничего – это привычное правило 
вежливости не работает, когда 
вспоминают гениев. Почему-то 
не бывают они ангелоподобными. 
Вдохновляют и обижают, возносят 
и бросают, делают счастливыми 
и заставляют страдать. Таким 
был и Плучек. В нем соединялись 
яркий талант режиссера, 
железная хватка организатора и 
дальновидность руководителя, все 
вместе приправленное властным 
характером. Только такому лидеру 
мог подчиняться столь блестящий 
ансамбль признанных звезд и 
сильных личностей.

Михаил 
ДЕРЖАВИН:

– Валентин 
Николаевич был 
человеком гран-
диозной эруди-
ции. Начальники 

из горкомов нервничали, когда им 
предстояло участвовать в обсуждении 
спектаклей Плучека перед премьерой 
– ведь он мог переспорить кого 
угодно, никогда не лебезил перед 
властью, не состоял в партии. Кстати, с 
вопросом партийности в нашем театре 
связан анекдотический случай. Выз-
вал меня как-то Валентин Николаевич 
и говорит: «У меня есть твердое 
убеждение, что вам надо подать 
заявление в КПСС». Видимо, потому, 
что тестем у меня был Буденный. Я 

спросил: «А почему не Миронов или 
Ширвиндт?». Плучек ответил: «Миша, 
вы единственный русский в труппе». 
Я пытался спорить: «А Папанов?». 
Но Плучек был неумолим: «Анатолий 
Дмитриевич честно предупредил, что 
может напиться и потерять партбилет, 
то есть скандал гарантирован. А вы 
малопьющий…»

У Плучека было прекрасное 
чувство юмора. Помню, приехал он 
из Англии, где встречался со своим 
двоюродным братом, режиссером с 
мировым именем Питером Бруком. 
А мы в отсутствие худрука начали 
репетировать отрывки из «Горя от 
ума». Валентин Николаевич гово-
рит: «Ну покажите, чего вы там на-
работали». Посмотрел: «Хотелось 
бы видеть другой результат». А 
Папанов, игравший Фамусова, от-
вечает ему в тон: «Валентин Ни-
колаевич, нам тоже, может быть, 
хотелось бы работать с Питером 
Бруком, а мы работаем всего-на-
всего с его двоюродным братом». 
Как Плучек хохотал! Хотя, конеч-
но, далеко не всякий мог позволить 
себе такие шутки.

Валерий 
ГАРКАЛИН:

– Плучек сов-
мещал полярные 
качества. Неслы-
ханная культу-
ра – он наизусть 

читал «Евгения Онегина», весь 
Серебряный век был на его устах. 
И при этом мог запросто спеть ма-
терную частушку. Как руководи-
тель – тиран. Мне иногда казалось, 
что под полой пиджака он прячет 
маузер. Однако ко мне Валентин 
Николаевич великолепно отно-
сился. Даже на репетиции я чувство-
вал флюиды любви и нежности, 
исходившие от него. Всем извест-
но, что Плучек не одобрял участия 
своих актеров, особенно ведущих, 

в постановках «на стороне». Мою 
занятость вне Театра сатиры он 
воспринимал нормально. А вот по 
отношению к Миронову худрук не 
был столь лоялен. Чтобы вырвать-
ся на съемки, Андрей сразу писал 
заявление об уходе и шел с ним к 
Плучеку – иначе тот не отпускал.

Валентин Николаевич был 
очень непосредственным челове-
ком, мог наговорить гадостей. Но 
мы знали проверенный способ 
улучшить его настроение – надо 
было задавать вопросы или об 
истории советского театра, или о 
Маяковском, или о его молодости. 
И эта хитрость всегда срабатывала!

Зоя 
ЗЕЛИНСКАЯ:

– Валентин 
Николаевич был 
очень талантлив, 
умел управлять, 
ценил юмор и об-

разованность, но характер у него был 
очень сложный. Думаю, сказалось 
трудное детство – ведь родная мать 
отдала его в детский дом, а такое бес-
следно не проходит. Его слабой сторо-
ной была злопамятность: я не завидо-
вала тем актерам, которые ему чем-то 
не угодили. Скажем, десять лет Плу-
чек не давал играть Ольге Аросевой. 
Никто, естественно, не заступался за 
нее – боялись. Но у меня уж такой 
характер – обязательно надо выска-
заться. Однажды я зашла к Плучеку 
в кабинет (там еще сидел Никита Бо-
гословский) и говорю: «Как вам не 
стыдно, Валентин Николаевич! Разве 
можно так поступать с актрисой? Что 
вам Аросева сделала?!». Богословс-
кий от страха – не знаю, наигранно-
го ли – залез под стол. Ведь Плучек 
в гневе метал громы и молнии... Вот 
и мне досталось – после того случая 
лишилась двух ролей.

Юрий 
ВАСИЛЬЕВ:

– В Вален-
тине Николаевиче 
всегда было что-
то хулиганское, 
заводное. У нас 

в театре ходила такая байка. Как-
то раз после успешной премьеры 
Миронов, Ширвиндт и другие во 
главе с Плучеком хорошо гуляли на 
катере. Быстро произошло братание 
с капитаном, который даже дал им 
порулить. Вдруг катер остановил 
водный патруль. Милиционеров 
мгновенно обаяли и напоили. И 
те, вместо того чтобы наказать 
нетрезвую компанию, остались их 
сопровождать и охранять.

У Плучека была такая особен-
ность: он «влюблялся» в людей – в 
Миронова, в Таню Васильеву, в 
меня. А потом охладевал. Я очень 
осуждал Плучека, когда после смер-
ти Миронова он не прервал гаст-

роли в Прибалтике и не приехал на 
похороны. Бывали у нас и столкно-
вения. Помнится, с Аросевой мы 
играли в антрепризе, чего Плучек 
категорически не одобрял, и на нас, 
что называется, настучали. Я завел-
ся, написал заявление и ушел. Меня 
вернули. Худрук сказал: «Вы не ука-
зали причину». Я заорал: «Да как на 
такие деньги жить!». Он мне: «Маль-
чишка!». Вбежала Зинаида Павлов-
на, жена Плучека, дала ему таблетку, 
а мне крикнула: «Юра, уйди!». На 
следующий день худрук меня сно-
ва вызвал. Как раз был спектакль 
«Молодость Людовика XIV», я играл 
короля. В роскошном камзоле, при 
шпаге, иду к нему и с раздражением 
думаю: «Если что, заколю!». А Вален-
тин Николаевич, как ни в чем не бы-
вало: «Юра, неужели из-за каких-то 
ста рублей на кон поставлена наша 
дружба?». С другими актерами тоже 
у него бывали трения, но он умел их 
сглаживать. Пришел Плучек однаж-
ды после больницы, собрал всех и 
говорит: «Смотрел в глаза смерти и 
понял, что жить без вас не могу». Все 
плохое мгновенно забылось.

Вера 
ВАСИЛЬЕВА:

– Мы с Ва-
лентином Никола-
евичем были зна-
комы с 1952 года, 
когда он поставил 

в Театре сатиры свой первый спек-
такль – «Пролитая чаша» по пье-
се китайского автора Ван Ши-фу. 
Очень признательна Плучеку за то, 
что он увидел меня в образе изыс-
канной принцессы Ин-Ин, хотя до 
этого меня знали в основном по ро-
лям деревенских простушек. Рабо-
тал Валентин Николаевич увлечен-
но, разливался, как соловей, пока-
зывал мне, как принцесса должна 
ходить. Не могу сказать, что пьеса 
имела успех, но для меня она стала 
очень приятной страницей жизни. 
А вот «Женитьба Фигаро» всег-
да шла с аншлагами. И конечно, я 
была счастлива играть Розину. Это 
был спектакль-праздник! Велико-
лепные партнеры, музыка, оформ-
ление, костюмы, созданные для нас 
Славой Зайцевым. Я обожала свои 
пышные платья и мушку над губой.

Конечно, Валентин Нико-
лаевич был большим мастером. Но я, 
скажем так, не являлась его музой – 
он не выстраивал мою судьбу в театре, 
иногда я долго не играла. Очень 
переживала из-за простоев, и эти 
страдания затмевали для меня его 
мощный талант. Мы мало общались. 
Но незадолго до смерти он как-то 
сказал мне при встрече: «Вера, я тебя 
очень уважаю». И мне бесконечно 
дороги эти его слова. Последние годы 
Плучек был трагически одинок, ему 
казалось, что все о нем забыли. И 
когда мы с мужем навещали его, он 
был безумно нам благодарен… 

100 лет главному Сатиру – великому и ужасному

4 сентября в Театре cатиры 
отмечают юбилей. Правда, 
без юбиляра. В этот день исполняется 
100 лет со дня рождения Валентина 
Плучека, его легендарного 
художественного руководителя. 

Соловей-
разбойник

ОДИН ИЗ ХИТОВ ПЛУЧЕКА — СПЕКТАКЛЬ «КЛОП» 
С АНДРЕЕМ МИРОНОВЫМ В ГЛАВНОЙ РОЛИ
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ЗВЕЗДЫ ТВ Кристина Даминова

3 сентября 2009

Наверняка у каждого из нас найдется хотя бы один зна-
комый, совершенно помешанный на фильмах ужасов (не 
исключено, что мы сами таковы). Причем, как правило, это 
человек весьма нервического склада, попросту говоря – не-
врастеник. Глаза его бегают, конечности вздрагивают, дыха-
ние частое, сердцебиение ускоренное. Порой удивляешься: 
ему бы расслабляться в санатории, попивать боярышник да 
пустырник – он же после работы спешит домой, боясь опо-
здать на очередную серию каких-нибудь баек из склепа с 
инопланетными монстрами, ожившими мертвецами, вампи-
рами и привидениями. 

Невольно думаешь: и как только люди могут смотреть весь 
этот трэш? Но ведь смотрят же! Ужастики имеют устойчивую 
аудиторию и хорошо продаются. На Западе давно возникла це-
лая индустрия художественного запугивания – тот же Майкл 
Джексон стал суперзвездой в начале восьмидесятых, эксплуа-
тируя сверхпопулярную уже тогда стилистику триллера.

Как-то Иосиф Бродский, размышляя о поэзии американ-
ца Роберта Фроста, предложил разделять страх как локальное 
чувство и ужас как тотальное мироощущение. У страха должна 
быть какая-то конкретная пугающая причина: вампир, упырь, 
маньяк… В случае с ужасом ситуативной угрозы нет, он как бы 
разлит в космосе и в душе человека. Он изначально присущ 
миру, его можно почувствовать везде и всегда – при этом он, 
конечно, не такой острый. Если согласиться с таким противо-
поставлением, то традиционные фильмы ужасов правильнее 
было бы называть страшилками. А собственно ужасами име-
новать произведения высокого саспенса, каковы, к примеру, 
лучшие работы Альфреда Хичкока или, скажем, Дэвида Линча. 
Эти режиссеры не опускаются до кукольной монструозности, 
работают на более утонченных приемах – страхе неизвест-
ности, тревожности абсурда. Их творения и ужастиками-то не 
назовешь, скорее это философские притчи о смысле смерти 
и безумия. Впрочем, разбор причин и следствий зрительского 
интереса к ужасам на телеэкране оставим психиатрам. Копа-
ние в занемогшей душе – занятие деликатное и ответствен-
ное. Столкнувшись с подавленными детскими кошмарами, 
главное – не навредить. 

Мы же зададимся одним нетривиальным вопросом: по-
чему в России не сложилась собственная культура ужасов? 
Триллеров собственного производства у нас практически 
нет при всем богатстве русского народного творчества, лите-
ратуры и кинематографа. Конечно, есть совсем не страшные 
сказки про Кощея. Есть некое подобие готической прозы: 
«Гробовщик» и «Пиковая дама» Пушкина дали вялую тради-
цию, не получившую развития. Есть пионерский фольклор 
со «страшными историями». Есть десяток постперестроеч-
ных кинолент. Но в любом случае у нас нет своих культовых 
Эдгара По, Лавкрафта и Стивена Кинга и нет конвейерного 
производства кошмара, коим завалены нынче отечественные 
развлекательные телеканалы. Зато хоррор в изобилии произ-
водится в США, Англии и Японии.

Предложим два соображения. Во-первых, обратим внима-
ние на то, что творчество ужасов наиболее развито в остров-
ных культурах – особенно если иметь в виду британские 
корни американской ментальности. Человек с островным со-
знанием – «человек-остров» везде и всегда чувствует себя 
одиноким и незащищенным. Ему всюду мнится опасность, 
паранойя – его недуг, и вся жизнь его проходит в борьбе со 
страхом. В свою очередь авантюризм и культ права – резуль-
таты компенсации этого комплекса. 

Во-вторых, страх и трепет, как правило, появляются на 
разломах и границах – времен и территорий. Естественное 
лекарство против страха – вера, уверенность в чем-либо. 
Необязательно религиозно-мистическая, достаточно устойчи-
вого нравственного чувства и ясной картины мира. Безверие, 
свойственное пограничным эпохам, заполняет свои пустоты 
ужасами и разной нечистью. То же касается пограничных зе-
мель: не случайно гоголевский Вий и трансильванский Драку-
ла возникли на окраинах православного царства. В этом смыс-
ле ужасы выполняют функцию компаса, определяя, где центр 
и где периферия.  

РУКА НА ПУЛЬТЕ

Индустрия 
кошмара
Страх и трепет появляются на разломах
и границах – времен и территорий

Андрей 
Новиков-Ланской,
заведующий кафедрой 
телекритики 
и истории телевидения
Высшей школы телевидения 
МГУ им. М. В. Ломоносова

– Александр Сергеевич, 
когда и каким образом вы впер-
вые попали на телевидение? 

– Это было саратовское 
телевидение. Я был студентом. 
Меня пригласили быть одним 
из ведущих большой передачи.

– Где вы работали до при-
хода на телевидение?

– Сначала я работал в уни-
верситете по специальности. Я 
физик по образованию. Потом 
уехал на БАМ – работал на 
агитпоезде. Уже потом окончил 
двухгодичную комсомольскую 
школу и стал работать в ЦК ком-
сомола в секторе печати. Меня 
назначил завотделом пропаган-
ды ЦК ВЛКСМ Владимир Кон-
стантинович Егоров (он сейчас 
ректор Академии госслужбы 
при президенте), хотя до этого 
я не работал в печати. То есть 
он предопределил мою судьбу. 
Далее из ЦК комсомола Эду-
ард Сагалаев пригласил меня к 
себе в Молодежную редакцию. 
Я пришел замом, а через год 
стал главным редактором этой 
Молодежной редакции. 

– А до того вы уже были 
знакомы с Эдуардом Михай-
ловичем?

– Я с ним был знаком, по-
скольку моими подопечными, 
как у инструктора ЦК в секто-
ре печати, были молодежные 
редакции радио, телевидения, 
журналы «Ровесник», «Юный 
художник» и так далее. В об-
щем, с Сагалаевым и с Непом-
нящим (он тогда был главным 
редактором «Юности» на ра-
дио) мы тесно общались. Меня 
и Непомнящий пригласил к 
себе на работу на радио, но я 
выбрал телевидение.

– Какие у вас воспомина-
ния от работы на ТВ-6?

– Я работал там около 
семи лет. Являлся генеральным 
директором компании и могу 
сказать, что это была достаточ-
но успешная работа, потому 
что все-таки за относительно 
короткий промежуток време-
ни удалось создать большой 
коллектив, сложилось полно-
ценное вещание со своей ин-
формацией, со своими раз-
влекательными программами. 
Большая структура, которая 
стала зарабатывать деньги, на 
которые жила. Канал доволь-
но быстро развил свою сеть, 
стал присутствовать не только 
в Москве, но и в стране. Мы 
вышли на четвертую позицию 

по рейтингам. Плюс ко всему 
получили очень теплое отно-
шение публики.

– Вы можете сказать, что 
свою программу выполнили по 
максимуму?

– Я работал и получал, без-
условно, от этого удовольствие. 
Мой период на ТВ-6 был перио-
дом, когда можно было многое 
пробовать. Это не был устояв-
шийся канал, вписанный в усто-
явшуюся систему. Ни система 
телевизионного вещания еще 
толком не сложилась в стране, 
ни рекламного рынка толком 
не было, все только складыва-
лось. Интересного было много 
чего – хотя бы то, что первые 
два года в качестве основного 
партнера там были Тед Тернер 
и CNN. С их библиотекой кино, 
их вставками новостей. Более 
того, они достаточно серьезно 
контролировали программную 
и рекламную политику. С одной 
стороны, было неприятно жить 
по их планам, поскольку мы 
понимали, что их опыт здесь 
не сработает. С другой – это 
опыт огромной вещательной 
и производственной корпора-
ции. После того как основным 
владельцем телекомпании стал 
Березовский, поддерживавший 
команду Киселева, возник кон-
фликт. Я и целая группа людей 
ушли с канала. Я получил пред-
ложение от ВГТРК стать ди-
ректором канала «Культура», о 
котором у меня очень хорошие 
воспоминания.

– Все-таки профиль кана-
лов ТВ-6 и «Культура» совсем 
разный, как вы смогли так бы-
стро перестроиться?

– Я был генеральным ди-
ректором в обоих случаях. 

– То есть разницы в управ-
лении не существует?

– Во всяком случае это 
не разные профессии. Раз-
ница в управлении, конечно, 
существовала хотя бы потому, 
что это разные виды собствен-
ности. ТВ-6 была абсолютно 
частной компанией, а «Куль-
тура» – государственной. И, в 
общем-то, совсем не рыночная. 
Рейтинги для нее – это лишь 
подтверждение влияния и по-
пулярности, а не возможно-
сти получения доходов. Потом 
меня пригласили на ТВ Центр. 
У меня были огромные сомне-
ния. Какие-то подтвердились, 
какие-то нет. Так или иначе, 
сейчас я на ТВ Центре.

– Каким образом склады-
вались творческие команды, 
как распределялись роли?

– Складывались по-
разному абсолютно, как и сей-
час. Знаю истории, когда один 
человек, обуреваемый какой-
то идеей, притягивает к себе 
нужных людей. Во многом та-
ковы авторские программы 
Парфенова, Познера. Леонид 
Парфенов был непривычным, 
с очень сильным авторским на-
чалом – это факт. 

– Кто ваш любимый автор 
и режиссер?

Судьба
генерального
Александр ПОНОМАРЕВ: «Преимущество работы на телевидении –
это огромное количество роскошных знакомств»

Александр Сергеевич 
Пономарев вот уже более 
двадцати лет занимает 
высокие посты на 
отечественном телевидении. 
В разные годы он руководил 
федеральными телеканалами 
ТВ-6 и «Культура», а с 2006 
года возглавляет канал ТВ 
Центр. Александр Пономарев 
– академик Академии 
российского телевидения.
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– Могу назвать многих. 
Когда-то меня поразил Ира-
клий Андроников и его цикл 
передач. Я считаю уникаль-
ной телевизионную програм-
му «Что? Где? Когда?». Когда 
мы работали с Ворошиловым, 
я помню, как он долго раз-
мышлял над каждой новой 
деталью, которая появля-
лась по мере существования 
передачи. Как он сочетал в 
себе, с одной стороны, свои 
навыки или взгляд театраль-
ного художника, с другой – 
режиссера-постановщика и 
автора. Как мне кажется, в 
этом же ряду стоит «До и по-
сле полуночи». Хотя во Влади-
мире Молчанове было некое 
возвышение над жизнью, он 
при этом был чрезвычайно 
острым и актуальным. Туда 
же можно отнести «Взгляд». 
Безусловно, «Взгляд» – это 
явление общественной жиз-
ни, с одной стороны. С другой 
– это чрезвычайно свободная 
телевизионная форма, кото-
рая позволяла в рамках полу-
тора часов достаточно орга-
нично связать самые разные 
жанры. «Взгляд» – это ведь 
не ночное шоу и не публи-
цистическая программа, не 
рафинированная «До и после 
полуночи», а некий достаточ-
но жесткий, прежде всего пу-
блицистический журнал. Это 
тоже явление, над которым 
можно и нужно размышлять. 
В том числе надо размышлять 
и о том, почему оно ушло. 

– Как вы думаете, сейчас 
можно возродить что-либо по-
добное? И будет ли это пользо-
ваться успехом?

– Надо по-другому задать 
вопрос: будет ли пользоваться 
успехом жесткая, критически 
настроенная по отношению к 
власти и всей системе телеви-
зионная программа? Ответ: не 
знаю. На нашем сегодняшнем 
телевизионном пространстве 
такие опыты осуществляются. 
Нельзя сказать, что они не заме-
чены публикой, но ведь и обваль-
ного успеха тоже нет. Сегодня 
если ты серьезно хочешь зани-
маться критикой существующе-
го, критикой с большой буквы, то 
и на телевидении, и в прессе, и на 
радио такие возможности есть. 

– Закрытие какой про-
граммы вы восприняли особен-
но тяжело? Почему?

– Для меня было 
очень тяжелым закры-
тие «Взгляда» – это 
понятно. Я был тогда 
главным редактором, 
и фактически при мне 
эта программа закры-
лась. Это связано с со-
бытиями в Тбилиси и 
в Вильнюсе: «Взгляд» 
тогда пытался гово-
рить об этих событиях 
достаточно откровен-
но и показывать их. 
Как главный редактор 
я не соглашался с решением о 
закрытии. Мои аргументы вы-
слушаны, но тем не менее ре-
шение было принято. 

– Каким образом осу-
ществлялась обратная связь с 
телеаудиторией? Учитывались 
ее интересы?

– Обратная связь осу-
ществлялась разными спосо-
бами во все времена. Когда-то 
письма, встречи со зрителями. 
Я до сих пор вспоминаю, как 
мы проводили встречи с веду-
щими «Взгляда». Это был всег-

да «переаншлаг»! А ведь ког-
да работаешь с кем-то рядом, 
общаешься постоянно, как-то 
приглушается масштаб лич-
ности: я-то знаю этих ребят! 
И мне было удивительно, как 
взрослые, неглупые люди ло-
вят каждое их слово. Интересы 
аудитории учитываются всегда. 

– Насколько лично вам ме-
шала цензура?

– Если честно, никогда 
она мне лично особо не меша-
ла. Я вообще считаю, что слиш-
ком часто какие-то творческие 
неудачи списываются на цен-
зуру. Таких примеров у меня 
в жизни много было. Есть, 
конечно, ужасающие, страш-
ные примеры, когда цензура 
вторгается в творчество, – это 
трагедия очевидная. Но теле-
визор – это все-таки средство 
массовой информации прежде 
всего. И винить в своих неуда-
чах цензуру в большинстве 
случаев – лукавство, с моей 
точки зрения. 

– Цензура тогда и сегодня 
– это разные вещи?

– Конечно. Понимаете, 
тогда было больше формаль-
ного. Было и сложнее, и легче, 
кстати говоря. А сегодня это не 
цензура, это твоя ответствен-
ность. Пожалуйста, тебе никто 
ничего не запретит, только ты 
будь готов ответить. 

– Были ли тогда звезды в 
современном понимании слова?

– Звезды в том смысле, 
что кумиры миллионов людей? 
Были, конечно. Те же взгля-
довцы, Александр Васильевич 
Масляков. 

– Вы можете назвать лю-
дей, которые внесли наиболь-
ший вклад в развитие нашего 
телевидения?

– Сложный вопрос. Есть 
Лапин, например, который, 
наверное, очень много сделал 
для того, чтобы телевидение 
сложилось таким, каким оно 
сложилось. Но я живу в мире 
домыслов и легенд о Лапине. 
Даже когда о нем говорят как о 
страшном цензоре или жесто-
ком партийном редакторе, все-
таки я слышу уважительные 
интонации. И все наиболее 
любопытные и большие явле-
ния, которые на телевидении 
появились, были при Лапине. 
С другой стороны – Энвер 
Мамедов, он тогда был при Ла-
пине куратором телевидения. 

Человек вообще фантастиче-
ской судьбы. 

– Был ли у вас учитель по 
жизни, который вас наставлял, 
давал советы?

– Конечно, моя телевизи-
онная жизнь сложилась толь-
ко благодаря Сагалаеву, это 
ясно. Это он меня забрал туда 
и рекомендовал на должность 
главного редактора, и я долгое 
время ориентировался на его 
оценки и мнения. Олег Добро-
деев – безусловный для меня 
авторитет. Для меня был от-

крытием Михаил Лесин. Кон-
стантин Эрнст – кто бы мог 
подумать, что это будет такой 
по-настоящему масштабный 
руководитель! Понятно, что он 
получил не последнюю компа-
нию в стране, но то, что она со-
бой представляет сейчас, – это 
небо и земля и неотделима про-
сто от него. 

– Какой этап в процессе 
создания передачи наиболее 
приятный? Сложный? 

– Приятный – это сле-
дующий день после показа, в 
случае если мы видим хорошие 
цифры. А если серьезно, то это 
все-таки, когда ты видишь ре-
зультат, когда тебе не то что не 
стыдно, а когда ты понимаешь, 
что сказано что-то важное, это 
услышано и понято.

– В чем преимущества, 
блага работы на телевидении? 

– Это относительно хоро-
шо оплачиваемая работа. По-
нятно, что есть занятия, кото-
рые приносят намного больше 
денег, но мы сейчас говорим 
о нанятом человеке. Преиму-
щества – это огромное коли-
чество роскошных знакомств. 
Много людей знаковых, и не 
важно, поддерживаем ли мы с 
ними долгие дружеские отно-
шения или это просто короткие 
и нечастые встречи. Я отдаю 
себе отчет в том, что если бы я 
не занимал это место, у меня не 
было бы возможности как-то к 
ним прикоснуться.

– Какой, на ваш взгляд, 
должен быть тип телевидения 
в России: государственный, об-
щественный или частный?

– Ответ давно есть: и пер-
вое, и второе, и третье. Вот по-
смотрите на те же Францию, 
Англию, Германию – есть и то, 
и другое. И всегда самым по-
пулярным будет телевидение, 
которое тяготеет к разного рода 
развлечениям. Но авторитетом 
и влиянием будет пользоваться 
прежде всего то телевидение, 
которое основной упор делает 
на информацию и публицисти-
ку. У него могут быть и цифры 
меньше, даже доходы меньше, 
но это не означает, что у него 
меньше влияния. 

– Многие считают ТВ 
Центр наиболее объектив-
ным каналом в отечественном 
телевизионном пространстве, 
вам это дорого обходится?

– Я-то как раз так не счи-
таю, у нас есть свои 
беды. Я не считаю, что 
мы нашли правильную 
или оптимальную, точ-
ную, идеальную инто-
нацию в разговоре о го-
роде. Мы еще не научи-
лись говорить о москов-
ской жизни так, чтобы 
это было интересно 
всей России, мы еще в 
процессе. По большому 
счету речь о том, чтобы 
говорить о жизни инте-
ресно, а Москва, как и 

множество больших городов, 
интересна тем, что здесь есть 
все. По сути если ты изучаешь 
жизнь мегаполиса, все его взаи-
мосвязи, то можешь грамотно 
выстраивать свою жизнь в том 
месте, где таких факторов мень-
ше. Поэтому Москва – это мо-
дель мира, как мне кажется. В 
новом сезоне мы предложим 
цикл программ, где будем рас-
сказывать о том, как вообще 
функционирует эта огромная 
система. Я думаю, что это любо-
пытно людям. 

Авторитетом
и влиянием пользуется

то телевидение,
которое делает упор

на информацию
и   публицистику 

ЧТО СМОТРЕТЬ Станислава Одоевцева 

«Хочу верить!» 
с Борисом Корчевниковым 
СТС, будни, 3–4, 7–9 сентября, 17.00 

Гибрид между тележурналом «Хочу все знать!» 
и «Секретными материалами», новый историко-
познавательный проект, призванный потрясти зритель-
ское воображение. В роли Индианы Джонса выступает 
экс-молодое дарование НТВ, звезда «Кадетства» Борис 
Корчевников. Возможно, съемочной группе и впрямь 
повезло раскопать что-то интересное. Но темы выпусков 
пока не вдохновляют – все те же затертые до дыр поиски 

Ноева ковчега, Атлантиды и Чаши святого Грааля. Ну а с другой сто-
роны, неожиданный взгляд на застарелую археологическую про-
блему тоже чего-нибудь да стоит, вспомним хотя бы Генриха Шли-
мана с его золотом Трои. Тот хотел верить – и получилось!

«Остаться в живых». 
Премьера 5-го сезона 
Первый канал, суббота, 
5 сентября, 23.00 

Долгожданная для многих премье-
ра злоключений на более чем странном 
острове. Каких только ужасов не навида-
лась горстка пассажиров, выживших по-
сле крушения борта 815 над Тихим океа-
ном. А каких еще насмотрится! В первой 

же серии 5-го сезона остров «скакнет» во времени, отчего опять изме-
нится до неузнаваемости. Недаром создатели фильма вдохновлялись 
Жюлем Верном, Стивеном Кингом, «Звездными войнами» и древ-
ними мифами – у них еще много тузов в рукаве, которые должны 
выстрелить прежде, чем в 2010 году Lost закончится. «Потерянные» 
наконец найдутся, да и звезды проекта Мэтью Фокс, Эванджелин 
Лилли и Майкл Эмерсон теперь тоже не пропадут. 

«Алтарь Победы» 
НТВ, суббота, 5 сентября, 16.25 

Зачем с Наполеоном воевали – 
сейчас бы шампанское пили и жили, как 
во Франции, – рассуждал в «Братьях 
Карамазовых» Смердяков. Увы, но та-
кие же речи, только о пиве и баварских 
колбасках, теперь можно услышать и в 
России, и западнее – «смердяковщина» 
охватывает порой даже бывших союз-
ников СССР по антигитлеровской коа-

лиции. 9 мая 2010 года наша страна будет праздновать 65-летие По-
беды над фашистской Германией, а НТВ уже сейчас начало показ 
документального цикла «Алтарь Победы». Львиную долю отснятого 
составляют свидетельства более чем 300 очевидцев войны. Среди 
ветеранов и обыкновенные граждане, и знаменитости. Мы услы-
шим Алису Фрейндлих, которая пережила блокаду Ленинграда, 
Ольгу Аросеву, которая строила укрепсооружения в Орловской об-
ласти, Элину Быстрицкую, служившую полковой медсестрой, вдо-
ву Анатолия Папанова Надежду Каратаеву, воевавшую на фронтах 
вместе со своим будущем мужем… 

«Игра». Премьера фильма 
Александра Рогожкина 
Первый канал, суббота, 
5 сентября, 21.15 

Фильм о российском футболе 
– комедия. Фильм о том, как Россия 
вышла в финал чемпионата мира, ко-
торый к тому же проходит в Москве, 
– фантастическая комедия по заказу 
Российского футбольного союза. Сам 
Александр Рогожкин определяет жанр 

как «утопия». Творец «Национальных охот» сделал все, чтобы до-
бавить в ситуацию оптимизма. Пригласил своего «фирменного» 
актера Алексея Булдакова, набрал в «команду» восходящих звезд 
нашего кино: Даниила Страхова, Артема Волобуева, Кирилла 
Пирогова, Александра Лымарева и других, сделал эмблемой чем-
пионата – ежа… Любопытно, что в среду, 9 сентября, и тоже по 
Первому, покажут реальный отборочный матч чемпионата мира: 
Россия – Уэльс. Еж против Дракона, прямой эфир. 

«В большом городе 
с Михаилом Кожуховым» 
ТВЦ, воскресенье, 6 сентября, 15.30 

Ох, и помотало по свету журналиста Михаила Ко-
жухова! «В поисках приключений» он объездил самые 
экзотические страны, вернулся в Москву. И оказалось, 
что наш «самый северный мегаполис в мире» таит не 
меньше интересного, чем Индия с Малайзией. Вось-
мисерийный «Большой город» тому подтверждение. 
10 миллионов жителей (и, наверное, столько же при-

езжих), 170 народностей и национальностей бок о бок, миллио-
ны машин… Садом с Гоморрой бы остолбенели, Вавилон рухнул 
бы от зависти. А Москва – ничего, стоит на своих семи холмах и 
почти бесперебойно снабжается водой, продуктами, электриче-
ством. Как устроен и работает наш гигантский муравейник – в 
фильме-расследовании на ТВ Центре. 



Я не мог прятать голову 
в песок

– Как изменилась ваша жизнь 
за последние несколько месяцев?

– Я бы сказал, что кардинально. 
Свободного времени совсем нет.

– Стоило ли соглашаться на эту 
«гильотину»?

– Выбора у меня не было. Имен-
но я прошлым летом лоббировал 
кандидатуру Микаэля Лаудрупа на 
пост главного тренера команды. Ны-
нешней весной стало окончательно 
ясно: методы работы датчанина не 
вполне подходят «Спартаку». Надо 
было срочно что-то менять. В этой 
ситуации я не мог прятать голову в 
песок, поэтому не стал уходить от 
ответственности. Хотя спокойнее 
сейчас было бы сидеть в кресле ге-
нерального директора и попивать 
кофе или чай.

– Гендиректорских функций с 
вас пока не сняли?

– Я совмещаю обе должнос-
ти. Часто езжу в клуб и обсуж-
даю вопросы самого широкого 
спектра.

– По новичкам?  
– В том числе. Я просматри-

ваю много дисков, мы обмениваем-
ся мнениями.

– Не жалко себя?
– А что жалеть-то? Вы дума-

ете, что я начну жаловаться: мол, 
какой я бедный и несчастный? Нет, 
это не по мне.

– Жизнь – это не только работа.
– На данном этапе – только ра-

бота! Впрочем, это не может продол-
жаться вечно, верно? В жизни есть 
разные периоды. У меня наступил 
этап, когда на первом, втором и треть-
ем месте – работа.

Меняю 
психологию игроков

– Зачем вы пригласили в «Спар-
так» Олега Романцева?

– Мне элементарно не хватает 
тренерского опыта. Советы Олега 
Ивановича чрезвычайно важны. Он 
посещает почти все утренние трени-
ровки команды. Кроме того, мы пос-
тоянно созваниваемся с ним по теле-
фону, обсуждаем прошедший тур.

– Олег Иванович недавно сказал 
про вас, Ледяхова, Попова: «Они мои 
дети, поэтому я не мог им отказать».

– Это так. Я со своей стороны не 
раз говорил и готов повторить вновь: 
футболиста из Карпина сделал тре-
нер Романцев. И я тоже могу в полной 
мере назвать Олега Ивановича своим 
футбольным отцом.

– Как только вы пригласили Ро-
манцева, многие высказали мнение, 
что скоро он станет главным трене-
ром. Однако этого не произошло.

– И не должно было произойти. 
Конечно, в этой жизни возможно все. 
Вдруг завтра начнется ядерная война? 
Но сегодня Романцев не планирует 
работать главным тренером и предуп-
редил меня об этом. Я бы не стал назы-
вать его и тренером-консультантом. 
Скорее он просто консультант.

– Состав на игру выбираете 
не вместе?

– Мы его обсуждаем. Мне инте-
ресна точка зрения Романцева, как и 
мысли моих помощников. А послед-
нее слово остается за мной.

– Много нервных клеток сгора-
ет на тренерской скамейке?

– Знаете, когда я был только 
гендиректором и сидел во время 
матчей на трибуне, то переживал 
больше. Там я не мог в полной мере 
выплеснуть свои эмоции. А с тренер-
ской скамейки могу что-то подска-
зать, крикнуть, выразить отношение 
к происходящему. Тут мне проще.

– Если уйти от последнего матча 
с «Рубином», вы наверняка можете 
признать, что «Спартак» радует вас в 
последнее время.

– Я рад, что у игроков посте-
пенно меняется отношение к делу. 
Они стали по-другому воспринимать 
поражения и ничьи. И это правильно. 
Надо понимать, что ты выступаешь 
за «Спартак». Это большая ответс-
твенность. Я ее тоже чувствую. Вижу, 
как болеют люди за наш клуб. Это 

действительно «Спартак», а не какая-
то команда из глубинки. 

– У «Спартака» требовательные 
поклонники?

– А как же! Они привыкли к по-
бедам, и я хочу приложить все силы, 
чтобы старые времена вернулись. 
Понятно, что это вопрос не одного 
дня. Без проигрышей не обойтись. 
Главное – делать нужные выводы и 
менять психологию игроков. 

– Вы хотите, чтобы «Спартак» 
играл в зрелищный футбол?

– Очень хочу. Да, в сегодняшнем 
футболе все подчинено результату. 
Иногда нужно подстроиться под со-
перника. Тем не менее играть вторым 
номером дома мы не будем, опять же 
потому что это – «Спартак». В мире 
единицы команд, которые умеют 
совмещать яркую игру и достижение 
результата, на ум приходит разве что 
«Барселона». Это безумно сложно. Но 
философией «Спартака» тоже всегда 
был атакующий футбол. Хочется, что-
бы болельщики получали удовлетво-
рение от нашей игры. 

Человек 
из Советского Союза

– Как близкие отреагировали 
на перемены в вашей судьбе?

– Нормально отреагировали. 
Я же не маленький мальчик. Так что 
мое решение приняли как факт. Все 
меня прекрасно поняли. 

– К чему в России вам оказалось 
привыкать сложнее всего после жиз-
ни в Испании?

– К дорожным пробкам. После 
Испании это действительно пробле-
ма. Со всем остальным сложностей 
не возникло. Я родом из Советского 
Союза, поэтому ничего нового здесь 
для себя не открыл.

– Вы считаете себя фартовым 
человеком?

– Нет. Всем, чего я добился в 
жизни, обязан труду – серьезному, 
постоянному, изнуряющему.

– К этому вы приучаете и иг-
роков?

– Я говорю им, что без самоот-
дачи в спорте никак. 

– По жизни вы оптимист?
– Максималист. Был таким в 

бытность игроком, и теперь ничего не 
поменялось. Хотелось бы привести 
«Спартак» к чемпионству, не скрою. 
Но игроки должны понимать – зало-
гом всему будем только масштабная, 
кропотливая работа. Если все пропи-
таются этой мыслью, у нас есть шанс 
вновь подняться на вершину.

30 СПОРТ О б щ е н а ц и о н а л ь н а я
е ж е н е д е л ь н а я  г а з е т а

БАСКЕТБОЛ Михаил Потапов

Владимир Быстров, «Спартак» – «Зенит».
Вагнер Лав, ЦСКА – «Палмейрас» (Бразилия, в аренду на год). 
Дмитрий Чигринский, «Шахтер» (Донецк) – «Барселона».
Андрей Шевченко, «Челси» (Англия) – «Динамо» (Киев).
Гильерме, «Динамо» (Киев) – ЦСКА (в аренду на год).
Матея Кежман, ПСЖ (Франция) – «Зенит».
Помимо этого, московский «Спартак» вступил в переговоры 
с «Тоттенхэмом» о покупке форварда сборной России 
Романа Павлюченко. Англичане хотят получить за россиянина 
10,5 млн фунтов стерлингов. Прошлым летом «Тоттенхэм» приобрел 
Павлюченко у «Спартака» за 13,8 млн фунтов стерлингов.

САМЫЕ ГРОМКИЕ ПЕРЕХОДЫ НЕДЕЛИ

ПЕРСОНА Денис Целых

Программа-максимум
с 32-й стр.
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Капитан национальной сборной по 
баскетболу, форвард ЦСКА Виктор Хряпа 
скорее всего пропустит чемпионат Европы, 
который пройдет в Польше 
7–20 сентября. Причина – травма, 
полученная спортсменом накануне 
на турнире «Кубок Акрополиса» в Греции.

Вслед за потерей Андрея Кириленко и 
Джона Роберта Холдена наша команда и вов-
се обескровлена. Однако в интервью ежене-
дельнику «Россия» Хряпа утверждает, что ре-
бята не должны ударить в грязь лицом.

– Виктор, как самочувствие?
– Не сказал бы, что оно лучше, чем было 

неделю назад, когда я повредил ногу. Колено 
до сих пор ноет. 

– Какие мысли крутились в голове после 
рокового столкновения с соперником?

– Сначала испугался. Сразу подумал, не 
случилось ли чего серьезного. А потом начал 
размышлять: «Ну почему травмы преследуют 
меня только в сборной?».

– Какой диагноз вам поставили изна-
чально, еще в Афинах?

– Растяжение боковой связки колена, 
нога также опухла. В принципе ничего страш-
ного нет, и врачи говорят, что смогу снова тре-
нироваться где-то через неделю.

– Тогда зачем поехали в Москву обсле-
доваться дополнительно?

– В прошлом году была похожая ситуа-
ция, только тогда я травмировал голеностоп. 
Тоже вроде ничто не предвещало беды, но 
выяснилось, что мне поставили неправиль-
ный диагноз. Поэтому лечение затянулось, в 
результате я пропустил Олимпиаду в Пекине. 
Еще раз оставаться за бортом крупного тур-
нира я не желал. Не то, чтобы я не доверял 
врачам, поставившим мне диагноз в Греции, 
просто хотел перестраховаться.

– Получается, поступили верно?
– Да, доктор в столице сказал, что у 

меня частичный разрыв боковой связки. На 
восстановление потребуется от двух до трех 
недель. И, видимо, я автоматически пропущу 
чемпионат Европы.

– Но вы можете поехать с командой и к 
плей-офф стать боевой единицей?

– Я против того, чтобы занимать чье-то 
место. Если человек пройдет со сборной груп-
повой этап, то почему я должен приезжать и 

играть вместо него в плей-офф. Он его заслу-
жил больше.

– Раньше колени беспокоили?
– Меня – нет, но прекрасно помню слу-

чай, произошедший с центровым Артемом За-
белиным. Он, как и я, упал при столкновении 
в одном из матчей. Травма колена оказалась 
настолько тяжелой, что ему пришлось пропус-
тить чуть ли не весь сезон.

– По семейным обстоятельствам на чем-
пионате Европы не выступят Кириленко и 
Холден. Теперь и вы выбыли. Наши шансы 
защитить титул чемпионов равны нулю?

– Я бы не сказал. Во время подготовки к 
турниру чувствовал, что сборная движется в 
правильном направлении. 

– Правда?! Как тогда объяснить пораже-
ния от «скромных» Болгарии и Латвии и три 
проигрыша в Кубке Акрополиса?

– А вы вспомните, что было в 2007 году, 
когда мы выиграли первенство континента. 
До этих соревнований проигрывали всем, 
кому только можно. Франция нас вообще 
уничтожила, обыграв с разницей в 40 очков. 
Однако французы затем провалились, а мы 
завоевали золотые медали.

– До начала осталось всего ничего. Когда 
главный тренер сборной Дэвид Блатт плани-
рует вывести свою дружину на пик формы?

– К 7 сентября, к самому старту чемпио-
ната надо уже полностью отработать команд-
ные взаимодействия. И поверьте, мы уже 
близки к этому. Радует, что физическое состо-
яние игроков и сейчас в полном порядке, так 
что провала в Польше я не жду.

РЕКОРД

Двукратная олимпийская 
чемпионка по прыжкам с шестом 
Елена Исинбаева установила 
новый мировой рекорд.

На пятом этапе «Золотой лиги» 
в Цюрихе волгоградская спортсмен-
ка взяла высоту 5 м 06 см. Теперь на 
счету россиянки 27 лучших дости-
жений планеты.

Напомним, что накануне Исин-
баева проиграла чемпионат мира 
в Берлине. Более того, она даже не 
вошла в тройку призеров, поскольку 
не выполнила ни одну из трех фи-
нальных попыток. 

«Я понимаю, почему так неудач-
но выступила в Германии. Мне нуж-
на была встряска, чтобы получить 
этот потрясающий результат. Это 
похоже на сон, в это трудно пове-
рить. С другой стороны, я знала, что 
готова высоко прыгнуть в Цюрихе. 
И сейчас могу сказать: я вернулась!» 
– призналась Лена. 

Новая высота
Исинбаева вернулась 
с триумфом  

ИСИНБАЕВА 
МЕЧТАЕТ 

ПОБИТЬ 
ДОСТИЖЕНИЕ 

СЕРГЕЯ БУБКИ 
– 35 МИРОВЫХ 

РЕКОРДОВ

Боль капитана
Виктор ХРЯПА: «Травмы поджидают меня 
только перед крупными турнирами»
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По некоторым данным, препарат, который использовали 
российские биатлонисты и лыжники, придумал профессор 
Института общей генетики имени Н. И. Вавилова Сергей 
Курочкин. Автор считает свое изобретение нейрорегулятором 
или кардиопротектором, защищающим сердце от перегрузок, 
и отказывается признавать свое изобретение допингом. 

Профессор пытался отстоять свое мнение в научных 
дискуссиях с представителями антидопинговых служб, 

тем не менее этот препарат был признан рекомбинантным 
(модифицированным) эритропоэтином.
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Нынешняя история очень напо-
минает ту, что произошла с Альбиной 
Ахатовой, Екатериной Юрьевой и 
Дмитрием Ярошенко. И по срокам 
они почти совпадают. Роковые био-
пробы были взяты у биатлонистов в 
декабре 2008 года, а у лыжников – в 
январе 2009-го. 

Правда, Международная феде-
рация лыжного спорта (FIS) обнаро-
довала результаты январских тестов 
только в конце августа. В отличие от 
биатлонных начальников, которые 
«взорвали бомбу» 3 февраля.

Теперь после долгих разборок в 
биатлоне мы кое-что знаем про rEPO. 
Например, его бесполезно применять 
в соревновательном цикле. А эффек-
тивен он лишь в период летней под-
готовки. Позволяет быстрее войти 
в тренировочный процесс и создает 
солидный запас выносливости.

Когда наши лыжники и биатло-
нисты употребляли определенный 
препарат, он еще не был допингом 
– rEPO. В зимнем сезоне 2008/2009 
WADA добралась до него, но в тео-
рии, а не на практике. Тут как назло 
подвернулись наши биатлонисты 
– в их организмах остались следы 
этого вещества.

А лыжная федерация поступила 
мудро. Она подождала, когда препа-
рат пополнил список запрещенных. 
И имея на руках методы его выяв-
ления, попросила WADA проверить 
всех, кого сочла нужным.

Не будем искать здесь заговор 
против России. Естественно, FIS про-

явила интерес к 
команде из той 
страны, которая 
была замешана в 
допинг-скандале в 
родственном виде 
спорта. И разгово-
ры о том, что нас 
хотели очернить 
и лишить лидеров 
перед Олимпиа-
дой-2010 в Ванкувере, 
беспочвенны. Ну кому 
страшны Чепалова и Демен-
тьев, пару лет не показывающие 
никаких результатов?

Два похожих инцидента наводят 
на мысль: кто-то в нашей стране про-
изводит некие фармакологические 
средства, которыми снабжают сбор-
ные команды. Надо думать, не без ве-
дома спортивного руководства.  

Мы не вправе кого-то осуждать. 
Профессиональный спорт уже давно 
не может обходиться без восстанови-
тельной медицины. Тренировки и со-
ревнования проходят за пределом че-
ловеческих возможностей, поэтому 
требуется постоянная подпитка или 
можно умереть на трассе. При этом 
грань между обычным витамином и 
допингом зыбкая. Сегодня препарат 
разрешен, а завтра запрещен.

Другой вопрос, что в случае с 
нашими биатлонистами имела мес-
то утечка информации. Случайно 
обнаружить новый препарат невоз-
можно, так как направлений разви-
тия фармакологии тысячи. А те, кто 

НАША СПРАВКА

Россияне, уличенные WADA с января 2008 по сентябрь 2009 года
Татьяна Моисеева, биатлон: дексаметазон.
Елена Соболева, легкая атлетика: подмена биопробы.
Татьяна Томашева, легкая атлетика: подмена биопробы.
Юлия Чиженко, легкая атлетика: подмена биопробы.
Дарья Пищальникова, легкая атлетика: 
подмена биопробы.
Гульфия Ханафеева, легкая атлетика: подмена биопробы.
Светлана Черкасова, легкая атлетика: подмена биопробы.
Сергей Морозов, легкая атлетика: EPO.
Алексей Воеводин, легкая атлетика: EPO.
Владимир Канайкин, легкая атлетика: EPO.
Игорь Ерохин, легкая атлетика: EPO.
Виктор Бураев, легкая атлетика: EPO.

Владимир Ежов, легкая атлетика: EPO.
Елена Каналес, легкая атлетика: EPO.
Альбина Ахатова, биатлон: rEPO.
Екатерина Юрьева, биатлон: rEPO.
Дмитрий Ярошенко, биатлон: rEPO.
Андрей Прокунин, биатлон: rEPO.
Вероника Тимофеева, биатлон: rEPO.
Наталья Матвеева, лыжи: rEPO.  
Юлия Чепалова, лыжи: rEPO.
Евгений Дементьев, лыжи: rEPO.
Нина Рысина, лыжи: rEPO. 
Александр Моргунов, плавание: 
норандростерон, норетиохоланолон.

Светлана ЖУРОВА: «Это миф, что в мировом спорте 
существует заговор против России»
На днях олимпийские чемпионы Юлия Чепалова, Евгений Дементьев 
и чемпионка мира среди молодежи по лыжным гонкам Нина Рысина 
пополнили список россиян, уличенных в применении нового 
запрещенного препарата – рекомбинантного эритропоэтина 
(rEPO). Корреспондент «России» попробовала разобраться, 
накрыла ли наш спорт допинговая волна  
или это сплошные провокации?

КОММЕНТАРИИ

Александр Деревоедов, 
председатель 
исполнительного совета 
Российского антидопингового 
агентства:

Светлана Журова, 
олимпийская чемпионка 
по конькобежному спорту, 
заместитель председателя Госдумы РФ:

– Группа кардиопротекторов – это искусственно созданная 
группа лекарств. Их много, как абсолютно безвредных, так и нахо-
дящихся в запрещенном списке WADA. Но я даже не могу пред-
ставить, о каком препарате идет речь, раз его при лабораторных 
исследованиях можно перепутать с эритропоэтином. Стандарт 
лабораторных исследований очень жесткий. Последовательность 
действий и анализ полученных результатов позволяют довольно 
точно говорить о том, что принималось. Возможно, есть какие-то 
нюансы, о которых мы не знаем.

– Немку Пехштайн дисквалифицировали не потому, что на-
шли доказательства применения запрещенных препаратов, а по 
косвенным признакам, на основании сильных изменений пока-
заний крови. Насколько я поняла, это прецедент, первый в исто-
рии подобный случай. И принятое решение разрушает сразу два 
популярных мифа. Первый – что в мировом спорте существует 
заговор против России, следствием которого стали регуляр-
ные дисквалификации за употребление допинга наших ведущих 
спортсменов. Второй – что проблема применения допинга в 
спорте является вечной и нерешаемой. Анализируя все последние 
события, я прихожу к выводу, что МОК, WADA, международные 
федерации, реализуя антидопинговые программы, используя и на-
учные, и административные рычаги, уже не проигрывают аполо-
гетам допинга, а может быть, даже находятся на шаг впереди. 

искал, точно 
знали, что хотели 
найти. В общем, следует по-
искать предателя среди своих. 

Как бы то ни было, можно сме-
ло утверждать: в циклических видах 
спорта уже лет 20 пользуются допин-
гом, хотя многие об этом и не подоз-
ревали. Просто вполне легальные на 
какой-то момент препараты позже 
становились запрещенными. 

А кому-то не повезло. Лыж-
ниц – пятикратную олимпийс-
кую чемпионку Ларису Лазути-
ну и двукратную Ольгу Дани-
лову поймали на дарбипоэтине 
прямо во время Игр-2002 в 
Солт-Лейк-Сити. Там же по-
горел на эритропоэтине (EPO) 
их испанский коллега Йохан 
Мюлег. А еще один российс-
кий лыжник Сергей Ширяев 
попался на EPO в марте 2007 
года. К слову, Ширяев – уче-

ник Анатолия Чепалова, отца и 
тренера Юлии Чепаловой.

Финскую биатлонистку Кайсу 
Вайрис дисквалифицировали по-
жизненно за повторное нарушение. 
Легендарную немецкую конько-
бежку Клаудиу Пехштайн – обла-
дательницу девяти наград Олимпий-
ских игр – на два года.  

Наконец, бес-
славно оборва-

лась карьера 
Чепаловой и 
Дементьева. 
Спортсмены 

косвенно при-
знали свою вину, 

написав заявление 
об уходе. Впрочем, они 

уверяют, что сделали это 
еще до всей этой шумихи по 

причине слабого здоровья. Мол, у Юли 
– проблемы со щитовидкой, а у Евге-
ния – больная печень. Тем не менее 
пренеприятное известие из FIS ребята 
получили на сборах: Чепалова – в Ры-
бинске, Дементьев – в австрийском 
Рамзау. Оба готовились к Ванкуверу.  

Министр спорта Виталий Мут-
ко и президент ОКР Леонид Тяга-
чев заявили, что не будут защищать 
лыжников. А биатлонистов защи-
щали! Правильно – им по статусу 
положено делать хорошую мину 
при плохой игре. Не могут же они 
признать, что наши сидели, сидят и 
будут сидеть на допинге.

Но, видимо, чаша терпения пере-
полнена. Не успели отгреметь скан-
далы с легкоатлетами (перед Олим-
пиадой 2008 года в Пекине) и биат-
лонистами, как возник очередной. 
Отмазать никого не удалось, только 
головная боль прибавилась.

Или они еще не решили, как 
быть? Либо играть по установ-

ленным правилам, рисковать 
– бежать впереди паровоза, 
стараясь опережать WADA. 

Либо запретить все и сми-
риться с тем, что всегда и везде 
мы будем аутсайдерами. Дума-

ется, никто на это не пойдет…
О моральной стороне дела го-

ворить не приходится. Большой 
спорт не только закаляет, но и раз-
вращает. Что означает олимпийское 
золото? Премия 100 тысяч евро от 
государства (за серебро – 60 тысяч, 
за бронзу – 40 тысяч), призовые от 
градоначальников, губернаторов, 
квартиры, земельные участки, доро-
гие автомобили. Кроме того, олим-
пийскому чемпиону легче пробить-
ся в депутаты, сенаторы и т. д. 

Неудивительно, что власть 
золотого тельца зачастую ока-
зывается сильнее чести и со-

вести. А нам остается 
ждать: кто следую-

щий?

ТОЛЬКО ФАКТЫ

ТЕПЕРЬ ЧЕПАЛОВА 
БУДЕТ БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ 

ПРОВОДИТЬ С ДОЧКАМИ 
ОЛЕСЕЙ И ВАСИЛИНОЙ, 

А ЕЕ МУЖ – 
ЧЕМПИОН МИРА 
ВАСИЛИЙ РОЧЕВ 

ПРОДОЛЖИТ ВЫСТУПЛЕНИЯ
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Валерий Карпин родился 
2 февраля 1969 года в Нарве, 

Эстония. Играл за ЦСКА, 
«Спартак», ряд испанских клубов. 

Вел передачу о футболе El Rondo 
на испанском телеканале TVE2. 

С 8 августа 2008 года – генеральный 
директор ФК «Спартак», Москва. С 16 

апреля 2009 года работает с командой 
еще и как главный тренер. Чемпион 

России 1992, 1993, 1994 годов. Участник 
чемпионатов мира 1994, 2002 годов. Участник 

чемпионата Европы 1996 года. Жена – Альба 
Фернандес, дочери – Мария, 13 лет, и Валерия, 8 лет. 

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Программа-максимум

Не удержал Быстрова 
– Валерий Георгиевич, когда на самом 

флажке дозаявочной кампании клуб покидает 
основной игрок да еще и переходит в стан кон-
курентов, это – шок?

– Приятного здесь мало. Мы, сами пони-
маете, были против ухода Быстрова в «Зенит». Я 
лично как тренер был против. Однако у игрока 
была опция в контракте о том, что «Спартак» 
обязан отпустить его, если кто-то предложит за 
него компенсацию в 15 млн евро. Этот момент 
и желание самого Быстрова уйти связали нам 
руки. Впрочем, я в любом случае хотел бы избе-
жать громких слов – шок, катастрофа… «Спар-
так» все равно останется «Спартаком». Из него 
уходили и более сильные фигуры, а он побеж-
дал и становился чемпионом.

– Уговорить Быстрова не уходить было 
нельзя?

– Я верил, что Владимир останется. Это 
было бы лучше для него. Но одними уговорами 
вопрос не решается. И осуждать Быстрова я не 
могу. Я его прекрасно понимаю. Век спортсме-
на короток, надо многое успеть, попробовать. 
Тем более что Володя вернулся в свой родной 
город, в Санкт-Петербург. Да и по деньгам он 
здорово выиграл. Разница между той суммой, 
что ему предложил «Зенит», и той, что он полу-
чал у нас, существенная.

– «Спартак» – топовый клуб. Неужели вы 
не могли предложить больше?

– Практика показывает, что в этом уве-
личении нет смысла. Сегодня мы предложим 
два миллиона, а они завтра скажут – три. Мы 
предложим три, они – четыре. Такая у «Зени-
та» «селекция»! Ее ничем не перебьешь. Я вооб-
ще задумываюсь: а нужен ли питерскому клубу 
селекционный отдел? Обычно специалисты 
из подобного подразделения колесят по всему 
свету, просматривают уйму видео, чтобы найти 
нужного игрока. А «Зениту» порой достаточно 
ткнуть пальцем и насыпать денег. Не такая уж 
сложная работа.

– Вы, наверное, в курсе, что болельщи-
ки «Спартака» болезненно восприняли уход 
Быстрова?

– Их можно понять. Пусть каждый реша-
ет для себя сам, как относиться к этому пере-
ходу. Я лишь призываю наших фанатов еще 
сильнее сплотиться вокруг команды. 

Чемпионат еще не закончен
– У многих игроков «Спартака» в 

контрактах есть опции о выкупе, как у 
Быстрова?        

– У пары человек. 
– В контракте Владимира был пункт 

– неудачная работа клубных работников. 
Странная формулировка…

– Когда заключался этот контракт, 
я еще не работал в клубе. И как я пони-
маю, Быстров сам хотел вписать себе та-
кую опцию. А иначе он просто не подписал 
бы соглашение. 

– В итоге без Быстрова вы проиграли важ-
нейший матч «Рубину»!

– Погодите, чемпионат еще не закончен. 
Хотя скрывать не буду: то, как играл «Спартак» 
против «Рубина», мне не понравилось с самого 
начала. Вместе с тем не факт, что с Быстровым 
результат был бы другим. Мы могли бы проиг-
рать точно так же. 

– А в чем причина поражения да еще и 
столь крупного?

– В том, что «Рубин» забил нам три гола, а 
мы ему нет. Мы свои моменты не реализовали. 

– Легкое объяснение.
– Вы хотите тяже-

лого?
– Да, об ошибках 

поподробнее.
– Об ошибках 

я сказал ребятам в 
раздевалке.

Бизнес не приносит дохода
«Уж точно тренером не буду. Но знаю одно 

– найду занятие по душе», – такие слова Вале-
рий Карпин произнес незадолго до того, как в 
Испании повесил бутсы на гвоздь. И поначалу 
был верен своим словам. В Испании он зани-
мался бизнесом и совершенно не думал о тре-

нерской карьере. Пока судьба вновь не свела 
его со «Спартаком». Своей родной команде 
он не мог ответить отказом. Сначала Карпин 
стал генеральным директором клуба, а затем 

взял на себя еще и тренерские бразды.  
– Не слишком ли резкие повороты про-

исходят в вашей судьбе? 
– Сам удивляюсь. Два года назад и близко 

не мог представить ничего подобного. Но видите, 
как жизнь повернулась. Если бы меня позвала 
другая команда, не «Спартак», я бы скорее всего 
ответил отказом. Даже красно-белым дал свое со-
гласие не сразу. У меня в Испании строительный 

бизнес, и я не мог подвести людей. И только 
когда были улажены все вопросы, я при-

ехал в Москву и ответил: «Да».
– Бизнес у вас вроде до сих 

пор остается?
– Конечно, занимаюсь вмес-

те с компаньонами. Правда, в 
последнее время он практически 
не приносит дохода. Испанию 
очень сильно задел мировой фи-
нансовый кризис. Мне кажется, 
что она пострадала больше ос-
тальных стран. Из недвижимос-
ти почти ничего не продается.

– Но контролировать дела 
все-таки надо. Как получается 
это делать из Москвы?

– На это есть современные 
средства коммуникации – Ин-
тернет, телефон. Не сомневай-
тесь, я со своими партнерами 
всегда на связи.   

– Когда-то вы помогали 
деньгами испанским волей-
больной и велосипедной ко-
мандам. Ваше сотрудничест-
во продолжается?

– Это в прошлом. Еще 
год назад, переехав в Москву, я 
прекратил с ними 
отношения.
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– В итоге без Быстрова вы проиграли важ-
нейший матч «Рубину»!

– Погодите, чемпионат еще не закончен.
Хотя скрывать не буду: то, как играл «Спартак»
против «Рубина», мне не понравилось с самого
начала. Вместе с тем не факт, что с Быстровым
результат был бы другим. Мы могли бы проиг-
рать точно так же. 

– А в чем причина поражения да еще и
столь крупного?

– В том, что «Рубин» забил нам три гола, а
мы ему нет. Мы свои моменты не реализовали. 

– Легкое объяснение.
– Вы хотите тяже-

лого?
– Да, об ошибках

поподробнее.
– Об ошибках

я сказал ребятам в
раздевалке.
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Валерий КАРПИН: «Я приложу все усилия, чтобы «Спартак» не был вторым номером»
С тех пор как Валерий Карпин взял в свои руки тренировочный процесс в «Спартаке», уволив 
датчанина Микаэля Лаудрупа, дела команды пошли в гору. Красно-белые резко поднялись 
в турнирной таблице. Однако на минувшей неделе Карпина подстерегли два удара подряд: сначала 
команду покинул полузащитник Владимир Быстров, перебравшийся в «Зенит», а потом «Спартак» 
проиграл, возможно, ключевой матч в чемпионской гонке – казанскому «Рубину».    
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